
ЛЕДЯНОЙ ДОЖДЬ ГУБИТ ВЫХОДЦЕВ ИЗ АМЕРИКИ

ЕСЛИ ПРО ЦЕНЗУРУ 
ЗАЖИГАЮТ, 
ЗНАЧИТ, ЭТО КОМУ-
НИБУДЬ НУЖНО?

После пламенного выступления Констан-
тина Райкина, прежде никак не замеченного 
в публичной демонстрации своей активной 
гражданской позиции, шум о цензуре продол-
жается. Нет такой программы телевидения или 
радио, нет такого издания, блогера и уж тем 
более неленивого пользователя Фейсбука, 
что так или иначе не отметился бы на эту тему. 
Вот и в понедельник в самом сердце Союза 
театральных деятелей — на Страстном бульва-
ре, — с трибуны которого, кстати, и был вскрыт 
цензурный нарыв, возбудили дискуссию вокруг 
этой самой страшилки «Ц». Почти как муха — уж 
очень навязчивая.

Нет, все-таки я пожимаю плечами и раз-
вожу руками: «Товарищи/граждане дорогие, 
а чегой-то вы все так возбудивши? А чегой-то 
в лице переменивши?» Что у нас конкретно 
в ноябре 2016 года такого в театре стряслось, 
что все запричитали словом из семи букв? Не 
в 90-е, замечу, не в застойные 70-е, не говорю 
уже про махровые 50-е, а в первой четверти 
XXI века. Что стряслось-то? Закрыли у кого-то 
спектакль, усмотрев в нем идеологическую 
диверсию против режима? Выпороли какого 
художника на министерском коврике? Может, 
театр или студию какую прикрыли, разогнав 
актеров на все четыре стороны? 

Может, поискать эту самую цензуру в нашей 
столице? Есть места, а мы не знаем? В «Гоголь-
центре» у Серебренникова, где с помощью об-
наженных 18 гениталий «м» и «жо» отправляют в 
зал социальный месседж (мир плох, в тартарары 
и пр.) — никакой цензуры. В «Школе современ-
ной пьесы» у Райхельгауза, предупредив зрите-
ля, читают преизящные стишки с матерком, да и 
в других театрах публика радостно отзывается 
на ненормативную лексику, как будто впервые 
слышит комбинацию из трех букв — и это несмо-
тря на принятый федераль-
ный закон, запрещающий 
обсценную лексику. 

Читайте 7-ю стр.
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«НАЦИОНАЛИЗАЦИЯ ЭЛИТ» 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Детям чиновников предлагают учиться в России

На дворе холода, и многих 
из нас в такую погоду тянет в 
тепло. Что ж — не проблема. В 
парке «Фили» появились две 
скамейки с подогревом. Это 
уже третья попытка московских 
властей утеплить сидячие места 
для горожан в холодное время 
года. Началось все в 2014 году 
с зон отдыха, а прошлой осе-
нью в том же Филевском парке 
появились три суперлавочки. 
Правда, одна из них пала от рук 
вандалов. А еще в 2014 году в 
столице появилась и первая 
теплая автобусная остановка. 
В общем, корреспондент «МК» 
решил протестировать теплые 
лавочки столицы и... замерз. 

Читайте 6-ю стр.

В Госдуму внесен законопроект 
(текст есть в распоряжении «МК»), за-
прещающий детям чиновников и топ-
менеджеров госкомпаний учиться за гра-
ницей. По мнению автора документа, в 
случае его принятия российские учебные 

заведения вновь достигнут «должного 
величия и престижа». Эксперты считают, 
что принятие законопроекта зависит от 
«высокой политической воли». 

Читайте 2-ю стр.

ТЕПЛО МЕСТО ПУСТО НЕ БУДЕТ
Первые лавочки с обогревом 2016 года 

оказались холодными
Читайте 3-ю стр.

ТРАМПИСТЫ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ?

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Андрей КОЛЕСНИКОВ,  

руководитель программы Московского центра Карнеги

ДЖИГУРДА СПРЯТАЛСЯ В «КОНСЕРВНОЙ БАНКЕ»

Артист, певец и просто скандаль-
ный персонаж Никита Джигурда за-
крылся в понедельник в квартире Ма-
рины Анисиной и отказался кого-либо 
пускать в квартиру. Напомним, он на-
ходится со знаменитой фигуристкой 
в процессе развода. На эти действия 
актер пошел после того, как адвокат 
Сергей Жорин подал заявление в МВД 
с просьбой проверить на подлинность 
документы эпатажного субъекта.

Сотрудники полиции попытались 
предпринять такую попытку и приехали 
по месту жительства Анисиной. Однако 
дверь полицейским никто не открыл, 

хотя соседи утверждали, что актер на-
ходится дома. Позже он сам выложил в 
социальную сеть фотографии с камер 
домофона и написал в Твиттере: «Вот 
методы адвоката Жорина: узнав, что 
я еду подавать на него иски в Суд, он 
прислал ментов и пацанов в штатском 
— 6 чел. Я заблокирован!» (орфогра-
фия и пунктуация автора сохранены. 
— Прим. ред.). 

«МК» связался с Сергеем Жо-
риным, чтобы узнать подробности 
происходящего.

Адвокат Марины Анисиной рассказал,  
что грозит актеру, если полиция сможет 

выманить его из квартиры 

«Головокружение от успехов» — так 
называлась вышедшая в марте 1930 года 
знаменитая статья Сталина, которая 
временно положила конец уж совсем 
вопиющим «перегибам» в процессе 
коллективизации. Головокружение от 
везения — так можно охарактеризовать 
нынешнее морально-эмоциональное 
состояние той части российского обще-
ства, которая интересуется междуна-
родной политикой. 

Сначала одно из самых антироссий-
ски настроенных государств Евросоюза 
погрузилось в состояние политического 
хаоса из-за того, что жители Британии на 
референдуме неожиданно сказали «нет» 
ЕС. Затем на выборах в Америке победу 
одержал неплохо отзывавшийся о Путине 
кандидат. И вот две новости этого поне-
дельника: на президентских выборах в 
Молдавии побеждает «пророссийский» 
кандидат Игорь Додон, а на президент-
ских выборах в Болгарии — «пророссий-
ский» кандидат Румен Радев. 

Читайте 3-ю стр. 

Почему результаты 
президентских выборов 
в Молдавии и Болгарии 
не повод для восторга 

ГОЛОВОКРУЖЕНИЕ ОТ ВЕЗЕНИЯ
Брошенное победителю 
президентских выборов в Болгарии 
социалисту Радеву красное яблоко 
смотрелось весьма символично.

Победивший на выборах 
в Молдавии Игорь Додон 
первым делом собрался  

в Москву.
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ПРОВЕРКА НА ВИЧ СТАНЕТ 
ЧАСТЬЮ ДИСПАНСЕРИЗАЦИИ

Изменить правила диспан-
серизации планирует Минз-
драв. Врачи начнут предла-
гать пришедшим проверить 
свое здоровье гражданам 
сдать тест на ВИЧ. 

В ведомстве подготовле-
ны необходимые для этого 
изменения в правила дис-
пансеризации взрослого 
населения. Если изменения 
будут приняты, обязанности 
фельдшеров и участковых 
терапевтов пополнятся но-
вым пунктом. Их обяжут ин-
формировать каждого, кто 
пришел к ним на диспансе-
ризацию, о возможности 
(и крайней желательности) 
пройти тест на ВИЧ. Новше-
ство коснется граждан в воз-
расте от 21 до 48 лет. При 
этом доктор должен будет 
снабдить пациента списком 
адресов клиник и лабора-
торий, где исследование 
можно пройти анонимно. 
Как отмечают в Минздра-
ве, нововведение связано 
с неутешительной ситуа-
цией с количеством ВИЧ-

инфицированных в разных 
регионах страны. При этом 
люди часто даже не знают, 
где можно сдать кровь на 
анализ. Кроме того, по сло-
вам чиновников, для многих 
пациентов является откры-
тием, что результат теста 
может быть полностью ано-
нимным. По нынешним пра-
вилам тесты на ВИЧ в план 
диспансеризации не входят. 
Кровь можно сдать только на 
общий клинический анализ, 
а также биохимию. Правда, 
последнее исследование 
проводят пациентам старше 
39 лет. Также во время дис-
пансеризации можно узнать 
уровень холестерина и саха-
ра в крови. Такие анализы 
входят в первый этап еже-
годной проверки здоровья. 
На втором этапе — это более 
глубокое изучение состоя-
ния пациента — кровь изуча-
ют на липидный спектр. Но 
такую услугу могут получить 
те, у кого на первом этапе 
был обнаружен повышенный 
холестерин. 

ПЕНСИОНЕРАМ ПРИДЕТСЯ ДОПЛЫТЬ 
ДО «ЗОЛОТА» ГТО ЗА 35 СЕКУНД

Изменить правила ГТО 
планирует Минспорт. Самым 
маленьким сдать нормативы 
на заветный значок станет 
проще, а людям категории 
40+, наоборот, сложнее.

В ведомстве уже разра-
ботаны соответствующие 
поправки. Если изменения 
примут, претендентам на 
статус самого быстрого и 
сильного первых пяти воз-
растных групп придется сда-
вать на один норматив мень-
ше. Чиновники решили, что 
детям и подросткам вовсе 
не обязательно знать и при-
менять на практике приемы 
оказания первой помощи. В 
результате этот тест уйдет 
из списка испытаний для 
ребят в возрасте от 6 до 17 
лет. В остальном же физи-
ческие упражнения для них 
останутся прежними. А вот 
спортсменам-любителям из 
категории «кому за 40» при-
дется привыкать к совсем 
новым правилам. Во-первых, 
у них появится возможность 
получить все три вида знач-
ков ГТО: «золото», «серебро» 
и «бронзу». По нынешним же 
правилам для людей старше 
сорока лет существует толь-
ко золотой вариант значка. 
Во-вторых, требования к 
уровню подготовки повы-
сятся. Например, пробежать 
дистанцию в пять киломе-
тров для мужчин в возрасте 

от 50 до 59 лет для получения 
награды высшей пробы при-
дется за 34 секунды. Сейчас 
на это можно потратить на 
три секунды больше. «Брон-
зу» по новым правилам дадут 
за результат в 44 секунды. 
А вот умений в стрельбе из 
пневматики можно будет 
показать чуть меньше. Так, 
для золотого значка доста-
точным станет результат в 
22 очка. По нынешним нор-
мативам надо 25. На «се-
ребро» придется попасть в 
цель 13 раз, а для «бронзы» 
хватит всего 10 очков. Для 
конкурсантов из категории 
«60+» также чиновники под-
готовили новшества. К при-
меру, сейчас мужчинам из 
этой возрастной группы надо 
умудриться пройти испыта-
ние скандинавской ходьбой 
на дистанцию 4 километра. 
Правда, в нынешних пра-
вилах нет ограничения по 
времени. В новой версии 
оно появится: для получе-
ния «золота» к финишу надо 
будет прийти за 26 минут. 
Зато километраж сократится 
с 4 километров до 3. В со-
стязании по плаванию на 25 
метров также решено ввести 
ограничение по времени: 35 
секунд для «золота» и 50 — 
для «серебра». Тем, кто дис-
танцию преодолеет, но во 
время не уложится, дадут 
бронзовый значок. 

Вот так необычно будут выглядеть в скором времени театр 
«Современник» (фото 1) и ряд других зданий в центре Москвы. 
Утвержден проект новой архитектурно-художественной 
подсветки нескольких исторических объектов. По-новому 
«засветятся» знаменитый дом со скульптурами (фото 2) на 
углу Яузского бульвара и Подколокольного переулка и ателье 
известного в начале прошлого века модельера Надежды 
Ламановой на Тверском бульваре. Окончание всех работ 
намечено на 20 января 2017 года.

ФЕМИДА ВЫСЕЛИЛА  
ИЗ КОММУНАЛКИ ХВОСТАТЫХ 

ЖИЛЬЦОВ РАДИ ЗДОРОВЬЯ 
Распрощаться со своими 

любимцами пришлось семье 
москвичей из-за того, что у 
их соседки оказалась аллер-
гия на шерсть животных. Не-
однозначное дело пришлось 
разбирать Коптевскому суду 
Москвы.

Как стало известно «МК», 
40-летняя Наталья в июле 
прошлого года стала владе-
лицей комнаты площадью 
около 20 кв. м в коммунал-
ке в Светлом проезде. В это 
скромное жилье женщина 
заселилась с мужем и тре-
мя детьми. А в другой ком-
нате уже проживали супруги 
с ребенком. После того как 
жильцы обустроились на но-
вом месте, соседи подарили 
своей дочке собаку породы 
тойтерьер. Однако Наталья 
была категорически против: 
она давно страдает астмой и 
аллергией. Врачи рекомен-
довали ей исключить контакт 
с резкими запахами, пылью, 
шерстью кошек и собак. При 
этом женщина какого-либо 
согласия на содержание 
в коммунальной квартире 
животных никогда не дава-
ла. Мать семейства умоляла 
соседей убрать питомца из 
общего жилища, но те про-
игнорировали ее просьбы. 
Тем временем собачонка 
разгуливала по всему дому. 
От присутствия в квартире 
четвероногого здоровье жен-
щины резко пошатнулось, 
и понадобилось лечение в 
клинике. Она даже обраща-
лась с жалобой в полицию, но 
блюстители закона отказали 
в возбуждении уголовного 
дела. Тогда жительница сто-
лицы воззвала к помощи Фе-
миды. А между тем в день по-
дачи иска соседи завели еще 
и кота. Поэтому в заявлении 
Наталья требовала обязать 
соседей убрать собаку и кош-
ку из квартиры, запретить им 
содержать животных, возме-
стить затраты на лечение — 
около 8 тысяч рублей, а также 
компенсировать моральный 

вред, который она оценила в 
30 тысяч рублей.

В ходе процесса ответчики 
просили суд отказать в иске. 
Соседи заявили, что Наталья 
редко появляется в квартире, 
не сообщала им о своих за-
болеваниях. «Собака породы 
тойтерьер имеет рост 20 см 
и весит полтора килограм-
ма. Ребенок очень привязан 
к домашнему животному, а 
декоративная собака, прак-
тически не имеющая шер-
сти, не может причинить 
аллергических реакций че-
ловеку», — приводила свои 
аргументы ответчица. При 
этом наличие «матроскина» 
ответчик вообще отрицал: 
дескать, возможно, к ним 
домой случайно проник со-
седский котик. Однако ис-
тица предоставила неопро-
вержимые доказательства 
своей позиции. В частности, 
суду была продемонстриро-
вана видеозапись, которая 
показала свободное пере-
мещение четвероногих по 
дому — кухне, коридору и 
ванной.

Надо сказать, что в суде 
кипели нешуточные страсти. 
Представитель ответчика 
укоряла истца в бездушности 
и корыстности. Мол, Наталья 
поставила себе цель выжить 
соседей из дома.

Выслушав стороны, Фе-
мида решила удовлетво-
рить исковые требования 
частично.

— Коптевский районный 
суд обязал ответчиков убрать 
собаку и кошку из квартиры, 
запретил содержать живот-
ных без надлежащего согла-
сия истцы. В удовлетворении 
остальной части требований 
отказал, — сообщили «МК» в 
пресс-службе суда.

В решении суд отметил, что 
содержание собак и кошек в 
квартире, занятой несколь-
кими семьями, возможно 
исключительно с согласия 
всех проживающих в комму-
нальной квартире лиц.

ДЕВОЧКА ВЫПАЛА ИЗ ОКНА 
ШКОЛЬНОГО ТУАЛЕТА  

НА ГЛАЗАХ ПОДРУГ 
Московская шестикласс-

ница выпала из окна чет-
вертого этажа школы №199 
на улице Дмитрия Ульянова 
в понедельник. Девочку на 
вертолете доставили в НИИ 
неотложной детской хирур-
гии и травматологии в тяже-
лом состоянии.

Как стало известно «МК», 
ЧП произошло около 15.00, 
когда в учебном заведении 
была перемена. 12-летняя 
ученица гимназического 
класса отправилась в туалет. 
Школьница подошла к окну 
и выпала вниз. В этой шко-
ле в уборных на четвертом 
этаже на окнах нет решеток, 
хотя на втором и третьем они 
установлены. Все случилось 
на глазах еще трех девочек — 
они в тот момент мыли руки. 

Юные свидетельницы со 
всех ног бросились к педаго-
гам, те вызвали экстренные 
службы. В школу прилетел 
медицинский вертолет, на 
нем раненую переправили в 
больницу. Школьница полу-
чила серьезные травмы, ее 
поместили в реанимацию.

По словам педагогов, 
причина инцидента кро-
ется в разводе родителей 
шестиклассницы. Девочка 
— единственный ребенок в 
благополучной семье и очень 
переживала, что родители 
решили расстаться. Учителя 
отмечали, что в последнее 
время воспитанница часто 
была грустной, даже успева-
емость немного снизилась. 
Семейными проблемами она 
делилась и с подругами. 
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ВРЕДИТЕЛИ СТАВЯТ НАД РЕКОЙ ЦВЕТОВЫЕ ОПЫТЫ
Метаморфозы реки Уча в 

подмосковной Ивантеевке в 
очередной раз всполошили 
местных жителей. Букваль-
но месяц назад люди жало-
вались в прокуратуру на то, 
что вода в реке приобрела 
коричневый цвет. А в минув-
шие выходные водоем окра-
сился уже в фиолетовый.

Как стало известно «МК», 
виновников экологической 
катастрофы районного мас-
штаба будут искать инспек-
тора Министерства экологии 
Московской области. Свое 
расследование продолжит 

также областная прокурату-
ра, которая на сегодняшний 
день изучает несколько вер-
сий случившегося. По одной 
из них, несанкционирован-
ный сброс произвели рабо-
чие, которые уже несколь-
ко месяцев строят дорогу и 
мост через Учу. По второй 
— фиолетовый пигмент мог 
попасть в реку из небольшо-
го ручья. По третьей — вы-
брос произошел из трубы у 
неизвестного строения, на 
которую наткнулись в минув-
шие выходные специалисты 
Минэкологии.

Напомним, что 15 октября 
местные рыбаки обнаружили 
несколько десятков мертвых 
рыб на берегу реки в райо-
не городского пляжа в пар-
ке. Тогда вода окрасилась 
в темно-коричневый цвет. 
«Рыба хватала ртом воздух 
и, прибитая к берегам, гиб-
ла сотнями. Больше всего 
пострадали лещи и окуни, 
щуки и сомы», — вспоминают 
жители. Рыбаки решили, что 
это химическая атака. Ана-
лиз воды показал, что в ней 
превышен уровень щелочи. 
По всей видимости, фиоле-
товый цвет, в который окра-
силась вода несколько дней 
назад, тоже явился индика-
тором щелочной среды. 

По словам местных ры-
баков, последнее массо-
вое отравление рыбы слу-
чалось на Уче в 70-х годах 
прошлого века. Тогда для 
восстановления рыбных ре-
сурсов понадобилось около 
десяти лет. 

Актриса театра и 
кино, 79-летняя 
Алла Покров-
ская легла на 
обследова-
ние в мо-
сковскую 
больницу 
№4 — меди-
ки изучают 
состояние 
сердца вдо-
вы народного 
артиста РСФСР 
Олега Ефремова.

Как стало известно «МК», 
в медучреждение народная 

а р т и с т к а Р С Ф С Р 
Алла Борисовна, 

на счету которой 
более 30 работ 
в советском и 
российском 
кинематогра-
фе, попа ла 
еще 8 ноября. 

В районе 19.00 
она пожалова-

лась на боли в 
сердце, и сын Ми-

хаил принял реше-
ние вызвать в квартиру в 

Пресненском районе Москвы 
бригаду медиков. 

Учитывая почтенный воз-
раст пациентки, врачи при-
няли решение госпитали-
зировать ее в отделение 
кардиологии, где она про-
ходит обследование в на-
стоящее время. Медики по-
дозревают у Аллы Борисовны 
нарушение ритма сердца.

— Спасибо, чувствую себя 
нормально! Мне запретили 
разговаривать в понедель-
ник, так как ко мне при-
крепили датчики, которые 
фиксируют работу сердца, 
— пояснила артистка по теле-
фону.

ВРАЧИ НА ВРЕМЯ ОТНЯЛИ У ВДОВЫ ЕФРЕМОВА ДАР РЕЧИ

ПРОЕКТЫ ДНЯ

СНЕГОВИК НОКАУТИРОВАЛ МОСКВИЧА, НАНЕСЯ ЕМУ 
ФИРМЕННЫЙ УДАР УЛИЧНЫХ ДРАЧУНОВ

Серьезную травму, вы-
звавшую сотрясение моз-
га, «нанес» снеговик жителю 
столицы 8 ноября в районе 
Кунцево. На мужчину рухну-
ла ледяная глыба, которую 
он установил изделию из 
снега вместо головы.

Как стало известно «МК», 
курьезный случай произо-
шел около одного из домов 
на улице Академика Павло-
ва около 20.00. В это время 
32-летний местный житель 
Антон, программист по про-
фессии, вышел на прогулку 
вместе с 4-летним сыном. 
Поиграв с ребенком на 

детской площадке, москвич 
вознамерился соорудить 
снеговика. Первые два кома 
Антон слепил сам, а вот на 
изготовлении головы решил 
сэкономить время и при-
лепил уже изготовленный 
кем-то комок снега. То, что 
тот к моменту обнаружения 
уже превратился в ледяную 
глыбу, мужчину не смути-
ло. Приставив к снеговику 
третий элемент, програм-
мист присел на корточки 
и стал выравнивать снег у 
основания. В этот момент 
верхушка «зимнего челове-
ка» соскользнула и рухнула 

прямиком на голову горе-
мастера. От удара тот на 
несколько минут лишился 
сознания. Очнувшись, муж-
чина увидел рядом плачуще-
го сына. С трудом нащупав 
телефон, он позвонил сво-
ей супруге, а та связалась с 
одной из частных подстан-
ций «скорой помощи». При-
бывшие фельдшеры доста-
вили москвича в клинику, где 
после рентгена был постав-
лен диагноз — сотрясение 
головного мозга средней 
тяжести. Лечиться паци-
ент предпочел в домашних 
условиях. 

СО
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В понедельник в одном из рай-
центров Псковской области раз-
ыгралась ужасная подростковая 
драма.

15-летние влюбленные раздо-
были огнестрельное оружие, за-
баррикадировались в жилом доме 
и открыли стрельбу по полицей-
ским, которые оцепили построй-
ку. Парень и девушка снимали все 
на видео, которое выкладывали в 

соцсети, комментировали, смея-
лись, шутили. 

Несколько часов стражи по-
рядка пытались договориться со 
школьниками. 

Итог действа трагический — 
юноша и девушка скончались. 

«МК» попытался узнать, что 
могло сподвигнуть молодых людей 
на отчаянный поступок. 

Читайте 8-ю стр.

РЕПОРТАЖ С ДУЛОМ У ВИСКА
Мальчик и девочка забаррикадировались  

в доме, чтобы умереть



c 1-й стр.
В случае принятия законопроекта, 
внесенного в Госдуму за подписью 
зампреда ЦК КПРФ, депутата Ва-
лерия Рашкина, образование за 

рубежом не смогут получать дети государственных 
и муниципальных служащих, руководителей го-
сударственных и муниципальных предприятий и 
организаций, в уставных капиталах которых доля 
государства превышает 25%. 

Запрет не распространяется на детей старше 
18 лет и на детей должностных лиц, исполняющих 
свои обязанности на территории другого государ-
ства более одного года. В первую очередь речь 
идет о дипломатах и менеджерах филиалов рос-
сийских корпораций. «В подобных случаях важно 
не допустить разлучения семей», — отмечается в 
законопроекте. 

Валерий Рашкин пояснил «МК», что зако-
нопроект стимулирует госслужащих «работать 
на 300%». «Они имеют все возможности, чтобы 
организовать подготовительные курсы, обучение в 
школах и вузах таким образом, чтобы с гордостью 
отдавать туда своих детей, — сказал Рашкин. — А 
раз они отправляют своих детей за границу, значит, 
эти возможности не используются». 

В 2012 году оппозиционер Алексей Навальный 
в своем блоге публиковал информацию о том, что 
за границей учатся три дочери депутата Госдумы от 

«Единой России» Сергея Железняка. Зарубежное 
образование получает и сын экс-уполномоченного 
по правам ребенка Павла Астахова. Образование 
за границей получили сын сенатора Елены Мизу-
линой, дочь министра иностранных дел Сергея 
Лаврова, сын министра промышленности Дениса 
Мантурова. Никто из них на постоянное жительство 
в Россию не вернулся. 

Коммунисты уже выступали с подобной ини-
циативой. Фракция КПРФ вносила соответствую-
щее предложение, когда в 2013 году в Госдуме 
обсуждался запрет чиновникам иметь счета и 
активы за границей. Но поправка была отклонена. 
В августе этого года президент Ассоциации пред-
принимателей по развитию бизнес-патриотизма 
«Аванти» Рахман Янсуков направил письмо с пред-
ложением разработать подобный законопроект 
прежнему спикеру Госдумы Сергею Нарышкину 
и руководителям всех четырех фракций. Однако 
реакции на него не последовало. В начале октября 
этого года в СМИ со ссылкой на источники в Ад-
министрации Президента появилась информация, 
что детям чиновников, начиная от сотрудников 
той же администрации и заканчивая депутатами 
всех уровней, рекомендовано вернуть в страну 
не только детей, обучающихся за границей, но и 
родителей, если они живут за границей, не утра-
тив российского гражданства. Пресс-секретарь 

президента Дмитрий Песков тогда сказал, что 
впервые слышит о возможном запрете. 

Руководитель Центра экономических и по-
литических реформ Николай Миронов считает, 
что «национализация элиты» объективно назрела. 
«Глобализированная элита, проводящая основное 
время за рубежом, хранящая там деньги, учащая 
там детей, никогда не сможет полноценно вести 
страну вперед, — сказал он «МК». — Зачем раз-
вивать образование, если твои дети учатся не 
в России? В итоге в нашей стране сокращается 
число школ и падает качество образования, а дети 
чиновников, топ-менеджеров, депутатов учатся в 
зарубежных вузах. Они не знают свой народ, свою 
страну». Он отметил, что не факт, что Госдума под-
держит законопроект. «Он затрагивает интересы 
слишком многих депутатов, их покровителей во 
власти и корпорациях, — пояснил политолог. — Тут 
нужна более высокая политическая воля. Однако 
она пока четко не выражена». 

«Надо спрашивать, советовались ли в партии 
с кем-то наверху, — отметил председатель прав-
ления Центра политических технологий Борис 
Макаренко. — Не исключено, что советовались и 
им дали «добро». Эксперт назвал законопроект 
популистским и антиконституционным и высказал 
надежду на то, что Госдума его не поддержит. 

Валерия МАРКОВА. 
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Впервые за свою долгую и мрачную (ме-
стами — кровавую) историю легендарный 
изолятор «Лефортово» сам может оказать-
ся «под судом». И судебную тяжбу с ним 
решили затеять не именитые арестанты 
(среди которых губернаторы, генералы, 
олигархи), а простые правозащитники. 
Поддержали их в борьбе за права человека 
и справедливость самые известные юри-
сты страны. А поводом стали поразитель-
нее новации, внедренные администрацией 
«Лефортово» в последние месяцы. Главная 
среди них — запрет на общение с заклю-
ченными в камерах. Ничего подобного не 
было с тех самых пор, как появился Закон 
об общественном контроле (результат 
ратификации Россией международной 
конвенции против пыток).

Ах, «Лефортово», «Лефортово»... Образ тюрь-
мы КГБ, где пытали и расстреливали людей, ка-
жется, врезался в генетическую память целой 
нации. Нам, правозащитникам, потребовалось 
немало времени, чтобы из темного кровавого 
места превратить его в простой изолятор для не-
простых заключенных. А в «Лефортово» привозили 
и привозят фигурантов самых громких уголовных 
дел современности. Кто здесь сегодня? Все с 
пометкой «бывшие»: губернатор Коми Вячеслав 
Гайзер, глава ГУЭБиПК Денис Сугробов и вся 
его команда, директор ФСИН Александр Рей-
мер, зам. министра культуры Григорий Пирумов, 
полковник-миллиардер Дмитрий Захарченко... В 
общем, в какую камеру ни загляни — там сплош-
ные «звезды», которые упали с «небес» в недра 
«Лефортово». 

Так вот, благодаря Закону об общественном 
контроле за последние годы россияне перестали 
испытывать страх, ненависть и ужас перед «Ле-
фортово». Все эти чувства сменились на обычный 
человеческий интерес: а как живут за решеткой 
«упавшие с высоты», что едят, какие книги читают? 
Члены ОНК регулярно их навещали и рассказывали 
об этом россиянам, а заодно помогали несчаст-
ным арестантам (уж счастливым в СИЗО никого 
не назовешь) решать их жизненно важные про-
блемы — с лекарствами, посылками, встречами 

с адвокатами и т.д. И параллельно выяснялось, 
что не бьют и не пытают никого в «Лефортово», что 
к заключенным исключительно на «вы», что сами 
они редко когда жалуются, а порой даже хвалят 
своих «сторожей». В общем, образ «Лефортово» от 
крови был отмыт, осветлен и даже в какой-то мере 
превознесен над остальными изоляторами. 

А нынешней осенью в СИЗО стали проис-
ходить странности. 

Помните, как герой известного фильма спра-
шивал: «Скажите, а вы из принципа игнорируете 
здравый смысл или у вас к нему личная непри-
язнь?». Именно этот вопрос все чаще вынуждены 
задавать члены ОНК сотрудникам «Лефортово». 

Началось все с того, что правозащитникам 
вдруг запретили разговаривать с заключенными 
в камерах. Даже элементарные вопросы типа «не 
холодно вам тут?» или «съедобным ли был сегодня 
завтрак?» произносить теперь нельзя. Это счита-
ется «коллективной беседой», а она попала под за-
прет. Если правозащитники хотят зайти в камеру, 
перед этим из нее выводят всех заключенных. И 
только потом пускают туда членов ОНК.

«Но что нам делать в пустых стенах?» — спра-
шиваем мы.

«Проверять условия содержания», — отвечает 
администрация.

«Но чьи? Тараканов?» — «У нас нет 
тараканов».

Это не смешно. Как мы поймем, кто вот спит 
на этом худом матрасе? А «хозяина» этой койки 
явно продувает, но мы даже не можем спросить 
его об этом…

Новшество второе: беседовать с заключен-
ными можно теперь только по одному и только в 
«помещении для индивидуальных бесед».

«Хозяева» «Лефортово» ссылаются на старый 
приказ ФСИН, где есть такие слова: «администра-
ция учреждений создает возможность для бесед 
членов комиссии с подозреваемыми, обвиняемы-
ми и осужденными, в том числе предоставляет 
помещения для индивидуальных бесед». Дей-
ствительно, помимо общения в камерах мы имеем 

право просить вывести заключенного в отдельное 
помещение — если он хочет сообщить нам что-то 
личное, чтобы не слышали его сокамерники. И мы 
так делаем при необходимости в других СИЗО. 
Что изменилось сейчас?

«Мы внимательно почитали закон и теперь 
трактуем его вот так», — говорят в СИЗО.

«То есть прошлые 8 лет вы ошибались?» — 
«Выходит, так. Считайте, что это новая интер-
претация закона».

«Напрасно вы не видите в этом прямого на-
рушения закона, — настаивают одновременно 
несколько самых известных и уважаемых юристов 
страны (их имена до рассмотрения иска против 
«Лефортово» в суде мы намеренно не раскрыва-
ем). — Это приводит к нарушению прав людей за 
решеткой». Юристы правы. Только те заключенные 
«Лефортово», которые слышали об ОНК или виде-
ли правозащитников раньше, соглашаются, чтобы 
их вывели куда-то на «индивидуальную беседу». 
Остальные так всего боятся, что без адвоката идти 
куда бы то ни было просто отказываются. В чем 
тогда смысл общественного контроля? 

В доказательство абсурдности новой трак-
товки приведу еще один диалог. Одного из за-
ключенных вывели из его камеры, где он сидел в 
одиночестве, в соседнюю — точно такую же.

«Это и есть помещение для индивидуальной 
беседы?» — спросили мы у сотрудников. «Да». — «А 
чем эта камера отличается от той, где он был?»

В ответ тишина...
Впервые сотрудники «Лефортово» стали по-

вышать голос во время общения заключенных с 
правозащитниками. Появился запрет на то, чтобы 
члены ОНК присаживались на скамейки (хотя 
стоя неудобно записывать). А еще заключенным 
в «Лефортово» теперь не дают... соль. Самую 
обыкновенную. Ее нельзя передать в передаче 
или переслать в посылке, ее нельзя попросить 
у разносчика пищи. «Соль вредна», — уверяли 
одни сотрудники. «Заключенные могут ее насо-
бирать и сделать из нее оружие», — приводили 
свою версию другие. В конце прозвучало вообще 

потрясающее по своей силе объяснение запрету 
на соль: «Они ей будут натирать подмышки, чтобы 
температура повышалась и на суд не ездить». Еще 
одна странность — телеграммы в «Лефортово» 
идут даже не днями, а неделями. То есть если вы 
сегодня, 14 ноября, когда пишутся эти строки, 
отобьете телеграмму в почтовом отделении прямо 
рядом с СИЗО кому-то из заключенных, то получит 
он ее к концу месяца.

Зачем все это? В «Лефортово» и так ведь 
условия были априори не самые лучшие: это 
единственный изолятор, где нет горячей воды, 
где заключенные справляют нужду, как выразился 
один из них, на глазах друг у друга, сидя на ведре 
с отрезанным дном (унитаз в форме ведра). И 
кажется, что сегодня решить эту проблему можно 
«на раз-два», но никто этого делать не спешит. 
«Такие условия подавляют личность, а она в «Ле-
фортово» вроде как и должна быть в подавленном 
состоянии», — иронизируют арестанты. Да, в этом 
СИЗО собрались отнюдь не ангелы, и многие из 
них, возможно, действительно государственные 
преступники. Но решать это должен суд, а не 
администрация СИЗО. Несколько совещаний во 
ФСИН (где признавали правоту правозащитников) 
ни к чему не привели: «Лефортово» не слышит 
даже свое непосредственное начальство. Кому 
оно тогда подчиняется? И должно ли так быть? 
За последнее время мы не раз убеждались, что 
следствие может ошибаться: узников «Лефортово» 
оправдывали и освобождали. Может, это кого-то 
разозлило?

Любой механик знает: если, закручивая гайки, 
пережать, то «лопнет» — и весь механизм слома-
ется. «Так и в жизни — с людьми, и даже законами. 
Важно не пережать». Эти слова недавно услышала 
от одного мудрого кремлевского чиновника. Те, 
кто пережимает-перегибает-ломает, сами не по-
нимают, как вредят системе. Той самой системе, 
преданными слугами которой себя считают. 

 Ева МЕРКАЧЕВА,  
первый заместитель 

 председателя ОНК Москвы.

ГРЯЗНЫЕ КОРИДОРЫ «ЛЕФОРТОВО»
Что происходит в самом закрытом следственном изоляторе Москвы?

« НАЦИОНАЛИЗАЦИЯ ЭЛИТ»...

Россия и Армения создают объединен-
ную группировку войск, которая согласно 
тексту соглашения, опубликованного на 
официальном портале правовой инфор-
мации, должна обеспечить «адекватное 
реагирование на вооруженное нападение 
(агрессию), а также на другие вызовы и 
угрозы безопасности сторон». Президент 
Путин уже одобрил предложение прави-
тельства о подписании этого соглашения. 

Проект соглашения представлен Миноборо-
ны РФ, согласован с МИД России и федеральны-
ми органами исполнительной власти. Согласно 
ему, Москва и Ереван вместе будут отвечать за 
безопасность в Кавказском регионе. Планиру-
ется, что соглашение подписывается сроком на 
пять лет, а далее продлится автоматически. Все 
подробности проекта в самое ближайшее время 
обсудят Минобороны и МИД двух государств. 

 В документе говорится, что командующий 
объединенной группировкой будет назначаться 
Верховным главнокомандующим Армении по со-
гласованию с Верховным главнокомандующим 
России. В мирное время командующий группи-
ровкой непосредственно подчиняется начальнику 
генштаба Армении, а в угрожаемый период и 
военное время либо командующему войсками 
Южного военного округа российской армии, 
либо начальнику генштаба — в зависимости от 
ситуации. 

Сейчас на российской базе в Армении в 
Гюмри на постоянной основе находятся порядка 
пяти тысяч российских военных. База оснащена 
средствами ПВО и истребителями МиГ-29. От-
ветом на какие вызовы и угрозы станет новая 
объединенная группировка? Рассматривает-
ся ли в качестве такой угрозы Азербайджан? 
Какие конкретно задачи будет решать новое 
стратегическое объединение? На эти вопросы 
«МК» ответил военный эксперт, полковник за-
паса, член Экспертного совета коллегии Военно-
промышленной комиссии Российской Федерации 
Виктор Мураховский:

— Известно, что Армения входит в Органи-
зацию договора о коллективной безопасности 
(ОДКБ) и часть армянских подразделений уча-
ствует в коллективных силах быстрого разверты-
вания ОДКБ. Здесь накоплен большой опыт. Плюс 
Армения объединила свою ПВО с российской 
— мы взаимодействуем в объединенной системе 
ПВО России—Армении. И теперь назрело время 
перейти от союзных отношений в военной сфере 
к формированию объединенных группировок во-
йск. Что это дает? В первую очередь повышение 
эффективности такой группировки, поскольку ис-
ключает дублирование ряда функций и формиро-
ваний. К примеру, в такой группировке нет необхо-
димости держать одновременно подразделения 
разведки и Армении, и России. То есть какая-то 

ЗАЧЕМ РОССИИ И АРМЕНИИ 
ЕДИНАЯ ВОЕННАЯ ГРУППИРОВКА
Эксперт: подобные формирования есть в НАТО.  
К примеру, германо-французский корпус

из стран теперь сможет выполнять эти функции 
самостоятельно, а какая-то задачи инженерного 
обеспечения, тылового и других — по всей но-
менклатуре вооружений и родов войск. Кроме 
того, пока мы действовали лишь как союзники, 
то должны были постоянно согласовывать все во-
просы, вплоть до самых мелких. В объединенной 
группировке будет создана обычная армейская 
вертикаль управления. То есть командующий 
отдает приказ, который для всех в группировке 
обязателен к исполнению. Такое плотное взаи-
модействие — не первый случай в мировой прак-
тике. Подобные формирования есть, к примеру, в 
НАТО. Допустим, германо-французский корпус. 
И тут хотелось бы подчеркнуть: создаваемая 
группировка не имеет наступательных задач. 
Она преследует исключительно оборонительные 

цели. Понятно, что Армения граничит с такой 
страной НАТО, как Турция. А НАТО — блок, который 
официально заявляет, что Россия — его главный 
противник. Отсюда вывод: возможности такой 
группировки будут позволять вести совместные 
боевые действия против агрессии НАТО. Я бы 
сказал, что группировка будет еще выполнять и 
задачу сдерживания в отношении и других со-
седей Армении. Повторяю: не наступательную, 
а именно функцию сдерживания. Это касается и 
Азербайджана. Далее: Армения в рамках такого 
соглашения будет иметь возможность получать из 
России вооружения и технику по внутрироссий-
ским ценам, установленным гособоронзаказом, 
что существенно ниже экспортных цен на наше 
оружие. 

Ольга БОЖЬЕВА.

НА НОВЫЙ ГОД 
НА СТОЛЕ БУДЕТ 
ТОЛЬКО КАША
Причем без молока, которое 
подорожает

Большинство россиян сегодня убеж-
дены, что продавцы воспользовались 
кризисом как поводом для «накрутки» 
цен на еду. Каждый поход в магазин 
это только подтверждает. Однако, как 
следует из свежих данных Продоволь-
ственной и сельскохозяйственной ор-
ганизации ООН (FAO), цены на продукты 
бьют рекорды не только в России, но и 
во всем мире. Особенно сильно подо-
рожали молоко и сахар. 

На стоимость молока давит возросший 
спрос в странах Евросоюза, тогда как рост 
цен на сахар совпал с ухудшением климата в 
местах его производства. В Египте это даже 
вылилось в подобие продуктового кризиса: 
торговые сети там ввели ограничение на про-
дажу — не более двух килограммов в одни 
руки. Поднялись в мире цены и на зерно, в 
основном из-за подорожания высококаче-
ственной пшеницы. 

У наших соотечественников из этого спи-
ска есть особенно большие претензии к «мо-
лочке». По данным Росстата, с начала ноября 
сливочное масло подорожало на 1,1%, молоко, 
сметана, творог, сыры — на 0,2–0,5%. Зато 
сахар стал дешевле на 0,6%. Это напрямую 
связано с рекордным производством рафи-
нада в этом году внутри страны. Имеющийся 
профицит оценивается экспертами в 1 млн 
тонн. Часть этого объема, скорее всего, от-
правится на экспорт в тот же Египет. «К сожале-
нию, в отличие от сахара Россия пока не может 
обеспечить себя полностью собственным 
молоком и молочными продуктами. Растет 
доля импорта, а следом и цены», — объясня-
ет ситуацию директор Института аграрного 
маркетинга (ИАМ) Елена Тюрина.

Глава аналитического департамента На-
ционального союза производителей молока 
(«Союзмолоко») Алексей Воронин подтвердил 
«МК», что в целом на рынке отмечается общее 
повышение цен на молоко — как в промыш-
ленном сегменте, так и в рознице. «Нехватка 
сырого молока, сокращение поголовья коров, 
снижение объемов сливочного масла (сокра-
щается как внутреннее производство, так и 
импортные поставки), повышение мировых 
цен на молочные продукты — все это подтал-
кивает ценовые индексы вверх. Более того, 
перерабатывающие предприятия пытаются 
компенсировать затраты, связанные с за-
купкой более дорогостоящего сырья в летний 
период в условиях снижения волатильности 
из-за ожидаемого начала интервенционных 
закупок», — пояснил он. По данным Воронина, 
с начала года экспорт молочной продукции 
оставался на 63% выше объемов 2015 года 
— 32 тыс. тонн против 17 тыс. тонн.

В сложившихся условиях, по мнению 
Елены Тюриной, со стабильным ценником бу-
дут оставаться только продукты с пальмовым 
маслом. Тем более что за последние девять 
месяцев объем импорта «пальмы» в Россию 
только рос, причем довольно резко — более 
чем на 7%. Как такая еда скажется на здо-
ровье граждан, вопрос вторичный. Главное, 
что молочные продукты с пальмовым маслом 
доступны большинству населения. Видимо, 
они теперь и займут основное место в нашей 
продуктовой корзине. 

Похожая история сегодня с несезонны-
ми овощами — помидорами, баклажанами, 
перцем и так далее. Вынужденные экономить 
россияне отказываются от них, переходя на 
более дешевые продукты: крупы, муку и рас-
тительное масло. В общем, жить мы начина-
ем как в пословице про щи и кашу — пищу 
нашу. «К сожалению, россияне переходят 
на дешевые продукты не от хорошей жиз-
ни. Покупательная способность населения 
снижается. Ведь помимо продуктов есть и 
другие составляющие расходов семейного 
бюджета — квартплата, проезд на транспорте 
и прочее. Конечно, в такой ситуации спрос 
будет переключаться на продукты низкой 
ценовой категории: с говядины на курятину, 
с овощей и фруктов на крупы, поскольку те 
дешевле», — комментирует Тюрина.

Эксперт предположила, что пик подо-
рожания продуктов придется на новогодние 
праздники. В меньшей степени оно затро-
нет свинину и мясо птицы. В этом сегменте 
присутствует высокая ценовая конкуренция 
между производителями. При этом сложно 
предсказать, что будет с помидорами. Их 
стоимость во многом зависит от ситуации на 
валютных рынках, а также скорости возвраще-
ния на российский рынок томатов из Турции. 
А вот цитрусовые уже точно подорожают. В 
ближайшие пару месяцев стоимость апельси-
нов и мандаринов вырастет на 10–15%.

Нина ЕГОРШЕВА.
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Бронетехника российской военной базы в Армении.

Самая престижная частная школа в мире для мальчиков —  английский Итон. 
Итонцы настолько крутые, что перед началом учебного года встречались 
с Путиным. А в ожидании встречи даже лежали на ковре в его приемной. 
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Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Житель города Уналаклит на Аляске Джефф Эриксон обнаружил двух лосей, 
вмерзших в реку! Вероятно, животные столкнулись во время битвы и зацепились 

рогами, поэтому и не смогли выбраться из воды. Туши сохатых позже были извлечены из 
ледяной западни. 

КАДР

Заместитель главы Даль-
негорска Приморского края 
Владимир Кириченко (на 
фото), который курировал 
в городской администра-
ции социальные вопросы, 
в понедельник погиб при 
попытке спасти свой тону-
щий автомобиль. Машина 
провалилась под лед дамбы. 
Как сообщила старший по-
мощник руководителя СУ 
СКР по Приморскому краю 
Аврора Римская, Кириченко 
в водолазном снаряжении по-
грузился в воду, но подняться 

на поверхность он не смог 
— умер от асфиксии. Людей 
в машине не было. По словам 
специалистов, в подобной 
ситуации вытащить автомо-
биль, что называется, голыми 

руками почти невозможно. Со-
вет тут один — использовать 
спецтехнику. А вот на случай, 
если в тонущей машине 
оказался человек, можно дать 
несколько рекомендаций. 

Лидер украинской Радикальной партии 
Олег Ляшко в очередной раз получил по 
физиономии в Верховной раде. В этот раз 
оплеуху ему отвесил руководитель фракции 
партии «Оппозиционный блок» Юрий Бойко. 
Потасовка произошла на заседании согласи-
тельного совета. Во время обсуждения «ради-
кал» то и дело задевал сидящего рядом Бойко, 
призывая СБУ обратить внимание на депута-
тов, которые «ездят за советами в Кремль и 
в Брюссель». «В село езжайте!» — призывал 

Ляшко. После чего Бойко кулаком вышиб до-
кучливого соседа из-за стола. 
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ВАЖНОВАЖНО

 Олег Ляшко является чуть ли не 
самым «битым» депутатом 
Верховной рады. Самые громкие 
потасовки — драка с коммунистом 
Мартынюком в 2011 году, когда 

Ляшко чуть не задушили на трибуне. И меткий 
удар депутата Шевченко в августе 2014 года, 
отправивший Ляшко в нокдаун. Мелкие 
мордобития имели место и летом 2015 года. 

Сразу два заместителя 
губернатора Кемеровской 
области, сотрудница об-
ластной администрации и 
три высокопоставленных 
следователя местного 
управления СК РФ стали 
фигурантами уголовного 
дела о вымогательстве. По 
версии следствия, глава след-
ственного управления Сергей 
Калинкин, зам. руководителя 
2-го отдела по расследова-
нию особо важных дел этого 
же ведомства Сергей Крюков, 

старший следователь отдела 
Артемий Шевелёв, а также 
заместители губернатора 
Алексей Иванов и Александр 
Данильченко вместе с на-
чальником департамента 
административных органов 
администрации Еленой Тро-
ицкой по предварительному 
сговору вымогали у ком-
мерсанта Антона Цыганкова 
принадлежащие ему 51% 
акций АО «Разрез «Инской» 
стоимостью не менее 1 млрд 
рублей. Фигурантами этого 

уголовного дела стали также 
учредитель ООО «ПТК «Уголь» 
Александр Щукин, его дове-
ренное лицо Геннадий Верни-
гор и другие неустановленные 
граждане. Сотрудники ФСБ 
России провели обыски по 
местам жительства и службы 
подозреваемых. К сведению, 
за АО «Разрез «Инской» до 
недавнего времени числилась 
задолженность по зарплате 
около 19 млн рублей, которую 
руководство предприятия по-
гасило в полном объеме.

В Подмосковье назначен 
новый министр здра-
воохранения — им стал 
46-летний Дмитрий Мар-
ков, ранее занимавший 
должность первого зама. 
В понедельник губернатор 
Московской области Андрей 
Воробьев, объявляя о новом 
министре, сделал упор на 
то, что регион выделяет 
«огромные деньги на систему 
здравоохранения» и ждет, 
естественно, заметных пре-
образований в этой области, 
люди должны почувствовать 
это в каждом муниципальном 
районе. Экс-министру Нине 
Суслоновой он предложил 
стать своим советником. 

Чиновница прославилась на 
своем посту крутым нравом и 
тем, что практически полно-
стью сменила всех главврачей 
в районных больницах. Тем не 
менее кадровый вопрос все 
равно остро стоит на повестке 

дня. Воробьев попросил ново-
го министра уделять внима-
ние не только техническому 
оснащению медучреждений, 
но и вопросам этики, в част-
ности, отношению врачей 
к пациентам. В муниципа-
литетах довольно спокойно 
отнеслись к смене министра 
здравоохранения. «Марков 
— это креатура Суслоновой, 
они вместе уже 16 лет, оба — 
из Чувашии. Так что вряд ли 
стоит ждать от него каких-то 
революционных шагов, тем 
более сейчас, когда все со-
циальные расходы сокраща-
ются», — сообщил «МК» ано-
нимный источник в одной 
из областных больниц.

20 ноября россияне во 
второй раз будут писать 
географический диктант. 
В этом году увеличится 
количество участников акции, 
а также площадок, куда 
можно прийти и проверить 
свои знания. Как рассказал 
на встрече медиа-клуба 
Русского географического 
общества Дмитрий Песков, 
который является председа-
телем медиа-совета обще-
ства, результаты прошлогод-
ней акции были не самыми 

обнадеживающими. Так, из 
более чем 70 тысяч участ-
ников «почти половина не 
смогли ответить на каждый 
второй вопрос». В этом году 
количество площадок, куда 
можно прийти и проверить 
свои знания, увеличится. 
«Уже зарегистрировано свы-
ше 1,5 тысячи площадок, что 
почти в восемь раз больше, 
чем в прошлом». Диктант 
можно будет также написать 
онлайн. 
Кроме того, Дмитрий Песков 

рассказал, что на 24 ноября 
запланировано вручение 
премии РГО, которая будет 
присуждаться в пяти номина-
циях — экспедиции, научные 
исследования, образование 
и просвещение, популяриза-
ция природного и историко-
культурного наследия, а так-
же общественное признание. 
Не исключено, что награды 
победители получат из рук 
Владимира Путина, который 
является председателем по-
печительского совета РГО.

ТРАГЕДИЯ

УКРАИНА

КОРРУПЦИЯ

КАДРЫ

ОБРАЗОВАНИЕ

ЗАМ. ГЛАВЫ ГОРОДА УТОНУЛ, СПАСАЯ АВТОМОБИЛЬ 

КТО ЛЯШКО НЕ БИЛ, ТОТ НЕ ДЕПУТАТ

В КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ СЛЕДОВАТЕЛИ,  
ЧИНОВНИКИ И БИЗНЕСМЕНЫ СОЗДАЛИ ПРЕСТУПНЫЙ СОЮЗ 

НОВОГО МИНИСТРА ЗДРАВООХРАНЕНИЯ ВСТРЕТИЛИ СПОКОЙНО

РОССИЯНЕ СНОВА НАПИШУТ ГЕОГРАФИЧЕСКИЙ ДИКТАНТ

КАК СПАСТИСЬ ИЗ ТОНУЩЕЙ МАШИНЫ

Отстегнуть 
ремень 

безопасности

Снять с себя одежду 
и обувь — 

это лишний груз

Разбить боковое окно какой-нибудь 
железкой, лучше всего стержнями, на 
которых держится подголовник сиденья. 
Бить нужно сильно и резко в центр окна.

Найти точку опоры 
в интерьере машины, 
в которую нужно 
упираться ногами при 
«катапультировании» 
из салона.
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Являются ли события поводами для 
«нечаянной радости»? Безусловно, 
да. Но вот поводами для безудерж-
ного оптимизма, для уверенности 

в том, что Россия вышла из внешнеполитического 
тупика, не менее безусловно — нет. Мир сложнее, 
чем основанные на лозунгах и поверхностных 
впечатлениях примитивные логические схемы. 

Результаты британского референдума пока 
никак особо не повлияли на крепость антирос-
сийского блока внутри Европейского союза. Из-
бранный президент США Дональд Трамп пока не 
изложил официально свое политическое кредо в 
отношении России. Уверенности, что теперь мы 
уж точно обязательно по-дружески договоримся, 
заметно больше на российской стороне границы, 
а не на американской. Аналогичным образом в 
Молдавии и Болгарии все тоже очень непросто и 
совсем неоднозначно. Термин «пророссийские» 
применительно к новым президентам этих двух 
стран можно, с моей точки зрения, употреблять 
только в кавычках. 

А вот если говорить о резко антироссийском 
настрое проигравшего кандидата в президенты 
Молдавии Майи Санду, то здесь никакие кавыч-
ки точно не требуются. Знатоки кишиневской 
политической сцены отзываются об этой граж-
данке соседней Румынии как о довольно слабом 
политике, имевшем, однако, потенциал стать 
«молдавской Саакашвили». Тот факт, что это ей 
не удалось, не может не греть душу — особенно 
если учесть дружественные по отношению к 
России заявления победившего кандидата в 
президенты Игоря Додона.

Однако самой правильной реакцией на по-
явление в Молдавии нового президента является 
не «Додон победил, ура-ура-ура!», а «Додон стал 
президентом, но...». Вот краткий список этих 
самых «но». Президент в Молдавии — это совсем 
не то же самое, что президент в России. Власть 
президента в Кишиневе очень сильно ограничена 
волей парламентского большинства. 

Второе «но». Молдавское общество делится 
приблизительно пополам. Одна часть населения 
разочаровалась в «европейском выборе» и дей-
ствительно хочет тесной интеграции с Россией. 
Но в глазах другой части населения идеи сбли-
жения с Москвой равнозначны государственной 
измене и национальному предательству. 

Третье «но». В Молдавии очень сильны тра-
диции воздействия на законно избранные органы 
государственной власти с помощью уличного 
насилия. При этом «силовым потенциалом» об-
ладают прежде всего антироссийские силы. 
Политический раскол в Молдавии носит не только 
идеологический, но и поколенческий характер. 
«Европейская идея» особенно популярна среди 
молодежи. А в силу отсутствия особых перспек-
тив внутри страны молодежь в Молдавии сейчас 
(и не только сейчас, уже давно) сильно озлоблена 
и с готовностью берется за булыжник.

Четвертое «но». До победы Игоря Додона на 
президентских выборах имя и фамилия самого 
влиятельного политика Молдавии звучали так: 
Влад Плахотнюк. После превращения Додона 
в президента самым влиятельным политиком 
республики по-прежнему остается тот же самый 
господин, формально не занимающий высших 
постов в государстве. Кто это такой? 50-летнего 
бизнесмена Владимира Георгиевича Плахотнюка 
уже многие годы считают «молдавским Бере-
зовским» — Березовским, на которого пока не 
нашлось своего Путина. 

Занимавший до февраля этого года фор-
мальную должность первого вице-спикера 
парламента, Плахотнюк в Молдавии крайне 

непопулярен, но при этом исключительно умел. 
При помощи разнообразных политических комби-
наций он мастерски манипулирует президентами, 
премьерами и депутатами. Новый президент 
страны Игорь Додон — это точно не человек 
Плахотнюка. Но есть основания считать, что 
Плахотнюк в силу своих причин способствовал 
его победе. 

Олигарха и «серого кардинала» не устраи-
вала ситуация, когда российско-молдавские 
отношения фактически были заморожены. Это 
лишало его свободы маневра и возможности 
сталкивать лбами различные политические 
силы. Поэтому, формально объявив о своей го-
товности поддержать Майю Санду, Плахотнюк 
вроде бы работал на победу Додона. Звучит как 
образчик «взбесившейся конспирологии»? Но, 
к сожалению, молдавская политика уже давно 
состоит на 90% из головокружительных заку-
лисных маневров и совершенно беспринципных 
политических интриг. 

Что вытекает из всех этих «но»? Новый пре-
зидент Молдавии ходит по минному полю. Не-
сколько неосторожных движений — и его карьера 
главы государства может оборваться, едва успев 
начаться. Аналогичным образом Москва в от-
ношении Молдавии тоже не должна впадать в 
триумфализм. Любые попытки впихнуть Кишинев 
в Евразийский экономический союз обречены на 
провал. Разумнее занять осторожную позицию 
и попытаться превратить Молдавию в зону со-
трудничества между Евразийским и Европейским 
союзами — если такое в принципе возможно, 
разумеется.

С не меньшей осторожностью России сле-
дует подходить и к результатам президентских 
выборов в Болгарии. Уходящий президент этой 
страны Росен Плевнелиев занимал подчеркну-
то антироссийскую позицию. Два года назад в 
интервью немецкой газете «Франкфуртер Альге-
майне» назвал Россию «националистическим и 
агрессивным государством». Согласитесь, в устах 
президента страны, чье создание было оплачено 

кровью многих тысяч российских солдат, подоб-
ные сентенции звучат просто непристойно. 

От нового президента Болгарии, профес-
сионального военного летчика Румена Радева, 
подобных непристойностей ждать не приходит-
ся. Позиция Радева в отношении России — яр-
кий пример здравого смысла. И это прекрасно. 
Но полномочия президента Болгарии носят в 
основном церемониальный и представительский 
характер. Позиция президента Чехии Милоша 
Земана в отношении России тоже основана на 
дружелюбии и здравом смысле. Однако на по-
литику Чехии как государства это практически 
никак не повлияло. 

Конечно, избрание нового адекватного пре-
зидента не единственный признак возможного 
улучшения отношений между Москвой и Софией. 
Занимавший в последние годы пост болгарского 
премьера Бойко Борисов внес свой собственный, 
очень весомый вклад в ухудшение этих отноше-
ний. Но некоторое время назад и до него наконец 
дошло: Болгарию убедили «пойти на принцип» и 
свернуть совместные с Россией экономические 
проекты, а самые богатые и влиятельные страны ЕС 
по-прежнему имеют обширные и взаимовыгодные 
связи с РФ. Борисов начал публично вопрошать: 
почему Россию «наказывают» за наш счет? 

Подобные «душевные метания» болгарской 
элиты — это тоже большой прогресс. Но все это 
вместе взятое пока сложно назвать «убедитель-
ной внешнеполитической победой России». Воз-
можно, такая победа будет в будущем. Возможно, 
все так и останется на уровне манящих намеков 
на возможность чего-то очень хорошего. Россия 
в плане внешней политики не должна надеяться 
на одно только «везение» и неизбежное измене-
ние мировой политической конъюнктуры в нашу 
пользу. Не знаю, с какой именно внешнеполити-
ческой инициативой должна выступить Москва, 
чтобы радикально развернуть ситуацию в нашу 
пользу. Но, как говорится, на бога надейся, а 
сам не плошай! 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

«Добро пожаловать в лодку!» — вполне 
мог бы сказать президент России Владимир 
Путин избранному президенту Соединенных 
Штатов Дональду Трампу. Из лодки в это время 
весело махали бы рукой Анджей Дуда и Виктор 
Орбан, исполнил бы сиртаки с выходом Алек-
сис Ципрас, на другом берегу волновалась бы 
Марин ле Пен, а на отдаленном острове сквозь 
туман приветливо мелькнули бы леопардовые 
туфли Терезы Мэй — ее Альбион отчаливает 
от Европы. 

Так выглядит новый, нелиберальный конец 
истории. Так выглядит новая волна демократии. 
Нелиберальной демократии. 

В политической науке принято выделять 
несколько волн демократизации. Первая — с 
1820-х годов до конца XIX века. Следующая на-
хлынула сразу после Второй мировой войны, 
когда многие страны приняли демократические 
конституции. Третья — началась в 1970-е с 
падением режимов Франко и Салазара, продол-
жилась падением коммунистической империи 
и присоединением к Западу Восточной Евро-
пы: 60 процентов стран мира стали демокра-
тиями — виноват ли Фукуяма в том, что ему на 
этом статистическом фоне пригрезился конец 
истории? Он ведь, этот конец, и в самом деле 
состоялся, только почти сразу стала вызревать 
другая история. Четвертая волна обозначилась 
«арабской весной», но, кажется, завершилась 
на Майдане, больно ударившись о российский 
волнорез. Отлив обнажил множество мало-
приятных предметов, и вообще наступила эра 
«транспарентности» — взломанных почтовых 
ящиков, вскрытых переписок, Сноудена, Ас-
санжа, записанных и предъявленных миру раз-
говоров в раздевалке... 

Нахлынуло глухо ворочавшееся несколько 
лет под водой цунами пятой волны демократи-
зации — право- и левопопулистской. На сцену 
вышел Другой — политик, не похожий на класси-
ческого либерального демократа, толкующего о 
правах человека, открытой рыночной экономике 
и глобализации. Он заговорил на грубоватом 
языке, пообещал величие и порядок, причем 
за закрытой дверью, чтоб не лезли наднацио-
нальные структуры и мигранты, усомнился в 
ценностях свободной торговли. Был марги-
налом — перебрался в мейнстрим. А партер 
перед сценой стал заполняться «молчаливым 
большинством», мрачновато принимавшим ли-
беральный порядок просто потому, что другого 
не было, а теперь обретшим голос.

Завсегдатаи пивных в маленьких англий-
ских городках вдруг получили инструмент для 
предъявления миру позиции, давно сформу-
лированной в застольных разговорах: ну его, 
этот Евросоюз. Тереза Мэй объяснила им уже 
постфактум, почему они это сделали: оказы-
вается, им не хватало суверенитета. До этого 
они слова-то такого не знали.

Далеко на востоке, в огромной стране, в 
бывшей империи, другой лидер объяснил на-
ции, что в 1991 году она была унижена и пере-
жила величайшую геополитическую катастрофу. 
И отвлекшись от онлайн-заказа гостиницы за 
границей и ленивого пожевывания хамона и 
пармезана, среднестатистический гражданин 
этой страны, до сих пор и не подозревавший о 
такого рода проблеме, вдруг подумал: «Елки-
палки, а ведь я и впрямь был унижен». Теперь 
у него рубль упал так, что не остается никакого 
другого выхода, кроме как становиться полно-
стью суверенным. И рассуждать примерно так 
же, как «красношеий» собрат в американской 
или английской, а то и французской и немецкой, 
польской и венгерской глубинке. 

Первым на этом пути был российский пре-
зидент. Он произнес запретные слова — «мо-
чить в сортире» — и резко отодвинул границы 
дозволенного, и не только в языке. А затем почти 
сразу началась эпоха того, что чуть позже ви-
тиевато назовут «суверенной демократией». По 
тем временам это была маргинальная политика. 
Сейчас число «суверенных демократий» растет, 
и к ним, казалось бы, присоединяется Америка 
— самая могущественная держава мира. Ось 
нелиберальных демократий замкнется в том 
случае, если Франция изберет Марин ле Пен. 
Однако вопрос в том, насколько надежна эта 
ось, пересилит ли она все еще остающуюся в 
живых ось либеральную?

Недавно я слышал рассуждения венгер-
ских молодых людей, европейски образован-
ных, с английским, звучащим вполне british, 
совсем как на почти окончательно суверенном 
ныне Альбионе. Что вы нам тут впариваете, 
говорили они, — либерализм, нелиберализм. 
Это все не о том — речь идет о прагматизме. 
Просто наш Орбан — прагматик, больше ничего. 
Между прочим, знакомое каждому россиянину 
объяснение. Правда, я не слышал, чтобы вен-
герский парламент аплодировал избранию 

Трампа, а первое духовное лицо одобряло по-
беду покорителя pussies.

Союз нелиберальных демократий отлича-
ется от союза либеральных демократий тем, 
что либеральные друг с другом не воюют — и 
действительно у них есть разделяемые цен-
ности. Ну, как скрепы — по-нашему.

Скрепы у политиков нового типа разные. 
И если Орбан двигается по пути восточного 
соседа и заходит даже еще дальше, закрывая 
газету «Непсабадшаг», и при Анджее Дуде уже 
почти зачистили государственное телевиде-
ние Польши, это вовсе не означает, что они 
готовы дружить с нынешним российским ру-
ководством. Например, отношения с Польской 
Республикой не улучшились, они стали хуже. 
Нелиберальные демократии способны воевать 
друг с другом, потому что в ультраконсерва-
тизме зашита ненависть к соседу. Пусть эти 
войны, слава богу, не горячие, но они ведутся 
— холодные, информационные, торговые. И кто 
сказал, в конце концов, что Трамп договорится 
с «русскими» в Сирии, что он будет настаивать 
на снятии санкций? Ему для этого надо будет 
сначала договориться с объединенной Евро-
пой, где еще пока хватает в правительствах 
«последних европейцев», вполне либеральных. 
Не говоря уже о НАТО…

Есть еще кое-что, отличающее новые не-
либеральные демократии друг от друга. Если 
угодно, можно их подразделить на страны с 
традиционно высокоразвитыми институтами 
и слаборазвитыми.

В России существует один по-настоящему 
работающий институт — президент. Остальные 
выполняют роль перегревшейся оргтехники. 
Даже чтобы отремонтировать дорогу в от-
даленном городе, нужно прорваться к этому 
самому высшему и единственному институту. 
Кстати, это одна из причин, по которой людям 
свойственно консолидироваться вокруг первого 
лица и демонстрировать невиданное доселе 
единство — почти такое же, как когда-то вокруг 
родного центрального комитета. Это подвид 
нелиберальной демократии: электоральная ав-
тократия. То есть автократия, но действительно 
избранная демократическим путем.

Америка Трампа при всех ее недостатках 
и стремлении тамошней интеллигенции не-
медленно эмигрировать в спокойную и благо-
получную Канаду не является автократией. Это 
страна сдержек и противовесов и работаю-
щих — на всех уровнях — институтов. То есть 
если есть суд, то он независимый. Если есть 
представительная власть, так с ней вынужден 
считаться президент. Про прессу и говорить 
нечего: никто не думает давить на «Нью-Йорк 
Таймс» так же, как по ту сторону океана давят 
сейчас на «Газету выборчу». 

Институты — страховочная сетка демокра-
тии. И она будет связывать и сдерживать Трампа. 
Как она связывает до известной степени даже 
того же Дуду. Люди недовольны наступлением 
на демократические права — и десятки тысяч 
человек выходят на улицы защищать (смешно 
это русскому человеку слышать) демократию. 
Их организация так и называется — «Комитет за-
щиты демократии». Это они нашей Росгвардии 
не нюхали, в девичестве — ОМОНа…

И вот что еще отличает их от нас: те страны, 
где побеждают ультралевые или ультраправые 
силы, расколоты пополам. Одна половина за 
либеральные ценности, вторая — за нелибе-
ральные скрепы. И очень небольшого перевеса 
хватает для того, чтобы получить первое лицо 
трампистского типа или нормального либе-
рала. Примерно так это происходило сейчас в 
США, примерно с такой ситуацией столкнулись 
Польша и Австрия. А это означает, что ситуация 
небезнадежная: на следующих выборах может 
произойти ротация.

Возможность сменяемости власти — вот 
что способно подорвать ось нелиберальных 
демократий. И вот что отличает эти страны 
от России, где нельзя ротировать власть, ис-
пользуя институт выборов.

В случае США и вовсе получается гибрид-
ный продукт: это президент у них нелибераль-
ный, а демократия — те самые многовековые 
институты — либеральная. 

Так что и чьи-то страхи по поводу совсем уж 
новой Америки и окончательного слома привыч-
ного миропорядка, и чьи-то надежды на Соеди-
ненные Штаты, которые вдруг начнут играть по 
российским правилам, преувеличены.

Есть такая песня, которую среди прочих 
исполнял Фрэнк Синатра — Changе partners, 
«Смена партнеров». Меняется партнер? Да. 
А вот закончился ли процесс Changе patterns, 
«Смена шаблонов», — еще большой вопрос.

СЕГО ДНЯ
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РАССЛЕДОВАНИЕ
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КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

Эксгумировать останки экс-президента 
Польши Леха Качиньского и его супру-
ги Марии, погибших шесть лет назад 
в авиакатастрофе под Смоленском, 
решили власти Польши в понедель-
ник, 14 ноября. Предполагается, что 
изучение останков займет четыре дня 
и уже 18 ноября они будут перезахоро-
нены, после чего начнется эксгумация 
тел еще 81 жертвы катастрофы (всего 
10 апреля 2010 года под Смоленском 
погибли 96 человек; некоторые из них 
были затем кремированы). Что же стоит 
за желанием польских властей вновь 
вернуться к обстоятельствам трагедии, 
в расследовании которой, казалось бы, 
уже была поставлена точка?

Расследованием обстоятельств катастрофы 
Ту-154 под Смоленском занимались параллельно 
и Международный авиационный комитет (МАК), 
и российская сторона, и Польша. 

Версия о теракте или ином преднамеренном 
характере катастрофы подтверждения не полу-
чила, что неоднократно подвергалось критике со 
стороны брата покойного президента — Ярослава 
Качиньского — и его соратников по партии «Право 
и справедливость» («ПиС»). 

Более того, Антоний Мацеревич, с 2015 года 
занимающий пост министра обороны Польши, 
и вовсе обвинил правительство польского экс-
премьера Дональда Туска (представлявшего пар-
тию «Гражданская платформа»), находившееся 
у власти в период расследования, в фальсифи-
кации результатов. «Морально ответственными» 
за произошедшее назвал Туска и его соратников 
и Ярослав Качиньский. 

Именно поэтому нынешние действия поль-
ских властей стоит воспринимать именно как 
часть борьбы с политическими оппонентами 
внутри страны, считает старший научный 

сотрудник Института славяноведения РАН 
Вадим ВОЛОБУЕВ. 

«Сегодня в стране наблюдается раскол 
между партией «Гражданская платформа» и ее 

сторонниками, с одной стороны, и между пра-
вящей партией Ярослава Качиньского «Право 
и справедливость» — с другой, — напомнил 
эксперт в беседе с «МК». — Эту ситуацию мож-
но сравнить с противостоянием демократов и 
республиканцев в США, где происходят сейчас 
массовые митинги против Трампа. В Польше 
подобное происходит давно, еще с октября про-
шлого года, когда «Право и справедливость» при-
шла к власти, выиграв парламентские выборы. 
Причем победа была оглушительной — партия 
теперь впервые в посткоммунистической исто-
рии страны может не создавать парламентскую 
коалицию, а формировать правительство само-
стоятельно. Президент страны — также из этой 
партии, то есть вся власть, по сути, сейчас со-
средоточилась в ее руках. И поэтому проходят 
митинги против ее всевластия, наступления на 
демократические свободы и т.д.

Эксгумация на этом фоне становится частью 
борьбы «ПиС» и оппозиционной «Гражданской 
платформы». Эта борьба идет еще с 2005 года; 
естественно, смоленская катастрофа подлила 
масла в огонь. Ярослав Качиньский и его сторон-
ники не могут поверить, что трагедия произошла 
по вине польской стороны. Еще тогда правая 
рука Качиньского — а ныне министр обороны 

Антоний Мацеревич — возглавлял альтернатив-
ную (парламентскую) комиссию по расследова-
нию авиакатастрофы. Она пришла к собственным 
выводам (они, разумеется, были «притянуты 
за уши», заготовлены заранее и уже к ним под-
верстывались разного рода доказательства) о 
том, что трагедия была не случайной и стала 
результатом «заговора» чуть ли не Туска и Путина 
против «польского патриота» Леха Качиньского. 
Когда же Мацеревичу указали на ряд несоответ-
ствий в этой версии, он ответил — пускай даже 
так, но все равно львиная доля вины лежит на 
российской стороне, на российских диспетчерах 
и т.д. С тех пор эти процессы продолжаются, 
потому что признать результаты правитель-
ственной комиссии, действовавшей в то время 
(а возглавлял ее Ежи Миллер из «Гражданской 
платформы»), для «ПиС» неприемлемо и оскор-
бительно. В этой связи эксгумация, естественно, 
преследует узкополитические цели: доказать, 
что, возможно, погибшие были живы еще по-
сле катастрофы, что их добивали и т.д. — речь 
идет о тех конспирологических теориях, которые 
генерирует Мацеревич. Он в принципе всегда 
был и остается человеком конспирологических 
взглядов».

Ренат АБДУЛЛИН.

ПОЛЬША 
ВЕРНУЛАСЬ  
К КАТАСТРОФЕ

Министр обороны Польши Антоний Мацеревич, по мнению нашего эксперта, —  
убежденный сторонник конспирологии. Потому и результаты официальных 
расследований катастрофы под Смоленском его не устраивают.
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Большинство граждан Болгарии во вто-
ром туре президентских выборов отдали 
голоса кандидату от оппозиционной 
Болгарской социалистической партии 
генералу Румену Радеву. Еще только в 
августе этого года он ушел в отставку с 
поста командующего болгарскими ВВС, 
поэтому опыта в политике у него практи-
чески нет. Тем не менее 59,37% прого-
лосовавших выбрали его президентом. 
В связи с этим премьер-министр страны 
и глава правящей партии «Граждане за 
европейское развитие Болгарии» Бойко 
Борисов объявил о роспуске правитель-
ства. По собственному признанию, пре-
мьер не сможет плодотворно работать с 
новым президентом. 

53-летний генерал Радев одержал победу 
над кандидатом от правящей партии и спикером 
болгарского парламента Цецкой Цачевой, которая 
набрала 36,16% голосов. Вице-президентом была 
избрана Илияна Йотова. 

«Углубленный диалог с Россией даст шанс 
на нормализацию ситуации в Сирии и на Украине, 
на снижение уровня противоречий и эскалации 
напряженности, мы все этого хотим», — отметил 
избранный президентом Румен Радев, также до-
бавив, что одобряет результаты выборов в США, 
так как они дают шанс на улучшение отношений 
с Россией. Он подчеркнул, что за отмену санкций 
Евросоюза в отношении Москвы отвечает прави-
тельство Болгарии, но со своей стороны пообещал 
взаимодействовать со странами ЕС, которым 
тоже не нравятся санкции, и вместе «работать по 
этому вопросу». 

Румен Радев изначально был фаворитом 
предвыборной гонки. Болгария считается бед-
нейшей страной Евросоюза, а международная 
организация Transparency International назвала ее 
худшим государством в блоке по уровню корруп-
ции. Гранича с Турцией, Болгария также является 
одним из государств, которых миграционный кри-
зис затрагивает больше всего. 

Все эти проблемы стали одной из причин 
победы Радева, который повторял, что не связан 
с корыстными интересами политиканов, «не об-
ременен опытом лоббирования». Во время пред-
выборной кампании генерал также заявлял, что не 
даст Болгарии превратиться в «европейское гетто 
для мигрантов» и будет бороться за ужесточение 
иммиграционной политики. «Люди сказали «нет» 
апатии и проголосовали за перемены. Люди хотят 
больше безопасности и более прозрачные инсти-
туты», — прокомментировал свою победу Радев. 
Издание Financial Times отмечает, что будущий 
президент говорит по-английски, по-немецки и 
по-русски, получил образование в США. И при 
всех теплых словах в отношении России про 

партнерство с Соединенными Штатами и НАТО 
он забывать не собирается. 

«По-видимому, добро побеждает не только в 
сказках. Особенно когда мы объединены вокруг 
значимого дела! И в данном случае это дело — 
Болгария!» — написала в Facebook будущая первая 
леди Десислава Генчева. Своеобразно поздравила 
избранного президента и одна из местных журна-
листок. Во время «победной» пресс-конференции 
в Софии в качестве подарка она бросила Радеву 
яблоко, которое генерал поймал под прицелами 
фотокамер и триумфально поднял его вверх. 

Однако искренне радовались победе не все. 
«Поздравляю победителя Румена Радева и Илия-
ну Йотову, — заявил премьер-министр и глава 
проигравшей партии Бойко Борисов. — В Болгарии 
сложилась новая политическая ситуация, при ко-
торой правящая коалиция не имеет большинства. 
Поэтому в первый рабочий день парламента подаю 
заявление об отставке правительства». 

«Болгария — страна, где граждане разо-
чарованы в политической системе, в которой в 
течение многих лет наблюдается очень сложная 
ситуация в социальной сфере, — комментирует 
«МК» заведующий сектором исследований 
Европейского союза ИМЭМО РАН Юрий Кваш-
нин. — В этом контексте наиболее проходными 
фигурами становятся те кандидаты, у которых 
достаточно неплохая репутация и кто не был се-
рьезно вовлечен в политическую жизнь, не уча-
ствовал в непопулярных реформах, запущенных 
после вступления Болгарии в ЕС. Во многом это 
голосование было протестным. 

Что же касается заявлений кандидата о 
России, Болгария все-таки не президентская, 
а парламентская республика, то есть основное 
действующее лицо, которое имеет наибольшее ко-
личество полномочий, в том числе по определению 
вопросов отношений с другими странами, — это 
премьер-министр. До недавнего времени им был 
Бойко Борисов. Отношения между Россией и Бол-
гарией в период его правления достигли низшей 
точки за последние 15 лет. Конечно, для России 
хорошо то, что президентом стал представитель 
социалистической партии, но основные векторы 
российско-болгарских отношений будут опреде-
ляться в кабинете министров. По идее, после от-
ставки правительства в стране должны состояться 
парламентские выборы, и большой вопрос, кто 
на них победит. Наиболее хороший вариант для 
России — это если бы премьер-министром также 
стал представитель социалистов. Но даже если 
все сложится удачно, все равно это не будет озна-
чать какого-то прорыва в российско-болгарских 
отношениях, потому что во многом время уже 
упущено. Большая часть главных, перспективных 
направлений сотрудничества сейчас закрыта. Если 
будет происходить восстановление экономических 
отношений, то это будет касаться второстепенных 
направлений: туризма, торговых связей, культуры, 
науки. К сожалению, вне зависимости от того, кто 
будет находиться у власти в Болгарии, наши от-
ношения во многом будут определяться общим 
контекстом отношений России и Европейского 
союза». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

ГЕНЕРАЛ С ЯБЛОЧКОМ
На выборах в Болгарии победил социалист-дилетант Румен Радев

В воскресенье, 13 ноября, произошло 
событие, которое может переломить 
весь ход новейшей истории Восточной 
Европы. На прошедших в Молдавии 
президентских выборах победил 
председатель Партии социалистов 
Молдавии Игорь Додон, который счи-
тается «пророссийским» политиком. 
Во втором туре он обогнал единого 
кандидата от правой оппозиции, 
главу партии «Действие и солидар-
ность» Майю Санду, которую называли 
«ставленницей Запада». Означает ли 
победа Додона радикальную сме-
ну политического курса Кишинева? 
Ведь на данный момент президент в 
Молдавии не обладает всей полнотой 
полномочий, а потому «первым лицом» 
считается лишь номинально. Для того 
чтобы действительно стать «первым», 
Додону нужно провести ряд реформ. 

Это просто праздник какой-то. Сначала 
на выборах в США проиграла ненавистная 
Москве Клинтон. Теперь вот выиграл Додон, 
а в Болгарии победу одерживает генерал Румен 
Радев, также делающий «пророссийские» за-
явления. Неужели лед тронулся и кремлевские 
политтехнологи наконец-то научились по при-
меру США влиять на политические процессы в 
«интересных» для России странах?

Я уверена, что вклад «кремлевских полит-
технологов» в победу Додона минимален. Она 
вызвана естественными причинами. Прежде 
всего колоссальным разочарованием народа 
Молдавии в том курсе, который навязали ему 
западные «партнеры». Вместо обещанного рая 
евроинтеграция завела людей в беспросветную 
нищету. Проводилась она по «украинским» 
лекалам: коммунальные платежи — европей-
ские, зарплаты и пенсии — молдавские. Не 
спас положения и долгожданный безвизовый 
режим с ЕС. Он тоже оказался не совсем таким, 
как обещали: права на работу в ЕС молдаване 
автоматом не получили.

«Проевропейские» силы находятся у вла-
сти в Молдавии с 2009 года и успели себя пол-
ностью проявить. Прежде всего в безудержной 
коррупции, апофеозом которой стала история 
с выводом из бюджета страны миллиарда дол-
ларов. Пару лет назад это вызвало громкий 
международный скандал и вывело на улицы 
толпы протестующих. Эти протесты, судя по 
всему, были срежиссированы «под Майю Сан-
ду»: западные партнеры хотели просто поме-
нять своих провалившихся «сукиных сынов» 
на свою же «сукину дочь». Однако ситуацией 
умело воспользовались социалисты.

Стоит отметить, что нынешние выборы в 
Молдавии — это первые с 1996 года прямые 
выборы президента. До этого президент изби-
рался парламентом. Безусловно, легитимность 
всенародно избранного президента намного 
выше, чем у того, который избран парламент-
ским большинством. Это в определенной степе-
ни развязывает руки Додону, который намерен 
добиваться проведения уже в следующем году 
парламентских выборов ради «полной победы 
промолдавских сил». Дело в том, что нынешнее 
парламентское большинство и назначенное им 
правительство состоит из враждебных социа-
листам сил, которые будут мешать проводить 
избранный президентом курс. Поэтому Додон 
не исключил проведение референдума для 
расширения президентских полномочий либо 
досрочного роспуска парламента.

Новый президент Молдавии заявляет 
о намерении восстановить стратегическое 
партнерство с Россией. Звучит замечательно, 
однако к этим заявлениям следует относиться 
с осторожностью. Россия уже не раз обжига-
лась на разного рода «друзьях» и «партнерах», 
которые шли к власти под пророссийскими 
лозунгами, а взойдя на капитанский мостик, 
вдруг начинали вести судно в противоположном 
направлении. Как, например, предшественник 
Додона, лидер молдавских коммунистов, экс-
президент Владимир Воронин (Додон, к сло-
ву, выходец из его партии). Который обещал 
сделать из Молдавии «заслон против НАТО», 
а потом вдруг стал рьяным евроинтегратором. 
Можно вспомнить еще одного замечательного 
«ставленника России» — Виктора Януковича. Вы 
будете смеяться, но даже Саакашвили прийти к 
власти помогла Москва. Нет никаких сомнений, 
что наши «западные партнеры» постараются 
сделать все возможное, чтобы взять под свое 
крыло нового молдавского президента. Поэто-
му «предстоит очень серьезная борьба», как 
заявил сам Додон.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

ДРУЗЬЯ 
ПОЗНАЮТСЯ 
В ПОБЕДЕ
Почему пока не стоит 
ликовать по поводу победы 
«пророссийского» Додона  
в Молдавии

ТРАМПИСТЫ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ?
Настала эпоха нелиберальной демократии
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ap
ap

Игорь Додон.

Зачем эксгумируют останки 
президента Качиньского?

ГОЛОВОКРУЖЕНИЕ 
ОТ ВЕЗЕНИЯ



— В минувшую пятницу российские «быки» 
потерпели поражение — индекс РТС снизился 
на 2,38%. Американский DOW при этом вырос на 
0,21%. Инвестор-миллиардер Уоррен Баффет был 
острым критиком  Трампа во время президентской 
кампании, но на днях заявил  CNN , что американ-
ский фондовый рынок  продолжит расти: «Пред-
положения экспертов, что акции будут снижаться 
после победы Трампа, были глупыми». 

Российский рынок на прошлой неделе также 
приветствовал победу Трампа ростом, и эта по-
ложительная реакция проистекает из взаимного 
восхищения, высказанного Владимиром Путиным 
и Трампом. В сентябрьском интервью на канале 
NBC Трамп высоко оценил работу Владимира Пу-
тина в России, заявив, что он ладит с российским 
президентом. Он также явно выразил свою заин-
тересованность в улучшении отношений между 
двумя странами. В свою очередь Владимир Путин 
ранее хвалил Трампа как «яркого и талантливого 
человека» и абсолютного лидера президентской 
гонки. После таких взаимных реверансов инве-
сторы рассчитывают на улучшение отношений 
между Россией и США. При этом надо понимать, 
что подобные реверансы — оружие обоюдоострое 
и, если Трамп начнет реализовывать свой дав-
ний план «жестко разговаривать с Пекином ради 
поддержки американской экономики», Россия 
будет поставлена перед выбором: Китай или США. 
Дружба с США охладит отношения с Китаем. На  

поставках углеводородов в Китай будет поставлен 
крест, а ведь в структуре экспорта России они 
занимают более 50%. В США мы нефть и газ не 
поставляем, поэтому преждевременная «переза-
грузка» отношений с Америкой может поставить 
Россию в сложное положение. Не случайно глава 
Китая Си Цзиньпин не стал спешить с поздравле-
ниями после победы Трампа. США будут пытаться 
разрушить союз РФ и КНР, но что они дадут нам 
взамен в экономическом плане? Боюсь, что «дырку 
от бублика»: еще до санкций товарооборот между 
Россией и Китаем был примерно в три раза больше, 
чем между РФ и США. 

На прошлой неделе индекс РТС не смог пре-
одолеть сильное сопротивление — 1018 пунктов. 
«Быкам» сложно пробивать годовые максимумы, 
потому что «хребет» индекса составляют нефте-
газовые акции. На фоне всеобщего скептицизма 
относительно ближайшей встречи ОПЕК амери-
канский нефтегазовый индекс YSE ARCA OIL & GAS 
INDEX с апреля двигается в боковом коридоре (в 
пятницу он просел на 1,72%). Тогда почему наш 
рынок должен двигаться без коррекций в повы-
шательном коридоре? Добыча углеводородов в 
Иране растет колоссальными темпами, при этом 
республика активно ищет иностранных инвесто-
ров. Иран и французская Total SA договорились о 
разработке крупного месторождения природного 
газа. Избрание Трампа не указывает на то, что 
нефтяные цены будут высокими. Возможность 
введения карательных тарифов на экспорт из Китая 
в США — большой минус для нефтяных цен. Пред-
ставители ОПЕК заявили, что спрос на нефть может 
достичь пика к 2019 году, если Парижский договор 
по климату будет выполнен. Но фокус состоит в 
том, что еще в мае Трамп сказал, что «отменит» это 
соглашение. В этом случае реанимируется планы 
по строительству угольных электростанций — цены 
на нефть и газ снизятся.

По отношению к российскому фондовому 
рынку мы настроены оптимистично, но считаем, 
что в ближайшие недели он будет находиться 
в зоне турбулентности. Рынок будет пытаться 
предсказать действия Трампа на президентском 
посту. Также внимание участников рынка будет 
приковано к встрече ОПЕК в конце месяца и к 
конституционному референдуму в Италии, ко-
торый состоится 4 декабря. Спокойной жизни у 
инвесторов не будет.  

4 №39 (444) вторник,  
15 ноября 2016  года

Андрей ВЕРНИКОВ, 
зам. директора по 
инвестанализу ИК «Цэрих 
Кэпитал Менеджмент»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА50,0
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НОВОСТИ РЫНКОВ 

— Без сомнения, одним из главных внешних 
факторов, оказавших влияние на рынки, стали 
результаты президентских выборов в США. Для 
многих приход к власти республиканца Трампа 
был неожиданным, что нашло отражение в том 
числе и в валютных котировках. В среду утром 
российский рубль на заокеанских новостях 

стартовал в «красной зоне», повторив динами-
ку мировых площадок. В ходе торгов на фоне 
снижения нефтяных котировок пара USD/RUB 
опускалась до уровня 64,1, а пара EUR/RUB вы-
растала до 71,9. Шок на мировых площадках и 
снижение доллара к корзине мировых валют за-
ставили многих инвесторов искать временного 
убежища в евро и золоте. 

Отметим, что ослаблению российской ва-
люты также способствовало прекращение круп-
ных продаж валюты, которые мы наблюдали 
в течение нескольких торговых сессий. Рост 
цены на нефть — единственный фактор, кото-
рый в ближайшее время может помочь рублю 
способствовать коррекции доллара и вернуть 
его в район 62–63. Однако товарный рынок тоже 
выглядел довольно слабо. 

В настоящее время участники рынка продол-
жают постепенно оценивать ситуацию и внима-
тельно следить за действиями нового президента 
США. Исходя из этого, есть надежда, что текущая 
неделя будет менее волатильной. Мы ожидаем, 
что в ближайшие дни доллар протестирует уро-
вень 67,00, евро будет торговаться в диапазоне 
71,00–72,50. Отметим при этом, что рубль уже 
не выглядит переоцененным, поэтому движения 
курса могут быть более плавными. 

Андрей ЗАЙЦЕВ, заместитель 
директора инвестиционно-
торгового департамента 
Абсолют Банка:
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   Сергей ТИХОНОВ

С начала 2015 года в России 
появился новый финансовый 
инструмент, теоретически 
позволяющий получить 
значительно больший доход, чем 
по банковскому депозиту. «ЭВ» 
решил изучить преимущества 
и недостатки индивидуального 
инвестсчета (ИИС).

160 тысяч смелых
Собственно, ничего нового для финансового 

рынка с запуском ИИС не произошло. Просто с 
2015 года такие счета выделили в особый сег-
мент — и они получили дополнительное стиму-
лирование от государства. Инвестор открывает 
специальный индивидуальный счет и кладет на 
него свои средства — до 400 тыс. руб. 

В течение отчетного года эту сумму можно 
вносить в любой период времени и любыми ча-
стями. На эти деньги можно приобретать ценные 
бумаги: акции, государственные и корпоративные 
облигации, в том числе еврооблигации, а также 
биржевые фонды (ETF), паевые фонды и т.д. Но 
можно и ничего не приобретать, а просто оста-
вить их на счете. Вне зависимости от действий 
и полученного результата владелец счета имеет 
право на налоговую льготу. Можно открыть не 
более одного ИИС. 

Сейчас зарегистрировано более 160 тыс. 
ИИС, открытых гражданами, сообщили в Мо-
сковской бирже. На долю акций приходится около 
95% инвестиций, остальное — на ОФЗ и корпо-
ративные облигации. В ноябре-декабре, как и 
год назад, опрошенные специалисты ожидают 
усиления активности клиентов. 

Председатель Комитета Государственной 
думы по финансовому рынку Анатолий Аксаков 
объяснил интерес к ИИС так: «Привлекательность 
инструмента объясняется налоговыми льготами, 
тип которых можно выбрать — налоговый вычет 
на сумму взноса (размер вычета ограничен 52 
тыс. руб. в год), зачисляемый на счет ежегодно, 
либо освобождение от уплаты подоходного на-
лога со всей прибыли, полученной по операциям 
с ИИС, при закрытии. При досрочном закры-
тии счета (менее трех лет) налоговые льготы не 
предоставляются».

Брокер или УК?
ИИС можно открыть у брокера или в управ-

ляющей компании. Разница между первым и 
вторым — как раз в способе управления инве-
стициями. «При работе на брокерском счете у 
клиента больше свободы, ему доступен широкий 
список инструментов для торговли. Инвестор 
самостоятельно принимает все инвестиционные 
решения по приобретению и реализации активов, 

самостоятельно разрабатывает свои финансовые 
цели, определяет структуру портфеля, контроли-
рует риски (может построить сбалансированный 
диверсифицированный портфель, например, из 
ОФЗ и акций или высокорискованный). Для этих 
целей инвестор должен выделять свое время, 
следить за текущими новостями, а также об-
ладать определенными знаниями или опытом 
работы на финансовом рынке. Брокер берет за 
свои услуги комиссию, обычно зависящую от 
оборота по счету», — пояснили в пресс-службе 
Сбербанка. 

Счет доверительного управления в управ-
ляющей компании открывают инвесторы, которые 
хотят доверить принятие большинства решений 
по управлению своими активами профессиона-
лам финансового рынка, не вникая в мелочи и под-
робности по каждой конкретной операции. Клиент 
согласовывает с управляющим инвестиционную 
декларацию — документ, в котором определе-
ны направления инвестирования, ограничения 
по тем или иным активам, их доли в портфеле, 
риски и т.д. В управляющей компании клиенту, 
как правило, предлагается одна из нескольких 
готовых стратегий доверительного управления 
(ДУ), предусматривающих ограниченный список 
инструментов.

Варианты инвестирования могут быть са-
мыми разными. Ясно, что для серьезной игры на 
бирже нужен определенный уровень финансовых 
знаний и вовлеченность в процессы, происходя-
щие на рынке. В большей степени, конечно, это 
касается тех инвесторов, что работают с броке-
рами, но и клиентам УК также не следует рас-
слабляться, поскольку именно они избирают 
стратегию инвестирования. 

Можно разделить свои средства на части, 
чтобы минимизировать риски, вложив, напри-
мер, 70% средств в облигации, а 30% — в акции. 
Предельно осторожные предпочитают иметь 
дело только с облигациями «первого эшело-
на» или государственными ОФЗ. Это принесет 

небольшой, но стабильный доход. Если при-
бавить к нему налоговый вычет, то он окажется 
на порядок больше процентов, полученных по 
банковскому депозиту. 

Ну и самый простой путь — не делать ни-
чего, а просто получить 13%. Причем право по-
лучения налогового вычета при открытии бро-
керского счета сохраняется, даже если деньги 
на него были перечислены в последний день 
отчетного периода. При открытии же ИИС в 
управляющей компании клиент вынужден по 
условиям договора сразу зачислить инвести-
руемые средства. 

Основные риски
Как ни странно, основные проблемы с 

ИИС связаны не с нашим законодательством 
или работой налоговых органов. «С момента 
запуска в России нового типа счетов — ИИС 
— прошло уже почти два года. За это время 
выработана обширная практика оформления 
вычетов в Москве и регионах. Небольшие ше-
роховатости фактически были только в самом 
начале, когда ни граждане, ни инспектора не 
были знакомы с особенностями оформления 
вычетов по ИИС. Сейчас подать декларацию 
на налоговый вычет по ИИС можно из личного 
кабинета на сайте ФНС. Так что все довольно 
оперативно и несложно», — пояснил началь-
ник отдела интернет-трейдинга «Открытие 
Брокер» Александр Дубров.

Главные риски таятся в самой сути ИИС. 
Во-первых, это сроки действия договора — не 
менее трех лет. В этот период со счета нельзя 
вывести никакие средства без потери права 
на налоговый вычет. Во-вторых, налоговый 
вычет в полном объеме могут получить лишь 
те, у кого официальный доход за отчетный 
год превысил или равен сумме, внесенной на 
ИИС, и, что важно, с него уплачен НДФЛ. Если 
же доход был меньше, то вычет будет получен 

только на сумму, заработанную за отчетный 
год. Например, если на счет положили 400 
тыс., а доход за этот год составил 350 тыс., то 
налоговый вычет можно будет получить лишь 
на 350 тыс. руб.

Тем же, кто не имеет официальной зар-
платы и не платит НДФЛ, можно воспользо-
ваться налоговой льготой, освобождающей 
от уплаты налога на прибыль, полученную по 
ИИС. Правда, в последнем случае владельцу 
счета уже никак не подойдет вариант пассив-
ного поведения на фондовом рынке, поскольку 
13% от государства он не получит. 

Также стоит напомнить, что любые услуги 
стоят денег. И если цена услуг брокера напря-
мую зависит от его вовлеченности в сделки 
клиента (чем меньше ему приходится помо-
гать владельцу счета, тем ниже его процент), 
то, работая с управляющими компаниями, 
«малой кровью» инвестору не обойтись. Во-
первых, они берут фиксированный процент, 
1,5–3% в год от объема активов, который они 
снимут со счета клиента, даже если инвести-
ции оказались неудачными. Помимо этого 
многие управляющие компании берут еще 
комиссионные от прибыли, которые могут до-
стигать 20–50%. Поэтому, заключая договор 
доверительного управления с УК, нужно его 
очень внимательно прочитать и вникнуть во 
все условия. 

И последнее, по ИИС, как и по другим 
инвестиционным продуктам, можно обещать 
любую прибыль, даже 300%, но гарантировать 
выполнение этих обещаний не может никто. 
Сейчас ведется достаточно много разговоров 
о том, что ИИС может служить альтернативой 
пенсионным накоплениям, но это актуально 
для владельца счета, если он имеет право на 
налоговый вычет в 13%. 

По мнению экспертов, ИИС может стать 
достойной альтернативой банковским депози-
там, если создать гарантийный фонд, который 
бы возмещал потери граждан в случае бан-
кротства брокера. Также звучат предложения 
увеличить лимит по счету с 400 тыс. до 1 млн 
рублей, а срок владения ценными бумагами 
для получения налогового вычета, напротив, 
снизить с 3 лет до 1 года. 

За плохой аудит накажут 
рублем
«С 1 января следующего года Российская 

Федерация присоединится к международным 
стандартам аудита, — заявил на конференции «Со-
временный аудит: проблемы и перспективы» глава 
Минфина Антон Силуанов и предложил ужесточить 
ответственность за недостоверное аудиторское 
заключение. — Ответственность за некачествен-
ное, за ложное представление сведений должна 
быть усилена. Мы здесь сегодня готовим новое за-
конодательство, которое вводит ответственность 
не только в виде штрафа за недобросовестную 
работу, но и уголовную ответственность за заве-
домо ложное представление информации».

Трудовой договор  
через Интернет
Минтруд создает портал, где можно будет 

дистанционно заключать трудовые договоры. Пла-
нируется, что к государственной информационной 

системе (ГИС) «Электронный трудовой договор» бу-
дут иметь доступ как работодатели, которые смогут 
создавать документ в системе, так и соискатели, 
которые получат возможность подписывать доку-
мент при помощи единой системы идентификации 
и авторизации (ЕСИА) портала госуслуг. 

Компаниям снизят налоги 
за инвестиции
Российские компании могут получить воз-

можность снижения федеральной части налога 
на прибыль, если будут направлять доходы на 
инвестиции в собственное производство. Такое 
предложение подготовили в Комитете по финан-
совому рынку ГД. Сейчас отсутствие инвестиций 
в собственное производство привело к тому, что 
износ основных фондов в стране превысил 50%, 
а это в свою очередь тормозит процесс импорто-
замещения и развития экономики. При одобрении 
правительства и интересе со стороны бизнеса 
предложенная идея способна изменить ситуацию, 
уверены эксперты. 

Новый налоговый пряник 
попробовали на вкус 
Плюсы и минусы индивидуальных инвестсчетов

СТРУКТУРА РЫНКА ИИС
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   Ольга КВАСОВА

Специалисты зафиксировали 
всплеск активности в массовом 
сегменте новостроек в «старых» 
границах Москвы: ведущие гос-
банки на 0,5% снизили ставки по 
жилищным ссудам, до заверше-
ния госпрограммы субсидирова-
ния ипотечной ставки остались 
считаные недели. 

В октябре 2016 года в столице было за-
регистрировано 3383 договора долевого 
участия — это самый высокий показатель за 
всю историю рынка долевого строительства. 
Предыдущий рекорд был зафиксирован в ав-
густе текущего года, когда было заключено 
3356 ДДУ. По оценке АКЦ Est-a-Tet, в начале 
ноября на столичном первичном рынке на 
продажу было выставлено в 243 корпусах 
1,32 млн кв. м жилья эконом- и комфорт-класса. 
Это на 6,6% больше, чем в конце сентября. 
В среднем 1 «квадрат» стоил 149,5 тыс. руб. 

Доля массового сегмента на столичном 
рынке по итогам октября составила 45,2% от 
суммарной площади всего предложения в 
Москве. В октябре в эконом- и комфорт-классе 
на рынок вышло 151,5 тыс. кв. м, что в 13,5 раза 
больше, чем в сентябре (это максимальный 
показатель по объему нового предложения за 
2016 год). При этом на рынок в массовом сег-
менте поступил всего один новый проект. 

При распределении по площадям квар-
тир наибольший объем предложения массо-
вого сегмента занимали лоты площадью до 
40 кв. м — 27%. Также значительная часть 
была представлена в диапазоне площадей 
от 40 до 50 кв. м и от 60 до 70 кв. м. 

Большая часть предложения массово-
го сегмента в октябре была сосредоточена 
в ЮВАО — 22,5%. На территории округа реали-
зуются несколько крупных проектов. Именно на 
юго-востоке был представлен основной объем 
предложения экономкласса — 61,3%. Второе 
место занял ЮАО — 15,6%, а последнее — ВАО, 

где представлено 2,9% предложения. ЗелАО, 
который ранее традиционно занимал послед-
нее место, переместился на предпоследнюю 
позицию с долей 5,3%. 

За месяц значительно увеличилось пред-
ложение в САО (+54,2%). Также вырос объем 
в ЮВАО (+24,3%), где в продажу поступили 
новые корпуса в уже реализуемых проектах. 
Наиболее заметное снижение объема пред-
ложения произошло в ЮЗАО — на 18,5%. Это 
связано с тем, что в  некоторых ЖК часть квар-
тир была временно снята с реализации. 

Наиболее высокая цена в массовом 
сегменте традиционно была зафиксирована 
в ЗАО — 199 тыс. руб./кв. м. Второе место 
занял ВАО — 163,7 тыс. руб./кв. м, сместив с 
этой позиции САО, где стоимость квадратного 
метра снизилась на 4,8% в связи с выходом 
нового объема. Самое бюджетное предло-
жение по-прежнему относилось к ЗелАО — 
91,1 тыс. руб./кв. м (+0,3%). За месяц наи-
более значительный рост цены был отмечен 
в ЮЗАО (+6,5%), ЗАО (+3,7%) и СВАО (+2,9%). 
Максимальное снижение стоимости произо-
шло в СЗАО (-6,7%) после старта продаж в 
крупном ЖК. 

«Значительный рост спроса в годовой 
динамике в массовом сегменте связан с уве-
личением количества доступных предложений 
с бюджетом до 7 млн рублей, а также пер-
спективой завершения программы с господ-
держкой. В ноябре можно ожидать усиление 
этого эффекта — по мере приближения даты 
окончания действия субсидирования спрос 
будет нарастать», — отметила руководитель 
АКЦ Юлия Сапор. 

Вторая причина ажиотажа — действия 
двух основных игроков на ипотечном рынке. 
В октябре два главных госбанка страны дружно 
снизили ставки по ипотечным кредитам на 
0,5%. Для заявок по программе «Ипотека с 
государственной поддержкой» минимальная 
ставка снижена до 11,4% годовых. Кроме этого 
продажи стимулируют ожидания традицион-
ного ослабления национальной валюты перед 
новогодними праздниками. 

Покупатели взяли  
в руки кошельки
До окончания госпрограммы 
осталось несколько недель
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   Николай МАКЕЕВ

Шансов, что 30 ноября ОПЕК и 
другие производители нефти 
заморозят добычу, все меньше. 
Крупные игроки, в том числе 
Саудовская Аравия и Россия, на-
ращивают мощности. Будущее 
вполне предсказуемо — баррель с 
нынешних $45 упадет до $35, что 
очень больно ударит по рублю. 

Нефтяной пасьянс, в котором картами 
выступают добывающие страны, как готовые 
ограничить производство, так и не желающие 
делать шаги в этом направлении, давно опреде-
лился. Неоднократно в пользу первого решения 
выступали Россия, Саудовская Аравия, Алжир и 
Венесуэла. Строго против — Иран и Ирак. Были 
и колеблющиеся — Катар, Кувейт и Норвегия, 
которые вставали то на одну сторону, то на 
другую. Остальные государства предпочитали 
не встревать в разборки по этому вопросу.

Однако какое-то конкретное решение про-
изводителям «черного золота» придется при-
нять, причем в ближайшее время. До встречи 
стран ОПЕК, на которую приглашены и другие 
добытчики, в том числе и Россия, осталось две 
недели. На нефтяном рынке за оставшиеся дни 
могут сложиться две ситуации: либо наступит 
затишье, либо игроки станут спекулировать и 
попытаются «снять сливки» как на слухах о пред-
стоящем снижении добычи, так и на сохранении 
нынешних объемов производства.

Доказательств, говорящих в пользу как 

одной, так и другой версии, предостаточно. 
На днях министр энергетики Саудовской Ара-
вии Халид аль-Фалих и его коллега из Алжи-
ра Нуреддин Бутерфа по окончании встречи, 
посвященной предстоящим переговорам 30 
ноября, призвал страны ОПЕК оформить со-
глашение о сокращении добычи. Если такое 
решение будет принято, то, по словам главы 
российского Минэнерго Александра Новака, 
наша страна к нему присоединится.

Однако пока в успешный исход предстоя-
щей встречи верится с трудом. В октябре ОПЕК 
нарастила добычу до рекордных значений. Рос-
сия также установила очередное максимальное 
достижение.

Так что есть все основания предполагать, 
что чаша весов склонится к сохранению нынеш-
него уровня добычи и участники переговоров 
в Вене разойдутся по домам, не достигнув 
компромисса.

Тогда, по мнению главы совета директоров 
консалтинговой компании pIRA Energy Group 
Гэри Росса, цены на нефть упадут до $35. Рос-
сийская валюта, потеряв сырьевую поддержку, 
опустится минимум до 75 рублей за доллар, а 
отечественный бюджет продолжит испытывать 
серьезный дефицит, побороть который не по-
могут никакие резервные фонды.

Может быть, вместо углеводородов на-
шему правительству наконец-то стоит сделать 
ставку на другие источники доходов? Например, 
на воду. В пересчете на понятные большинству 
единицы измерения литр нефти сейчас стоит 
около 18 рублей. Тогда как тот же объем питье-
вой воды в любом супермаркете обойдется в 
1,5–2 раза дороже.

Нефть дешевле воды
Добытчики не могут  
договориться о «заморозке»
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  Владимир ДРОЗДОВ
Накануне Дня единения в несколь-
ких крупных городах страны в  
федеральной торговой сети «Пя-
тёрочка» прошла очередная акция 
«Корзина доброты».  Более трех 
тонн различных продуктов питания 
передали нуждающимся людям. В 
первую очередь, одиноким стари-
кам и многодетным семьям.
Накануне праздника  «Пятерочка» и Фонд 

продовольствия «Русь» (первый стране  банк еды) 
провели в Тамбове, Пензе, Оренбурге и  Москве 
очередную  благотворительную акцию «Корзина 
доброты». В каждом городе участвовали по пять 
магазинов торговой сети. В основе проекта лежит 
технология food drive, которая используется ри-
тейлерами для помощи нуждающимся во многих 
странах мира.

На входе универсама волонтеры — девушки 
и парни в белых футболках с эмблемой акции – 
встречают  покупателей и кладут им в корзины лист-
флаер. Любой участник акции может по желанию 
купить и прямо в магазине передать широкий набор 
продуктов питания по невысоким ценам тем, кто в 
них остро нуждается. И, что главное, он обязательно 
пригодится людям, которые вынуждены считать 
каждую копейку.

Как сообщили представители торговой сети, 
жертвует продукты в среднем каждый пятнадца-
тый покупатель. Самые большие сборы продуктов 
зафиксированы в магазинах «Пятерочка»: таким 
образом, люди с меньшим уровнем доходов уча-
ствуют в благотворительности охотнее, чем люди 
с более высоким уровнем заработка. Чаще всего 
покупаются крупы, макароны и сахар. «Мы наде-
емся, что такой простой и удобный способ  про-
довольственной помощи, как «Корзина доброты», 
будет востребован людьми, которые хотят адресно 
помочь нуждающимся»,  — отметил представитель 
сети «Пятерочка».

«Продовольственные марафоны, на наш 
взгляд, самый перспективный вид благотвори-
тельности, – рассказывает руководитель Фонда 
продовольствия «Русь» Виктория Крисько. — Ритм 
жизни людей с каждым днем становится все более 

интенсивным, а естественную потребность творить 
добро реализовать все труднее ввиду отсутствия 
времени. Сбор продуктов в магазинах позволяет 
человеку «здесь и сейчас», покупая продукты себе, 
помочь ближнему, не отрываясь от своих основных 
задач. В сотрудничестве с мощной федеральной 
сетью Х5 Retail Group мы надеемся заразить своим 
энтузиазмом максимально возможное число наших 
сограждан и сделать «Корзину доброты» естествен-
ной составляющей процесса совершения покупок 
во многих регионах России».

Добавим, что в течение трех предпразднич-
ных дней больше всего продуктов удалось со-
брать в столице. Москвичи купили больше 2000 
различных товаров общим весом 1 тонна  150 
килограммов. Чуть меньше собрали в Тамбове: 
около 1900 различных товаров общим весом
1 тонна 156 килограммов. В Оренбурге участники 
акции купили  около 600 различных товаров общим 
весом более 300 килограммов, а в  Пензе – 538 раз-
личных товаров на 265 килограммов.  Всего удалось 
собрать более 5 тысяч товаров общим весом около 
трех с половиной тонн.

Перед  новогодними праздниками благотво-
рительные акции «Корзина доброты» пройдут в 
Москве, Липецке, Ростове, Краснодаре, Самаре, 
Казани, Екатеринбурге, Уфе и Ижевске. 

Благотворительный 
марафон продолжается
«Корзину доброты» наполнили еще в пяти 
городах



«Завернули часовню 
XVIII века в сайдинг, 
как конфетку  
в обертку...»
Жители села Ракула в Архангельской об-

ласти вот уже месяц живут как на иголках. Не 
очень-то расслабишься, когда тебе грозит штраф 
до трех миллионов рублей либо лишение сво-
боды на срок до трех лет. Виноваты они лишь в 
том, что на собственные деньги и собственными 
силами решили отреставрировать разваливаю-
щуюся часовню Николая Чудотворца XVIII века 
постройки. 

Как выясняется теперь — объект культурного 
наследия регионального значения, памятник 
деревянного зодчества. 

Впрочем, сейчас храм 1727 года построй-
ки скорее похож на новодел: тесовые доски на 
кровле заменили металлопрофилем, сам сруб 
поставили на бетонный фундамент, но главное... 
обшили строение сайдингом. Собственно, этот 
пластиковый чехол и вызвал претензии мини-
стерства культуры. 

— Сразу скажу: я против сайдинга, — с 
первых слов обозначает свою позицию пред-
седатель территориального общественного са-
моуправления «Ракула» Елена Олеванова. — Но 
ведь изначально о том, чтобы обшить церковь 
пластиком, речи не шло. Хотели только крышу 
отремонтировать и поднять здание. Сайдинг 
же, скажем так, инициатива нескольких местных 
жителей. Но они ведь хотели сделать как лучше, 
защитить старые доски, чтобы они не гнили и их 
не точили насекомые. 

Последний раз часовню реставрировали 
еще при Советском Союзе. В 1988 году ее под-
новлением занималась бригада студентов из 
Архангельска, о чем есть отметка в паспорте 
храма. Но с тех пор прошло больше 25 лет! И за 
это время объектом культурного наследия никто 
из чиновников не интересовался. 

— Хотя нет, несколько лет назад кто-то 
приехал и повесил на храм табличку «Памятник 
деревянного зодчества, охраняется государ-
ством», — вспоминает Елена Васильевна.

Вот только если кто и охранял часовню, то 
местные прихожане. До этого они своими силами 
сделали косметический ремонт во внутренних 
помещениях храма: побелили стены, подко-
лотили отходившие доски, отремонтировали 
дверь, застеклили окна. Подавали документы 
и на капитальную реставрацию, но проект не 
был одобрен. 

— Мы писали сразу несколько проектов 
на ремонт нашей часовенки, но все их обратно 
заворачивали. То говорили нам, что храм при-
надлежит епархии, там и должны деньги давать. 
Потом выяснилось, что это музей регионального 
значения. Но судьбой его никто не интересовал-
ся. Ну сколько можно было ждать? — переживает 
культорганизатор сельского клуба Екатерина 
Хорина.

Местные жители уверяют: в последнее 
время внутри храма опасно было находиться. 
Текла крыша, из-за постоянной капели подгни-
ли доски на полу. «Несколько раз, когда отец 
Сергий службы проводил, под ним доски про-
валивались. Да и сам сруб повело — часовенка 
ведь на болоте стоит», — описывает состояние 
памятника Олеванова.

Этим летом терпение ракульцев лопнуло. В 
самой часовне и в местном магазине они устано-
вили ящики для пожертвований с пометкой «на 
реставрацию храма». Когда же набралось около 
30 тысяч, решили начать ремонт. Для кровельных 
работ наняли бригаду специалистов, поднимали 
же часовню местные мужики. 

— Колоссальный объем работ проделан был: 
песок подвозили, плиты клали, чтобы площадку 
под храмом выровнять, заменили нижние сгнив-
шие бревна на новые, — перечисляет Екатерина 
Хорина. И добавляет: — А сайдинг — это как 
конфетку завернуть в обертку.

Вот и завернули! В 20-х числах сентября от-
служили молебен об обновленной часовне. А еще 
через месяц узнали, что в министерстве культуры 
Архангельской области с таким обновленным 
видом памятника деревянного зодчества ми-
риться не будут. В действиях прихожан чиновники 
усмотрели признаки 243-й статьи Уголовного 
кодекса «Уничтожение или повреждение объ-
ектов культурного наследия». Документы для 
проведения проверки были направлены в ОВД 
по Холмогорскому району. 

На самом деле многие жители чувствуют, 
что с сайдингом они перестарались. Но говорят, 
что решили обшивать лишь потому, что панели 
им пожертвовал спонсор. 

— Может быть, доски нужно было пропитать 
специальным раствором, который бы защищал 
их от гниения. Но на его покупку денег не было. 
А сайдинг нам бесплатно достался, вот и решили 
законсервировать храм таким образом. Иначе 
бы совсем развалился. Да и какие проблемы 
— пластик же легко снять можно! — утверждает 
культорг клуба Екатерина Васильевна.

Пока никаких претензий активистам, заду-
мавшим отремонтировать памятник архитектуры, 
озвучено не было. 

— Да и непонятно, кому их предъявлять. 
Формально работами на общественных началах 

руководила смотрительница Никольской часовни 
Надежда Пермиловская. Но ведь покрыть зда-
ние сайдингом было не ее решение, а группы 
инициативных граждан. Да и вообще, если уж 
судить за это благое дело, то всю деревню. Ведь 
в ремонте почти все наши участие принимали: 
одни деньги сдавали, другие стройматериалы 
выгружали, третьи непосредственно в работах 
участвовали, а четвертые мусор убирали, — го-
ворит Елена Олеванова. 

К слову, за прихожан вступились местная 
епархия и депутаты. В сообщении на сайте епар-
хии, например, говорится, что тот факт, что при-
хожанам, пожилым людям, грозят уголовным 
преследованием и громадными штрафами за 
желание спасти гибнущий памятник, вызыва-
ет скорбь и недоумение. «Складывается пара-
доксальная ситуация: с одной стороны, власти 
жестко реагируют на любые попытки реставри-
ровать памятники без прохождения длительных и 
сложных согласовательных процедур, а с другой 
стороны — не выделяют ни копейки, обрекая на 
гибель наше культурное достояние». 

Впрочем, есть мнение, что именно сайдинг 
самым негативным образом может сказаться на 
состоянии часовни. Пластик может помешать 
влаге, скапливающейся внутри, испаряться. 
И древние доски начнут гнить с еще большей 
скоростью. 

— Да и вообще, раньше люди, когда к нам 
на экскурсию приезжали, обязательно спраши-
вали, где у нас тут старинная часовня. А теперь 
как им докажешь, что под сайдингом доски еще 
трехсотлетней давности? — переживает Елена 
Овлаховская, которая также руководит местным 
музеем.

К слову, табличку «Памятник деревянного 
зодчества» после ремонта энтузиасты верну-
ли на прежнее место — прибили ее прямо на 
сайдинг. 

Не пришли к общему знаменателю отно-
сительно пластиковой реставрации и жители 
соседних сел. 

«Я хоть и не житель Ракулы, но часто бываю 
в тех краях и помню, как эта часовенка стояла, 
тонущая в болоте, без дверей и с гнилой крышей. 
Отремонтировали, и молодцы! Что-то ни одно 
министерство сейчас не оплакивает часовню в 
деревне Жилино, которая пропала там, попросту 
рухнула в землю...»

«Отношение двоякое. Вроде и хорошее дело 
сделали, молодцы, а часовенка какая-то не наша 
стала, чужая...»

А меж тем в Ракуле разрушается еще один 
храм. 

— Есть у нас в округе еще церковь за рекой 
Воскресения Христова — ей 250 лет. Недавно 
крест упал, тоже реставрация нужна. Так, ду-
маете, кто-то из чиновников от минкульта этим 
вопросом занялся? — задает риторический во-
прос Елена Овлаховская.

«Построил детскую 
площадку, так меня 
объявили захватчиком 
земель...»
Житель села Шигоны Самарской области 

Владимир Жабин — мужчина рукастый. Пока был 
директором местной базы отдыха, все что-то 
мастерил: то резные скамейки на территории 
поставит, то беседки. Выйдя на пенсию, решил 
пустить свою энергию на благо соседей. 

— У нас детей в селе много, а детская пло-
щадка одна. Да и то малыши там не играют. Во-
первых, идти до нее далеко, а во-вторых, она в 
ужасном состоянии: доски от качелей оторваны, 
столб турника упал, крапива повсюду растет. 
Вот я и решил сделать для наших ребятишек, 
а заодно для своей внучки, цивилизованную 
детскую площадку.

За дело он взялся в 2012 году. Но прежде, 
как вспоминает, отправился к главе поселения, 
чтобы получить разрешение. «Владимир Ивано-
вич, о чем разговор? Хоть всю улицу качелями 
да каруселями застройте», — якобы ответил 
чиновник. И даже выдал трубы и краску. 

Из тех труб Владимир Иванович сварил 
остов первой карусели. Получилось не хуже 
заводской: шесть метров в диаметре, выто-
ченные из дерева фигурки пони, даже жирафа 
малыши могут оседлать. На следующий год 
на импровизированной площадке появилась 
горка. Еще через год — качели-лодочка, ба-
тут. Сейчас в частном детском уголке около 20 
объектов: несколько фигурок животных, рез-
ные замысловатые скамейки, даже пальмы 
из пластиковых бутылок Владимир Жабин на 
своей площадке высадил. Есть здесь и живые 
цветы — их каждую весну высаживает супруга 
Владимира Ивановича. 

В общем, неудивительно, что площадку тут 
же облюбовали дети со всего поселка. 

— Иногда у нас под окнами ребят по 30 со-
бирается. Шум, гам. Но мы не возражаем. Лишь 
бы не ломали ничего. 

Инициативу пенсионера сперва оценили по 
достоинству. В один год он выиграл конкурс на 
самую лучшую придомовую территорию в Самар-
ской области. «Наградили меня тогда лопатой 
и опрыскивателем для растений. Потом адми-
нистрация Шигонского района меня несколько 
раз подряд денежными премиями и грамотами 
награждала, от поселковой администрации были 
благодарности и премии...»

Так было почти четыре года. А в сентябре 
пенсионер получил на руки предписание: пло-
щадку снести.

— Якобы мои качели и карусели нарушают 
земельное законодательство, то есть построены 
незаконно. Но это ведь парадокс: четыре года 
они нареканий не вызывали, я грамоты из рук 
министра получал, а теперь мне приказывают эту 
площадку снести. В противном случае грозятся 
привлечь к административной ответственности 
по статье 7.1 КоАП — «Самовольное занятие 
земельного участка». 

Первым делом, получив предписание, пен-
сионер отправился к главе сельского поселения 
Шигоны Олегу Казанцеву, тому самому, кото-
рый и разрешил ему хоть всю улицу каруселями 
застроить. 

— Спрашиваю, почему должен площадку 
сносить, я же на нее пять лет потратил. «Так жа-

лобы поступают, что площадка близко от дороги 
находится». Но я-то знаю, что это не так, ведь за 
четыре года ни одной претензии не было, одни 
благодарности, — горячится пенсионер. 

Сам он считает, что стал неугодным после 
того, как вступил в борьбу за детский садик, ко-
торый переоборудовали под кабинеты местных 
чиновников. 

— Но это разве нормальная ситуация, когда 
малышей возят в другой поселок на автобусе, а в 
спаленках и игровых сидят нотариус, специали-
сты Росреестра, еще ряд структур? При том что 
в поселке пустует административное здание. 
В общем, начал я писать письма губернатору, 
ездил к нему на прием, просил, чтобы садик 
вернули детям. И добился-таки. С 1 сентября в 
сад опять начали ходить наши дети. А через не-
сколько недель приходит предписание о сносе 
площадки. Совпадение? 

Самостоятельно пустить под бульдозер уго-
лок пенсионер отказался. И тогда на его участок 
приехали сотрудники ГИБДД, прокуратуры. 

— Долго они что-то замеряли, записыва-
ли и выписали мне документ, что претензий к 
моей площадке нет. Зато появились претензии 
к главе поселения, так как рядом с площадкой 
нет указателя «Осторожно, дети!» и «лежачего 
полицейского». 

Собственно, это подтвердил в беседе с «МК» 
и глава поселения Олег Казанцев. Впрочем, его 
объяснение ситуации несколько иное. 

— Площадка не зарегистрирована, а дорога, 
рядом с которой она находится, принадлежит 
администрации поселка. Поэтому гаишникам 
легче предъявить претензии нам. Но проблемы с 
этой площадкой есть. Во-первых, до дороги там 
всего полметра. Если машина нечаянно заедет и 
задавит детей, кто отвечать будет? Во-вторых, 
прямо над качелями проходит линия электро-
передач. А если провод оборвется? 

Олег Казанцев уверяет: о сносе площадки и 
речи не шло (откуда тогда взялось предписание, 
непонятно). Ее якобы просто предлагалось пере-
нести в другое, более безопасное место. 

— Все расходы по демонтажу мы хотели 
взять на себя. Более того, мы обещаем поставить 
ее на баланс и следить за порядком. Но Владимир 
Иванович на наше предложение не реагирует. 

— Конечно, я не согласен с таким решением. 
Они при демонтаже порушат все качели и карусели, 
которые я несколько лет с такой любовью масте-
рил. Да и новое место подыскали в овраге. Кто там 
за ней следить будет? Зарастет крапивой, как и 
муниципальная, — переживает пенсионер. 

Против переноса были и жители Шигон. Они 
даже отправляли коллективные письма в защиту 
детской площадки губернатору Самарской обла-
сти. И вот на днях из высоких кабинетов пришел 
ответ: «В настоящий момент принято решение о 
сохранении благоустроенной придомовой тер-
ритории на улице Революционная». 

— Надеюсь, это навсегда. Но сколько мне 
эта борьба нервов стоила! Ведь решил доброе 
дело сделать, а меня на всю округу захватчиком 
земли объявили! 

Псевдособственник моста 
Николай Тетерин ничего не строил и не ре-

ставрировал. Он просто по просьбе админи-
страции Мценского района Орловской области 
согласился взять под свою ответственность мост, 
соединяющий несколько деревень, в одной из 
которых у мужчины дача. Кто же знал, что через 
несколько лет та самая администрация настой-
чиво будет пытаться по суду заставить Николая 
Николаевича снести ту переправу. Причем за 
его же счет. 

— Мост этот через Оку соединяет четыре 
деревни: Верхнее Ущерево, где как раз у меня 
дача, Нижнее Ущерево, Городище и Хвощево. Ко 
всем населенным пунктам есть подход по суше, 
но в этом случае нужно делать огромный крюк 
чуть ли не в семь километров, — рассказывает 
Николай Тетерин. — Пенсионеры эту дистанцию 
точно не возьмут. 

Переправу построила еще в 2007 году мест-
ная администрация. Но вот на содержание мо-
ста денег в бюджете предусмотрено не было. 
Следили за ним жители деревень. Чиновники с 
ситуацией настолько свыклись, что в один пре-
красный момент решили и по бумагам перекинуть 
мост на кого-то из местных. 

— Меня вызвали в администрацию и гово-
рят: Николай Николаевич, возьмите мост в свою 
собственность. Иначе снесем. Я согласился — 
дачникам ведь нужно на участки ходить. Тем 
более мой дом ближе всех к мосту стоит.

Под диктовку мужчина написал заявление 
следующего содержания: «Я, Тетерин Николай 
Николаевич, построил мост (к слову, в сто метров 
длиной), обязуюсь смотреть за ним, поддержи-
вать в надлежащем состоянии». Точка. 

На три года о переправе забыли. Пока не-
ожиданно на аналогичном мосту в соседней 
деревне не произошла трагедия — с покосив-
шегося от времени настила в реку соскользнула 
пенсионерка. И утонула. 

— После этого все мосты, а их у нас в окру-
ге было семь, решили снести. Другие руши-
ли за казенный счет, а этот-то по бумагам мне 
принадлежит. Вот и пришло мне предписание 

в десятидневный срок его демонтировать. За 
собственный счет. 

— Вы узнавали, дорого ли эта процедура 
могла вам обойтись? 

— Дело ведь не в деньгах. Мостом тем поль-
зуются жители четырех деревень. Что значит, 
снести? Процесс-то сам несложный: обрезал 
тросы, помост бы и упал в воду. Но меня после 
этого природоохранные службы в суд потащили 
бы обязательно. Из-за загрязнения русла реки 
посторонним мусором. 

А так в суд потащила администрация. 
— Нервов мне потрепали тогда изрядно. И, 

наверное, если бы не свидетели, которые под-
твердили, что мост строили за казенный счет, 
пришлось бы мне нанимать технику и самому 
разбирать конструкцию. 

Суд Мценского района требование чинов-
ников отклонил. Но администрация попыталась 
обжаловать решение в областном. Впрочем, и 
здесь не нашли достаточных оснований признать 
Тетерина хозяином моста. 

— Пока переправа стоит, — радуется Нико-
лай Николаевич. — Но если мне сейчас предложат 
сделать что-то общественно полезное, сто раз 
подумаю. Всю охоту этими судами отбили.

«Положили асфальт 
вместо плит за счет  
ТСЖ — штраф...»
Не самым приятным образом закончилась 

и инициатива жильцов дома №120 по улице 1-я 
Перевозная в Астрахани положить во дворе ас-
фальт. 20 лет жители мирились с тем, что вместо 
ровного плотна им приходится ходить по колдо-
бинам. Этим летом терпение у людей лопнуло. 

— Когда дом только строился, у нас во дворе 
уложили плиты. Наверное, дальше планировалось 
поверх асфальт положить, но то ли денег не хвати-
ло, то ли просто строители спешили сдать объект. 
В общем, эти плиты так и остались, — рассказала 
«МК» председатель местного ТСЖ председатель 
Любовь Волчанская. — Причем рабочие даже 
не убрали петли, за которые плиты крепились к 
стропам во время монтажа. Люди спотыкались 
об эти железяки. Мы их спиливали, но бесполез-
но — бетон размывался, и арматура все время 
вылезала. Да и стыки плит за 20 лет размыло. 
Одним словом, наша дорога представляла собой 
сплошные ямы и торчащие из бетона прутья. 

Председатель ТСЖ засыпала районные вла-
сти письмами с просьбой положить асфальт. 
Ответ был один — денег в бюджете нет. И тогда 
благоустроить двор решено было за счет това-
рищества собственников жилья. 

— Нижние этажи нашего дома занимали 
организации, которые несколько лет не платили 
за техобслуживание. Мы принудили их заплатить 
за все время просрочки. В итоге на счету ТСЖ 
оказался миллион. Плюс с каждой квартиры было 
собрано на благоустройство двора по тысяче 
рублей, — выдает смету Любовь Ивановна. — 
На эти деньги мы наняли лучшую в городе под-
рядную организацию, занимающуюся укладкой 
асфальта. 

Покрытие положили за несколько дней. 
— Сработали ребята хорошо: все уровни 

вывели, уклоны, чтобы в лужах вода не скаплива-
лась. Осенью дожди были у нас сильные, а двор 
оставался сухим. 

Поэтому, когда Любовь Ивановну вызвал к 
себе начальник отдела по коммунальному хо-
зяйству и благоустройству города, она очень 
удивилась. 

— На меня только психологически давили, 
мол, не по регламенту асфальт положен, оста-
навливаем вашу работу. Но, когда я показала 
все документы, претензии прекратились. А вот 
индивидуального предпринимателя, которого мы 
наняли, оштрафовали на 25 тысяч рублей. Смешно 
даже сказать за что — за повреждение старого 
дорожного покрытия. Того самого, которое все 
было в ямах и арматуре. 

Кстати, потом прокуратура признала этот 
штраф незаконным. 

— А еще мы в нашем дворе за счет ТСЖ по-
меняли освещение — установили на стенах домов 
светодиодные фонари с датчиком движения. 
Электричества они совсем мало берут и служат 
долго. Так потом прокуратура нас замучила пре-
тензиями: почему, мол, нет старых фонарей на 
столбах?

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

Трампу все косточки перемыты во время 
изнурительного избирательного мара-
фона — пора теперь присмотреться к его 
ближнему политическому окружению, 
которое через два месяца займет клю-
чевые посты в его правительстве, — к его 
великолепной семерке или даже, поль-
зуясь опять-таки киношной подсказкой, 
к одиннадцати с «Оушеном»-Трампом во 
главе. Его ночной дозор, который при-
дет во власть не только над Америкой, 
но и над миром. Именно к orbi, а не к urbi 
обращены три американские властные 
структуры — ЦРУ, Пентагон и Госдепар-
тамент. С госсекретаря и начнем, с ко-
торым напрямую придется иметь дело 
миру, Россию включая.

Человек и место
К этому посту, как ни к какому другому в ва-

шингтонской вертикали, адекватно применима 
наша поговорка «Не место красит человека, а 
человек место». Чаще всего попадались нулевые, 
ничтожные госсекретари, которые никоим об-
разом не влияли на международную политику, а 
были послушными пешками в руках президента 
и его белодомовского окружения, а потому не 
вписались в историю, имена их канули в Лету. Кто 
сейчас помнит имена госсекретарей при Буше-
младшем или при Буше-старшем? Изредка встре-
чались представительные госсекретари, причем их 
представительность заслоняла их дела. На пользу 
или во вред — без разницы: Олбрайт, Клинтон 
(суперстар, а не супердипломат) и теперь вот, на 
исходе своей политической карьеры, Керри. А 
самый раритет, конечно, штучные, выдающиеся, 
великие госсекретари — Даллес, Маршалл (ну да, 
«план Маршалла»), наконец, Генри Киссинджер, 
которые не просто вносили существенную лепту, 
но определяли иностранную политику, а порою 
подменяли и подминали под себя президента, как 
тот же Киссинджер Никсона, а потом и Форда. С 
Никсоном Киса так спелся — не разлей вода, что 
не одного из них, а одновременно двух избрал 
«персонами года» журнал «Тайм». Среди прочего 

Киссинджер своей «челночной» — а в данном слу-
чае «пинг-понговой» — дипломатией подготовил 
исторический визит Никсона в Китай, и я помню 
карикатуру: оба-два спускаются по трапу в пекин-
ском аэропорту, где их встречают председатель 
Мао и премьер Чжоу Эньлай, и один, показывая на 
Никсона, говорит другому: «Слушай, а что это за 
парень, которого Генри с собой привез?»

Каким будет новый госсекретарь, тем более 
его уже можно вычислить среди лоялистов Трампа: 
скорее всего, это 73-летний Ньют Гингрич.

Переметчивый Ньют
«Ньют» — это сокращение, а на самом деле 

его полное имя — представьте себе! — Ньютон. 
Уж не знаю, о чем думали его родители, давая 
ему такое громкое имя по фамилии одного из 
самых великих ученых мира, а их всего четверо: 
Архимед, Ньютон, Дарвин, Эйнштейн. Добавьте 
к этому, что любимый политик Ньюта-Ньютона 
Гингрича — не догадаетесь! — Наполеон: тот еще 
компот получается. 

Гингрич поменял не только имя, но и религию, 
когда из баптистов переметнулся в католики, при-
няв религию своей жены Каллисты, с которой они 
сняли фильм о роли Папы Иоанна Павла Второго 

в падении коммунизма в Польше. Со свечой не 
стоял, а потому не знаю точно, кто именно повлиял 
на обращение Ньюта Гингрича — Папа Римский 
или жена Каллиста, которой он старше на 23 года 
и в близких отношениях с которой был уличен, 
когда был женат на предыдущей. Кое-кого это 
смущало. Нет, не возрастная разница между ним 
и нынешней женой и даже не его с ней адюльтер 
перед женитьбой, хотя эта эксматримониальная 
связь пришлась как раз на то время, когда Ньют 
Гингрич возглавлял процесс импичмента против 
Клинтона за то, что тот лгал о своих отношениях с 

Моникой Левински. Вот именно: политика двойных 
стандартов. 

Что же касается разницы в возрасте с ны-
нешней женой, то Гингричу не впервой: это его 
третий брак, а в первом разница в возрасте была 
7 лет, хотя и в обратном направлении — 19-летний 
Ньют женился на своей бывшей учительнице по 
геометрии, которой было 26, а роман у них будто 
бы начался, когда он учился еще в школе. От это-
го брака, который продлился 18 лет, у Гингрича 
две дочери, других детей у него нет (насколько 
известно). 

Идеолог консерваторов или 
тайный либерал?
Куда интереснее любовно-матримониальных 

приключений и религиозных метаний Ньюта 
Гингрича его политическая карьера и идейные 
взгляды. Его не надо представлять американской 
аудитории, из трамплиеров он — самый известный, 
но и самый противоречивый. 

С 1995 по 1999 год Ньют Гингрич был спи-
кером палаты представителей Конгресса США 
— третье лицо в иерархии нашего государства, 
после президента и вице-президента: если те по 
каким-либо причинам выбывают из строя и стано-
вятся недееспособными, спикер автоматически, 
к какой бы партии ни принадлежал, становится во 
главе государства. Именно тогда, будучи спике-
ром, Гингрич опубликовал свой консервативный 
манифест — книгу «Контракт с Америкой»: пере-
чень обязательств и идей будущей Америки. Как 
идеолог консервативной революции он стал в 1995 
году «персоной года» по версии журнала «Тайм». 
В те же годы Центром политики безопасности 
США Ньют Гингрич был объявлен «Хранителем 
огня» — тоже высокое звание, типа рыцарского в 
Великобритании. Однако после потери республи-
канцами большинства в палате представителей 
он вынужден был уйти в отставку, но из поля зре-
ния не исчез: сосредоточился на общественно-
политической деятельности, обрушивая ушат за 
ушатом злоязыкой критики на Барака Обаму — в 
основном через консервативные Fox News, где 
был регулярным комментатором и аналитиком до 

того, как бросил вызов действующему президенту 
и выставил свою кандидатуру в президенты в 
2012 году, но недолго в этом качестве удержался 
и сошел с дистанции. 

Хотя консервативная аудитория встречает его 
обычно на ура, политическая философия Ньюта 
Гингрича резко отличается от той, которую ис-
поведуют правофланговые ультраисты-«чайники», 
и даже от более умеренной, которую проповедуют 
традиционные республиканцы. Тем более Ньют 
Гингрич хоть и моралист, но сам, как мы видели, 
нет-нет да и переступал моральные препоны и 
попадался: обжегшись на молоке, дуют на воду. 

Однако речь не только о поведении, но и об 
идеологии. Этого вроде бы насквозь «рейганита» 
называют даже «тайным либералом», а влиятель-
ный журнал «Нью Репаблик» обозвал его как-то 
хамелеоном, имея в виду его мужские, религиоз-
ные и идейные метания. А кто из политиков был 
верен себе? Не знаю, как в личной жизни, а тем 
более — в конфессиональной (сам я агностик), 
но верность себе в политике не вознаграждается. 
Политик — конформист по натуре: он меняется, 
приспосабливаясь к действительности. 

Одинокий волк
Говорят: скажи мне, кто твой друг, и я скажу, 

кто ты. Ньют Гингрич в политике — одинокий волк, 
и применительно к нему следовало бы этот афо-
ризм переиначить: скажи мне, кто твой учитель, и я 
скажу тебе, кто ты. Ньют Гингрич — последователь 
политического философа Лео Штрауса. Не он 
один. И хотя учитель не несет ответственность за 
деятельность своих учеников, тем более он умер 
почти полвека назад, но Лео Штрауса объявили 
своим гуру наши неоконы, которые оказывали 
определяющее влияние на международную по-
литику США во времена Буша-младшего. Сами 
они считали, что неоконсерватор — это «либерал, 
схваченный за горло реальностью». Так или не так, 
но остроумно. 

Само собой, Лео Штраус — судите по имени 
и фамилии — еврей, но не наш, американский, 
а по рождению — из Германии, откуда свалил 
сразу после прихода к власти Гитлера, успев дать 
его режиму исчерпывающую характеристику: 

единственный режим в истории всех стран мира, 
не имевший никаких четких принципов, кроме 
лютой ненависти к евреям, поскольку понятие 
«ариец» не имело никакого внятного значения, 
кроме «нееврей».

В основе штраусианства лежит теория об 
изначальном и последующем неравенстве лю-
дей — в противоположность любым доктринам 
социалистического или либерального толка об 
их равенстве. Этой идеей Лео Штраус вооружил 
консерваторов раз и навсегда. Конечно, реальные 
политики упростили мысли Штрауса или взяли на 
вооружение наиболее для них приемлемые. Но как 
раз Ньют Гингрич не из симплификаторов, будучи 
сам политическим мыслителем. Вот главная для 
него идея штраусианства: консерватизм как уловка 
жизни в ее вечной борьбе со смертью.

Короче, Ньюту Гингричу есть что противопо-
ставить идеям всеобщего равенства, братства и 
дружбы народов «хромой утки» Барака Обамы. 
Карикатурить не надо ни того, ни другого. Не де-
магоги и не крикуны, хотя оба — первоклассные 
ораторы и не только книгочеи, но и книгописцы. 
Как и шеф Гингрича — Трамп. У Гингрича книг, по-
нятно, в разы больше, чем у обоих президентов, 
вместе взятых: нынешнего и грядущего. Гингрич 
— интеллектуал с головы до ног. Говорит — за-
слушаешься, читаешь — не оторваться. Это по-
мимо политического багажа Ньюта Гингрича — ни 
у одного из антуража Трампа такого нет. Он по-
бывал в высших эшелонах власти — на одном из 
командных постов. 

У него высокие политические образцы — от 
Линкольна до обоих Рузвельтов. По ним ясно, что 
Ньют Гингрич поднимает не сиюминутные, а фунда-
ментальные, базовые вопросы — об американских 
традициях, ценностях и идеалах, которые, с его 
точки зрения, под угрозой. 

Когда он четыре года назад сошел с пре-
зидентской дистанции, казалось, что навсегда 
выпал из политической жизни, как птенец из гнез-
да. Однако в этом году он угадал победителя, 
когда в Трампа мало кто верил. Рыбак рыбака? 
Каким он будет государственным секретарем, 
если будет номинирован и утвержден на этом 
посту, не знаю.

Владимир СОЛОВЬЕВ, Нью-Йорк.
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ЗА БУГРОМ

ЗНАКОМЬТЕСЬ, 
БУДУЩИЙ 
ГОССЕКРЕТАРЬ
Ньют Гингрич — самый 
противоречивый 
из сторонников Трампа
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Как сделать доброе 
дело и заплатить 
за инициативу своими 
нервами и деньгами 

КТО ЛЮДЯМ ПОМОГАЕТ, 
ТОТ ПЛАТИТ ШТРАФЫ САМ

В России лучше жить с позицией «моя хата с краю». Так спокойнее. 
И ладно бы еще было как в песне старухи Шапокляк. Помните? 
«Кто людям помогает, лишь тратит время зря. Хорошими делами 
прославиться нельзя...» За хорошие дела можно нарваться 
и на штраф. Как было, например, в Астрахани, где жильцы одного 
из домов решили за собственный счет положить асфальт во дворе. 
Или же быть записанным в вандалы — лишь за то, что собственными 
силами попытались восстановить разваливающуюся часовню. 
«МК» поговорил с людьми, которые на собственном опыте убедились 
в правдивости поговорки — инициатива наказуема. 
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АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

Так Никольская 
часовня выглядела 
до самовольной 
реставрации. 
Жители села 
уверяют: крыша 
текла, доски на полу 
прогнили...

...а так теперь. 

Владимир Жабин смог отстоять детскую площадку, которую он возводил 
собственными силами и на собственные средства несколько лет.

Замена асфальта во дворе дома 
закончилась штрафом в 25 тысяч 
рублей — за повреждение старого 
дорожного покрытия.



Мы беседуем с Зельфирой Трегуловой — 
о значении Третьяковки в нашей жизни, о том, 
почему столько людей пошли на Серова и Айва-
зовского, ну и о человеческих и вкусовых при-
страстиях самого лауреата. 

— Ваша реакция, когда вы узнали, что 
стали лауреатом премии Льва Николаева?

— Каждый раз, когда то, что ты делаешь, от-
мечается какими-то премиями, это очень приятно. 
Не просто потому, что это льстит моему челове-
ческому самолюбию. Я прекрасно понимаю, что 
эта премия или какие-то другие, которые мне за 
последнее время вручали, — признание того, что 
мы сегодня делаем как институция, как музей, как 
Третьяковская галерея. К сожалению, я не была 
знакома со Львом Николаевым, но то, что я о нем 
читала, и то, что о нем говорили, свидетельс-
твует о том, что это действительно очень яркая, 
интересная личность, и почетно стать лауреатом 
премии, носящей имя этого человека.

— Известно, что премия Николаева про‑
светительская. Как вы понимаете это? Что 
для вас просветительство — миссия, образ 
жизни?

— Когда я узнала, что в этом году премия 
Льва Николаева присуждается мне, это как раз 
поддержало меня в понимании того, как мы долж-
ны действовать, будучи действительно одним из 
главных музеев России. Важнейшим, наверное, 
музеем, хранящим русское искусство с XI века до 
настоящего времени. Павел Михайлович Третья-
ков, создавая свою коллекцию, с самого начала 
ставил перед собой важнейшие, государственные 
задачи. В первую очередь задачи формирования 
коллекции национального искусства, а другая его 
задача была просветительской. Музей сегодня не 
может быть «башней из слоновой кости». Жизнь 
слишком сложная, непростая, в ней осталось 

мало островков абсолютной культуры. Поэтому 
музеи сегодня приобретают особое значение, 
и их миссия важна как никогда. Именно миссия 
сообщения людям какого-то послания, пере-
дача какого-то смысла, насыщение их жизни 
богатством художественных и эмоциональных 
впечатлений. Музей должен побуждать людей 
думать о чем-то другом, нежели их каждоднев-
ные, рутинные нужды. Это место, где человек 
может подняться над бытом и какое-то время, 
пока он находится в музее, существовать в ином 
пространстве, жить иной жизнью, которая обо-
гащает и насыщает его и позволяет потом, ког-
да ты уходишь из музея, возвращаться к этому, 
вспоминать об этом. Направлять твои чувства и 
мысли в сторону от того, что дает тебе массо-
вая культура. Мы действительно проповедуем 
идею поворота лицом к зрителю, открытости. 
Когда ты работаешь на людей, думаешь о том, 
как донести до них смысл того, что ты показы-
ваешь в своих стенах, как сделать уровень этой 
интерпретации интересным, легким и сложным 
одновременно, очень современным и при этом 
не падающим до каких-то популистских слоганов 
и высказываний. Я думаю, что эти очереди на 
Серова, на Айвазовского, на Рафаэля и вообще 
тот факт, что люди стали очень активно ходить в 
музей, что музей превращается в популярное, 
не побоюсь этого слова, модное место — это 
свидетельство того, что музей начинает играть 

в обществе какую-то важную роль. Но для меня 
просветительство еще и образ жизни: где бы я ни 
оказывалась, когда заходит разговор о каком-то 
художественном явлении, о художнике, о музее, 
я тут же превращаюсь в страстного проповед-
ника, но не занудного. Ведь если эти ценности 
исчезнут, то человек превратится в нечто иное, 
чем то предназначение, которое вдохнул в него 
кто-то, кто создал человечество. 

— Слушайте, а вам не кажется, что 
эти очереди на Серова, Айвазовского и 
Рафаэля всего лишь конъюнктура, мода, 
поверхностность…

— …На все три вопроса ответ: нет! 
— Тогда вот вам пример. Вы помните 

перестройку и фильм «Покаяние» Тенгиза 
Абуладзе?

— Конечно, прекрасно помню, смотрела не-
сколько раз и каждый раз была в потрясении.

— Вот. Когда я пошел в первый раз в ки‑
нотеатр «Россия», который теперь называ‑
ется «Пушкинский», очередь несколько раз 
оборачивалась вокруг памятника Пушкину, 
это были сотни и сотни людей. 

— Я помню, этот фильм был символом. 

Символом тех перемен, которые происходили 
в стране.

— Правильно, записывались аж на две 
недели вперед. Через два года, в 89‑м, я по‑
шел на этот фильм во второй раз. Пришло 
13 человек — я сам посчитал, во время сеанса 
половина из зала ушла. И я понял, что пере‑
стройка в контексте культуры была для очень 
многих людей неким внешним фактором, той 
самой модой, не более.

— Не могу с вами согласиться. Вы сами 
обозначили, чем был для людей этот фильм 
в 87-м году. Хотя перестройка началась в 85-м, 
реальный перелом в культуре произошел в 87-м. 
Я это очень хорошо помню, потому что вся моя 
профессиональная жизнь в те годы вышла на те 
рельсы, по которым она и идет до настоящего 
момента, последняя остановка — директор Тре-
тьяковской галереи. Тогда этот фильм, при всем 
уважении к тому, что происходило в изобрази-
тельном искусстве, в литературе, в политике… 
это была бомба. Именно поэтому люди шли. Для 
тех, кто не смотрел арт-хаусное кино, это была 
новая образность, к которой люди не привыкли, 
но которая поражала и потрясала. Потом там 

действительно были подняты какие-то важней-
шие для нашего общества вопросы, которые не 
теряют актуальности и сегодня. Я думаю, вот то, 
о чем вы рассказали, это следствие развития 
общественного и политического. В 89-м году у 
людей стало наступать разочарование от неосу-
ществления неоправданных ожиданий. А потом 
жизнь становилась настолько тяжелой, что было 
не до фильма «Покаяние». Когда нужно было по 
12 часов стоять в очереди только для того, что-
бы получить бутылку молока для детей, — тебе 
точно не до «Покаяния». Я очень хорошо помню 
эти страшные годы, 89–90-й, у меня было двое 
детей, свекровь и собака, и всех нужно было 
кормить. 

— Да, люди перестали ходить на фильм 
«Покаяние», но зато ходили на митинги, со‑
биравшие по полмиллиона человек. 

— Про митинги не помню, я работала, вос-
питывала детей и стояла в очередях, поскольку 
была мужчиной и женщиной в одном флаконе. 
Думаю, если показать «Покаяние» как-то ши-
роко сегодня, он бы вновь приковал внимание, 
это мало имеет отношения к моде. Возвраща-
ясь к вашему вопросу: я трижды ответила нет. 
Это не конъюнктура! Выставка Айвазовского 
задумывалась года три назад ко дню рождения 
художника. Хотите верьте, хотите нет, в Третья-
ковской галерее никогда не было большой вы-
ставки Айвазовского. Была небольшая выставка 
в 2001 году, когда привозили «Девятый вал». 
И также никогда не было ретроспективы Гелия 
Коржева, Таира Салахова, Ильи Кабакова и мно-
гих других проектов, которые мы тут сейчас будем 
в ближайшие годы реализовывать. В это трудно 
поверить, но это так. Так что когда мои коллеги и 
Ирина Владимировна Лебедева, бывшая тогда 
директором Третьяковки, принимали решение о 
реорганизации этой выставки, наверное, хорошо 
понимали, что она явно вызовет приток публики. 
Но, конечно же, никто не рассчитывал, что на 
нее придет полмиллиона человек. Это больше, 
чем очередь на Серова. Речь, наверное, идет о 
том, что сегодня людям нужны проекты, даже 
освященные таким популярным именем, как 
Айвазовский. Тем не менее они открывают что-то 
новое, показывают что-то с сегодняшней точки 
зрения, вскрывают в том или ином явлении то, 
что интересно, близко современному созна-
нию. Вот тогда людям становится интересно, 
это их начинает интриговать, и они понимают, 
что должны это обязательно посетить и нельзя 
пропустить. Естественно, выставка рассчитана 
на современного зрителя, и при этом она при-
звана опрокидывать существующие стерео-
типы в отношении Айвазовского. Я думаю, что 
Серов на этой выставке тоже предстал другим 
художником, чем многие люди до этого считали, 
гораздо более масштабным, многогранным, раз-
нообразным. А то, что музей становится модным 
местом, думаю, этому надо только радоваться. 
Можно только приветствовать, что люди прово-
дят свое свободное время на выставках, а не в 
торговых центрах.

— Скажите, где проходит ваша личная 
планка, эстетическая, вкусовая, профес‑
сиональная? Пошли бы вы на то, чтобы в 
Третьяковке были фотографии, ну скажем, 

Стёрджеса с этими полуобнаженными 
девочками?

— Я не знакома с творчеством этого фо-
тографа, у меня не было времени полистать и 
посмотреть в Интернете, что это такое. Думаю, что 
какого-то злого умысла у организаторов галереи 
братьев Люмьер не было. Но я не про это. Есть 
случаи, когда мои вкусы и пристрастия абсолютно 
совпадают. Например, Серов — один из самых 
моих любимых художников, и я считаю, что эта 
выставка наконец впервые за столетие возда-
ла должное величайшему русскому художнику. 
Я про него, кстати, писала диплом. Люди с этой 
выставки выходили после трех часов просмотра, 
испытав абсолютное счастье. Я сама видела их 
лица. Айвазовский с очевидностью не принадле-
жит к числу моих кумиров. Но, с другой стороны, 
я видела здесь интереснейшую задачу: попробо-
вать в него вглядеться с нашей сегодняшней точки 
зрения, понять, что же это был за феномен, почему 
он был тогда так популярен. В русском искусстве 
очень много интересных крупных, мощных фигур, 
чьи ретроспективы можно было бы сделать, но 
мы каждый раз думаем: есть ли у нас новое по-
нимание этого художественного феномена, пос-
лание, основанное на новейших исследованиях, 
на изучении творчества этого художника, о чем 
мы можем сказать сегодня зрителю и привлечь 
его? Потому что каждая выставка — это страшный 
объем работы, это очень серьезные финансовые 
вложения, спасибо спонсорам. И если мы пони-
маем, что это очень яркая фигура и нам есть что 
сказать об этом художнике, то тогда принимается 
решение: да, мы делаем эту выставку. А если: ну 
вот хороший художник, а что мы про него можем 
сказать? Да пока ничего нового. Ну и давайте 
подождем того времени, когда эта новая мысль, 
новое понимание созреет. 

Александр МЕЛЬМАН. 

МУЗЕЙ ДОЛЖЕН ПОБУЖДАТЬ ЛЮДЕЙ 
ДУМАТЬ О ЧЕМ-ТО ДРУГОМ, НЕЖЕЛИ  
ИХ КАЖДОДНЕВНЫЕ, РУТИННЫЕ НУЖДЫ
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Зима в этом году пришла не по 
расписанию: город завалило сне-
гом еще в конце октября, а уже 
сейчас пробирают ощутимые мо-

розы. Как было бы приятно, прогуливаясь по 
заснеженным аллеям парка «Фили», погреться 
на теплой скамейке с чашкой чая в руках! Вот 
они как раз стоят, у главного входа в парк, прямо 
у стеночки рядом с прокатом велосипедов и 
детских машинок.

Уверенным шагом направляюсь прямо к 
скамейкам. Вычислить их просто: все лавки 
вокруг обильно заметены снегом, эти же стоят 
первозданно чистые и сухие. Но... скамейка 
оказалась до обидного холодной. И даже укра-
шенной небольшими слоями льда. Посиделки на 
такой лавочке Минздрав бы не одобрил. 

Пересаживаюсь на соседнюю: а вдруг? 
Эффект тот же. О том, что в идеале скамейка 
должна греть, говорят белые провода и розетка, 
аккуратно свернутые и спрятанные за спинкой. 
Но что-то пошло не так. 

— Ребят, а где здесь теплые лавочки? — 
спрашиваю у вышедших на перекур работников 
проката.

— Да вот, — мужики тыкают пальцами в те 
самые озябшие скамейки. На мой вопрос, отчего 
же устройства не желают греть, собеседники 
начинают громко смеяться.

— Вчера часов до 4–5 работала, тепло было, 
— говорит один из сотрудников. — Бабушкам 
местным очень понравилось, мамы с коляс-
ками сидели на выходных. Почему отключили 
вечером? Не знаем, у администрации спросить 
надо.

Пресс-служба парка рассказала свою вер-
сию событий: «Лавочки отключила, наверное, 
служба проката. У них там от этого перебои с 
электричеством, сейчас все включим». 

Чтобы попусту не греть холодные сиденья, 
пытаюсь узнать ответ на вопрос номер один: 
облюбовали ли скамейки господа без опреде-
ленного места жительства? «Бомжи-и-и? Нет, 
бомжи на наших лавочках точно не сидят и даже 
не спят, — безапелляционно заявили в прокате. 
— Во-первых, они о наших лавочках не знают. 
А во-вторых, пост охраны рядом, не пройдут 
сюда».

И все-таки жизнь — гениальный сценарист. 
Аккурат на последних словах мужчины мимо нас 
продефилировал бомж. Из кармана выглядывала 
бутылочка пивка, шапка классически съехала на 
затылок, а от бесчисленных слоев одежды шел 
непередаваемый аромат. Нетвердым шагом он 
направлялся к лавочкам. «Эй, друг, иди-ка ты 
дальше», — только и успели крикнуть работники 
проката.

Помня о печальной судьбе прошлогодних 
скамеек, администрация парка решила беречь 
нынешние как зеницу ока. Хороши все средс-
тва: охранник в будке на входе, две камеры 

видеонаблюдения у проката, шнур, выдернутый 
из розетки, и теплота по расписанию. На холод-
ную-то скамейку бомжи не позарятся!

Впрочем, теплая остановка, появившаяся 
в 2014 году рядом с роддомом №4 на улице Но-
ваторов, работает куда лучше. С самого начала 
ее установки москвичей мучил вопрос: быстро 
ли остановку оккупируют бродяги? Выглядела 
она современно: стеклянный павильон с уютным 
обогревателем внутри, сиденья и крыша над 
головой. «Бомжи скоро занавески повесят и 
переедут туда», — шутили в Интернете. Прошло 
уже два года: остановка цела и греет. Хотя коты 
и бродяги, по словам местных жителей, крутятся 
вокруг нее. Может, раз у Москвы уже есть столь 
позитивный опыт, распространить его на весь 
город и внедрить теплые остановки массово? 

— Стоимость такого остановочного пави-
льона около 350 тысяч рублей, но в зависимости 
от комплектации она может увеличиваться или 
незначительно уменьшаться, — рассказал «МК» 
старший редактор издания «TR.ru — Транспорт 
в России» Павел Яблоков. — По информации 
«Мосгортранса», по состоянию на 2015 год в го-
роде оборудовано свыше 9000 остановок. Чтобы 
полностью заменить их на теплые павильоны, 
понадобится около 3,5 млрд рублей. В действи-
тельности же стоимость установки может быть 
еще выше, так как не для всех остановок имеются 
готовые энергетические емкости и кабельные 
электролинии «последней мили». Плюс обслу-
живание таких остановок (чистка, утилизация 
мусора, замена стекол и иных элементов) тоже 
требует финансирования. Пассажирам приятнее 
ожидать транспорт в комфортных условиях. Од-
нако это может увеличить и стоимость поездки. 
Защита от вандалов возможна с помощью виде-
окамер, которые являются одним из компонентов 
интеллектуальной начинки остановок. На то, 
чтобы оснастить все городские остановки такими 
павильонами, потребуется сумма, эквивалентная 
стоимости 400–500 новых автобусов.

По мнению эксперта, если покупать авто-
бусы, а не ставить дорогие остановки, ожида-
ние транспорта сократится — и потребность в 
павильонах уменьшится. Был, правда, вариант 
открытой остановки с тепловой завесой, который 
испытывался в районе Щукино. Однако тепловые 
элементы на крыше остановки отапливали только 
ближайшее к себе пространство, по большей 
части просто воздух.

Опрошенные нами транспортные аналитики 
едины во мнении: нет смысла тратить бюджет 
на новомодные остановки, если можно за те же 
деньги наладить движение автобусов по распи-
санию. Очередная розовая мечта властей «чтоб 
как в Европе» разбилась о суровую реальность. 
Идея установки теплых лавочек и теплых павиль-
онов не нова и не плоха: в той же Европе ее давно 
практикуют, как и идею подогрева асфальта 
например. Только с оглядкой на российские 
реалии остановки придется запирать на ночь, а 
лавочки оснащать охранниками. Кстати, через 
пару часов после нашего визита скамейку так 
никто и не включил...

Любовь КУЛЯБКО.

НЕ ТАК СТРАШЕН 
ЛЕДЯНОЙ 
ДОЖДЬ, КАК 
ЕГО МАЛЮЮТ
Вместо павших 
заграничных деревьев 
надо сажать отечественные
Ледяной дождь погубил в основном 
американские клены в Москве, кото‑
рые распространились по столице как 
сорняки. А наши отечественные берез‑
ки, рябинки и елки уже давно приспо‑
собились к причудам природы, поэто‑
му им обледенение серьезного ущерба 
не нанесло, считает ответственный ре‑
дактор Красной книги города Москвы 
Борис САМОЙЛОВ.

— Такое явление, как ледяной дождь, было 
всегда. И традиционные для нашего климати-
ческого пояса лесные породы деревьев — ель, 
сосна, береза, рябина — хорошо приспособи-
лись к подобным катаклизмам, — говорит эколог. 
— В основном пострадали деревья на лесных 
опушках или же в местах, где растет слишком 
густой лес. Если посадки сделаны грамотно, то 
на 80% они выдерживают и ураганы, и обледе-
нение. В первую очередь страдают чужеродные 
для нашей местности породы. Например, клен 
американский. А нашим елкам и соснам ничего 
не будет — оттают и будут расти дальше.

— Но многие дачники на севере и западе 
Подмосковья в шоке от увиденного на своих 
приусадебных участках: часть деревьев 
повалена, часть стоит как будто отлитая в 
хрустале. Такая же картина и в лесу.

— Если дерево имеет механические пов-
реждения, тут ничем не поможешь. Придется 
спилить. А если дерево только покрыто ледяной 

коркой, то паниковать не нужно: наступит отте-
пель — и все придет в норму.

— Лесопатологи говорят, что одной из 
причин активизации жука‑короеда стал ле‑
дяной дождь, случившийся в 2010 году пос‑
ле летней засухи. Все повторяется вновь?

— В этом году летней засухи не было, де-
ревья не ослаблены, как это было 6 лет назад, 
поэтому такой угрозы для них сейчас нет. Хотя, 
конечно, любые масштабные климатические 
потрясения — засуха, ураганы, обледенение 
— ослабляют хвойные и способствуют распро-
странению там жука-типографа.

— Можно ли подготовиться к подобным 
катастрофам, как защитить деревья?

— Прежде всего нужно грамотно занимать-
ся лесовосстановлением, делая ставку на наши, 
отечественные породы деревьев. К сожалению, 
многие чиновники сейчас слишком увлекаются 
всем заграничным. Нужно обязательно вместо 
поломанных деревьев посадить наши, родные 
березки и рябинки. 

В Комитете Лесного хозяйства Московс-
кой области «МК» сообщили, что лесопатологи 
выехали в районы, наиболее пострадавшие от 
ледяного дождя, для того чтобы определить 
масштаб ущерба.

 Елена БЕРЕЗИНА.

«Крот» Штыбликов  
18 лет жил  
«под прикрытием»
ФСБ России выложило видео допросов 
крымских диверсантов. Штыбликов и 
Бессарабов признались, что работают 
на украинскую разведку. «В мои обя‑
занности входил сбор информации о 
задачах, составе, дислокации, органи‑
зационно‑штабной структуре воинских 
частей России на полуострове, подбор 
объектов для совершения диверсий, 
получение информации об этапах и уче‑
ниях Вооруженных сил России в Кры‑
му», — объяснил на камеру Штыбли‑
ков. Бессарабов же лишь признал, что 
является офицером отдела разведки 
и состоит в звании полковника. При 
этом адвокаты обвиняемых до сих пор 
не имели возможности пообщаться со 
своими подзащитными. Поэтому они 
полагают, что признания вины могли 
быть «выбиты» с применением насилия. 

Хотя на выложенном видео задержанные 
диверсанты не выглядят побитыми и даже сильно 
«угнетенными». Показания давал в основном 
Штыбликов. Он сообщил, что разведдеятель-
ность в Крыму вел... с 1998 года. Для «легенды» 
был назначен на работу в неправительственный 
украинский аналитический центр, а уже после 
2014 года устроился в подразделение Минис-
терства обороны России в качестве гражданского 
персонала. До вхождения Крыма в состав России 
в его обязанности входила слежка за Черномор-
ским флотом ВМФ России. Также задержанный 
сообщил, что ранее его деятельность курировал 
офицер ГУР Александр Налетов, а после вхожде-
ния Крыма в состав России — некий Сергей. Ни 
имени, ни фамилии нового куратора Штыбликов 
не знает.

Передавал секретные и особо секретные 
данные «диверсант» по Интернету, предва-
рительно пропуская письма через программу 
шифрования, предоставленную Главным управ-
лением разведки Украины. Также использова-
лись спутниковые каналы связи. Особенности 
ведения разведки Штбыликову хорошо известны. 
На рубеже веков Дмитрий несколько лет отслу-
жил командиром роты разведки и был уволен в 

звании полковника. После чего уже начал рабо-
тать под прикрытием. «Приблизительно раз-два 
в неделю я отправлял разведданные в ГУР. За 
информацию я получал денежные вознагражде-
ния, которые выдавались мне лично в руки при 
посещении материковой Украины», — рассказал 
задержанный.

Между тем адвокат Штыбликова, Александр 
Попков, сообщил, что ему до сих пор не удалось 
встретиться с подзащитным. «У нас с родственни-
ками обвиняемого есть опасения за его здоровье. 
О его местонахождении ничего не известно. Нас 
гоняют из Севастополя в Бахчисарай, но нигде 
нет никого из фигурантов дела», — рассказал 
«МК» адвокат. По его словам, Штыбликову сна-
чала предоставили государственных адвокатов, 
которые пытались разобраться в деле, но после 
их заменили на некую Оксану Акуленко, неод-
нократно работавшую с ФСБ. Именно после ее 
назначения появилась первая информация о 
признательных показаниях Штыбликова и других 
участников «диверсионной группы». 

 Адвокат Попков уже имеет опыт в подобных 
делах. Его предыдущим известным клиентом 
был Геннадий Афанасьев, который обвинялся в 
сотрудничестве с «Правым сектором» и подго-
товке террористических актов в Крыму. Члена так 
называемой «банды Сенцова» экстрадировали 
на Украину в июне этого года.

О третьем «диверсанте», Владимире Дуд-
ко, на данный момент практически нет никакой 
информации. Однако, по неподтвержденным 
данным, до 2014 года он служил на корабле ВМС 
Украины «Севастополь».

Павел ИВАНОВ.

ГОРОД СТИХИЯ

СПЕЦСЛУЖБЫ

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА:  
«ЛУЧШЕ ПРОВОДИТЬ СВОБОДНОЕ 
ВРЕМЯ НА ВЫСТАВКАХ,  
А НЕ В ТОРГОВЫХ ЦЕНТРАХ» 

Татьяна Михалкова: 
«Мода как искусство»
— Мне очень приятно по-
лучить эту премию в год 
двадцатилетия благотвори-
тельного фонда «Русский си-
луэт». Рада, что наши усилия, 
нелегкий труд был так высоко 
оценен. Говорю «наш», пото-
му что это заслуга большого 

коллектива, который работает не только в Моск-
ве, в нашей компании, но и по всей России. Это 
наши представительства, ближнее зарубежье, 
Европа, все учебные заведения. Лев Николаев 
всю жизнь занимался просветительством, а мы 
занимаемся модой, бизнесом. Казалось бы, что 
общего? На самом деле это часть искусства, это 
тоже просветительская деятельность. Мы ищем 
молодые таланты, все делаем, чтобы им помочь, 
даем им шанс, чтобы они сказали свое слово в 
искусстве моды. То есть они получают реальную 
поддержку, стажировки в России, за рубежом, 
обучение, помощь в открытии своего бизнеса. 
В общем, для нас это ответственная награда, 
и мы воспринимаем ее как аванс, напутствие — 
работать и работать…

В Третьяковке вручали 
Золотую медаль имени 
знаменитого телеведущего 
Льва Николаева

Вчера в Государственной Третьяковской галерее прошла шестая 
торжественная церемония вручения Золотой медали имени знаменитого 
телеведущего Льва Николаева (учредитель Александр Митрошенков). 
Эта награда присуждается за существенный вклад в просвещение, 
популяризацию достижений науки и культуры. Среди лауреатов‑2016 
ректор МАИ Михаил Погосян, главный акушер‑гинеколог России 
Лейла Адамян, телеведущая Дарья Златопольская, президент 
благотворительного фонда «Русский силуэт» Татьяна Михалкова и 
гендиректор Третьяковской галереи Зельфира Трегулова. 

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

ПРЕМИЯ

СКАНДАЛ

ТЕПЛО МЕСТО 
ПУСТО НЕ БУДЕТ

КРЫМСКИЕ ДИВЕРСАНТЫ 
ШПИОНИЛИ ЕЩЕ ПРИ УКРАИНЕ

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В М
И

ХА
И

Л 
КО

ВА
ЛЕ

В

ДЖИГУРДА 
СПРЯТАЛСЯ  
В «КОНСЕРВНОЙ 
БАНКЕ»
c 1-й стр.

— Вы в курсе, что в понедельник 
днем происходило в квартире 
Джигурды?

 — К Джигурде приехал на-
ряд полиции, чтобы проверить его документы 
и понять, законно ли этот человек проживает на 
территории РФ. Я так понял, что, когда стражи 
правопорядка явились по адресу, где проживает 
актер, выяснилось, что Джигурда забаррикади-
ровался в квартире и никого туда не пускает. К 
месту его жительства вызвали адвокатов. Все 
дело в том, что у Джигурды нет регистрации, и, 
естественно, он боится, что его депортируют. 
Полицейские опросили соседей, те подтвердили, 
что актер находится внутри квартиры, которая яв-
ляется собственностью Анисиной. В этот момент 
мы оформляем необходимые документы, чтобы 
получить разрешение вскрывать эту консервную 
банку с Джигурдой.

— Полицию вызвали вы?
— Естественно, я позвонил и попросил их 

приехать. 
— Полицейские будут взламывать 

дверь?
— Этого я не знаю. Сам Джигурда ведет себя 

как ребенок. Скрывается, но пишет посты в соц-
сети и делает фотографии с камер домофона. 

— Если документы у него не в порядке, 
куда же ему деваться?

— Есть ему куда идти или нет — это его 
проблемы. Вопрос в другом — если он нарушил 
миграционное законодательство, будет состав-
лен соответствующий протокол и документы 
направятся в суд, который примет решение, как 
действовать дальше. Будет ли это штраф, или 
выдворение из страны, или выдворение и за-
прет на въезд на определенный срок, я не знаю. 
До 5 лет могут ограничить въезд. А есть ему 
где жить или нет — надо было думать, когда он 
определенные вещи делал, а именно проявлял 
неуважение к своей супруге. А потом Джигурда 
собирается получать американское гражданство, 
да и на Украине у него, наверное, есть какое-то 
имущество.

— Что будет, если он так и не выйдет из 
квартиры?

— Рано или поздно выйдет. Закончится еда, 
например. 

— Полиция станет его караулить или 
уедет?

— Я не знаю. Сейчас задача — установить его 
личность. То он Джигурда, то фон Погоржельский. 
В идеале полезно бы психиатрическую эксперти-
зу провести. Но как минимум должны проверить 
соблюдение им миграционного законодатель-
ства. Гражданин Украины должен соблюдать 
требования о порядке въезда и выезда. 

— Он сам говорит, что с документами 
все у него в порядке. 

— Если с документами все в порядке, что он 
там забаррикадировался и никому не открывает? 
Даже лампочку из холодильника вывернул, чтобы 
не палиться. При этом везде заявляет, что живет 
у друзей и там же зарегистрирован. Но через 
глазок выглядывает из квартиры Анисиной. Это 
просто смешно!

— Марина переживает за него?
— Я не могу за Марину говорить. Могу пред-

положить, что, наверное, переживает. Но ведь он 
ее грязью обливает. Плюс он ей пишет различные 
угрозы. Говорит, что через молитвы, заклинания 
уйдет из жизни и близких всех заберет. Ересь 
какую-то несет! Сколько можно терпеть? В тот 
период, когда у него с Мариной были нормальные 
отношения и я вынужден был с ними общаться, 
мог его терпеть не больше полутора часов. А она 
с ним прожила долгое время и терпела, ведь он 
обещал лечиться и исправиться. Но сейчас уже 
все грани перешел. 

Ирина БОБРОВА.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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ВАЖНОВАЖНО

В Дмитровском, Клинском, Сол-
нечногорском, Наро-Фоминском, 
Мытищинском и Талдомском 
районах жителям впору возвра-
щаться к лучинам, свечам и керо-

синкам. Их деревни и поселки погрузились 
во мрак. Хотя чиновники рапортуют, что все 
прекрасно. Но нам к этому не привыкать.

— По информации МОЭСК, все подстан-
ции к утру понедельника приведены в рабо-
чий режим. Энергоснабжение, прерванное 
в результате снегопада и ледяного дождя, 
восстановлено, — прокомментировали нам 
ситуацию на «горячей линии» МЧС. — Однако 
жалобы из отдельных поселений почему-то 
продолжают поступать.

Несмотря на налаженную работу под-
станций, сотни людей продолжают сидеть без 
света, так как бригады МОЭСК не успевают 
восстановить оборванные провода. «Бригад 
меньше, чем обрывов», — деликатно пояснили 
нам в МОЭСК. Остальные телефоны молчат. 
Вы не дозвонитесь до оперативного дежур-
ного Министерства энергетики Московской 
области и услышите только звук факса во 
Временных информационных центрах пост-
радавших районов.

— А мы дозвонились до Мосэнерго! — 
похвастался житель деревни Степаньково 
Мытищинского района. — Там нам сообщили, 
что по нашему району поломка не устранена 
и света не будет еще двое суток.



Максим Никулин, как сын 
своего отца и директор 

Цирка на Цветном, всегда 
отличался независимой оценкой 
происходящих событий, и видел 
он их не так, как велит тот или 
иной тренд, а просто точка зрения 
исходила от его естества, и он ее 
не менял. Он не за ваших, и не 
за наших, он просто Никулин, 
сделавший цирк главным 
делом своей жизни, и дело это 
процветает.

— Сейчас у всех на слуху дискуссия 
о цензуре, которую поднял Константин 
Райкин...

— Вопрос о цензуре не вчера возник и не по-
завчера, верно? К этому нужно очень осторожно 
относиться. Я два раза прослушал выступление 
Кости. В принципе он ничего нового не сказал. 
Знаете, как говорят, «в идее социализма нет ни-
чего плохого». Мне лично на цензуру жаловаться 
грех, для меня такого понятия нет. Мне никто 
ничего не запрещает, никто не контролирует, 
не следит. Чем человек воспитаннее, интелли-
гентнее, культурнее, тем он меньше нуждается в 
цензуре. Хотя запретительство любое никогда к 
добру не приводило. А по большому счету Косте 
грех жаловаться.

— Дело не только в Косте, вон Поклон-
ская негативно высказалась о фильме, ко-
торый даже еще не вышел... Там, видите ли, 
посягнули на святое — на Николая Второго, 
его любовницу...

— А я не знаю — почему про Николая нельзя? 
Что вообще можно и что нельзя? Когда рано, 
а когда пора? Пушкину уже в 15 было пора, а кому-
то и в 60 еще рановато. Вопрос индивидуальный. 
А то, что кто-то высказывает мнение, иногда 
некомпетентное, — ну что ж теперь делать? В со-
ветские времена были всяческие худсоветы, к ко-
торым не просто прислушивались, их указаниям 
следовали, это было на уровне приказа. Поэтому 
стоит подумать, что мы обрели, а что потеряли. 
Просто сравнить. Ну да, сегодня какой-нибудь 
депутат или сенатор может высказать свое мне-
ние, не знаю, о балете «Жизель». Его слушают 
только потому, что он депутат. А так-то больше 
и ни почему. Послушать можно, а вот следовать 
его советам или нет — это уже вопрос каждого. 
Я тоже могу высказаться о балете, в котором не 
понимаю. Но это лишь на уровне «нравится или 
не нравится», я не призываю народные массы на 
борьбу против этого. Так что видеть за каждым 
мнением чиновника непременную цензуру, по-
моему, глупо.

— Сейчас назначили нового гендиректо-
ра Росгосцирка, ваш цирк, понятно, частный, 
но проблем с жанром много, вот чего, на ваш 
взгляд, душа просит?

— Моя душа ничего не просит, то, что она 
просит, она получает, к счастью. То, что касается 
цирка в принципе, то я считаю, что российский 
цирк сегодня на хорошем уровне. И это во мно-
гом благодаря предшествующему руководству. 
Да, много ошибок сделано, но много сделано 
и хорошего. Тут тоже не надо ничего перечер-
кивать: вот, мол, все развалили, испортили, 
изгадили, а теперь надо исправлять... А то, что 
касается Росгосцирка как хозяйства, — я тут ни-
чего нового не скажу, я продолжаю считать, что 
систему надо менять. Но система-то государ-
ственная, и без решения государства ничего не 
поменяется. Мы как раз вчера об этом и говорили 
с Ивановым, новым гендиректором.

— Он совершенно неравнодушный 
человек...

— Он очень неравнодушный, он много чего 
хочет сделать, но руки у него не то что связаны, 
они у него обрублены. Будь ты хоть Биллом 
Гейтсом, но если тебя поставят на эту долж-
ность, ты повесишься через неделю. Это очень 
старая административная система, в ней уже 
многое сломано и теперь гниет. И мало того 
что гниет, так еще и заражает своими язвами 
и разложением все то хорошее, что пытается 
прорасти. Эффективно такая система работать 
не будет, потому что на местах нет никакой ини-
циативы, — если уж сверху руки повязаны, то 
на местах вообще никто ничего делать не будет. 
Это как асфальт класть на снег.

— К тому же зрители в провинции при-
учены к старомодному формату «в цирк 
с детьми», а мировой цирк развивается, 
вот как тут быть?

— А я не знаю, зачем насильно переучивать 
и привозить в то же Иваново какой-нибудь ка-
надский цирк? Хотя информации сейчас море, 
и люди в провинции смотрят Интернет, и в курсе 
того, что вообще происходит в мире, спутни-
ковые каналы смотрят. Что касается цирка с 
детьми, то в случае с Цирком на Цветном это 
неправда, что к нам ходят только с детьми. Вон 
шло шоу Гии Эрадзе, так оно и для детей, потому 
что там много животных, и не для детей, потому 
что там много еще другого разного... Поэтому 
я не считаю, что мы какие-то позиции теряем, 
наоборот, если мы будем стоять на своих тра-
диционных позициях цирка высокого класса и 
русского по духу — все у нас будет хорошо.

— А что значит быть русским по духу?
— Ну это не кокошники, балалайка и «Калин-

ка», а стилизация в костюмах, авторская музыка 
с русскими мотивами, сложные трюки...

— Ну а как быть с проблемными цир-
ковыми специальностями — клоунами, ре-
жиссерами? Так ли все хорошо с учебными 
заведениями, с династийностью?

— Династийность никуда не девается, 
она есть, и у цирковых детей сегодня больше 
возможностей, чем еще лет двадцать назад. 
Цирк — вещь очень притягательная, здесь хотят 
работать, и я не думаю, что сильно в этом плане 
что-то поменяется. Что до образования — если 
брать артистов, то, конечно, образование стало 
хуже. Но свято место пусто не бывает. 15 лет уже 
проходит наш фестиваль, который для того и 
организован — чтобы привлечь в цирк молодые 
таланты. И по фестивалю мы видим, что, не-
смотря на сложную жизнь, остались цирковые 
школы далеко-далеко от Москвы, народные кол-
лективы, остались по-хорошему сумасшедшие 
люди, которые собирают вокруг себя детей, за-
нимаются с ними цирком... Люди вон приезжают 
черт-те откуда. И наша задача — дать им шанс. 
И многие из них и в Париж потом съездили, и в 
Монте-Карло, эта система работает.

— Нет, а с режиссерами?
— Да, их мало. Каждый год ГИТИС выпу-

скает несколько цирковых режиссеров, но я не 
знаю, куда они потом деваются. Не очень пони-
маю, зачем надо идти в режиссуру цирка, чтобы 
потом в цирке не работать. У меня самый яркий 
пример — наш режиссер Оксана Дружинина, 
я ею очень доволен, много лет вместе работаем. 

Но это не помешало мне пригласить для поста-
новки одного из шоу итальянца, и не потому, что 
не хватает наших, а чтоб было новое видение, 
что-то другое, интересное. Надо искать, надо 
работать! А клоунов всегда был дефицит, этой 
профессии нельзя научить. Вот и ждем, пока 
они народятся. Появляются, конечно, но очень 
редко; это те бриллианты, которые надо холить, 
лелеять, беречь и носить по праздникам.

— То, что нельзя научить, звучит как 
приговор...

— Настоящим клоуном надо родиться. 
Артист может быть одноплановым, многопла-
новым, а может быть уникальным. Вот клоун 
должен быть уникальным.

— В этом смысле ваш отец Юрий Ни-
кулин был и потрясающим актером, сни-
мавшимся у Тарковского, и прекрасным 
клоуном...

— Это необъяснимая вещь. Дар божий — он 
и есть дар божий. Если брать по разнопланово-
сти, то я вот сейчас навскидку даже никого и не 
назову, кроме Чарли Чаплина. Конечно, отец стал 
широко известным только благодаря кино. Он 
сам этого никогда и не скрывал. Просто в цирке 
нет таких возможностей. А в советское время, 
если картина выходила, она шла разом по всем 
кинотеатрам страны. И человек становился 
узнаваемым в момент. Отец всегда говорил, 
что очень любит кино, но цирк все равно был 
для него главным в жизни. К тому же это имело 
специфику чисто утилитарную. Когда человек 
знает, что у него есть постоянная работа, он 
может выбирать. А многие коллеги по киноцеху 
этого были лишены, поэтому снимались в филь-
мах, которые им не нравились. Надо же деньги 
зарабатывать и семью кормить.

— То есть Никулин отказывался от иных 
предложений? 

— Конечно. Вот и получилось так, что у него 
практически не было слабых ролей. Я же пре-
красно помню, когда мы жили вместе, в более 
зрелый период моей жизни, а отец был уже рас-
кручен — ему приносили по десять сценариев в 
неделю. Причем были интересные предложения 
с точки зрения калибра режиссеров, а он отка-
зывался: это не мое, мне не нравится.

— С Вициным, Моргуновым они, на-
сколько знаю, друзьями не были?

— Нет, отношения были чисто товарище-
ские. Они были совсем разные люди, и, кроме 
кино, их ничего не связывало.

— Цирк Никулина, цирк на Цветном — это 
синонимы, но, как вам кажется, всегда ваш 
цирк будет ассоциироваться с отцом или 
он безотносительно вошел в сознание как 
самый классический, традиционный?

— Мы не считаем себя «классическими и 
традиционными», мы скорее классик-модерн, 
стараемся ставить современные спектакли, 
конечно, выросшие на традиции. А оформление, 
обрамление, прочтение — это как раз должен 
быть нынешний день, не вчерашний. Впрочем, 
и не завтрашний — завтрашнего пока не хотим. 
Что до имени Никулина, оно для нас эталон, ко-
торому мы хотим следовать. У нас есть скрытый 
девиз: мы должны работать так, чтобы, будь 
Юрий Никулин с нами, ему не было бы за нас 
стыдно. Приходите в цирк!

Ян СМИРНИЦКИЙ.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ЗЛОБА ДНЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Амортизатор кареты. 
4. Соус, с которым русские мужчины разве что 
чай не пьют. 10. Котловина на дне морском. 
11. Подставка для вкручивания лампочек. 13. 
Лесной великан, который поправляет здоро-
вье, поедая мухоморы. 14. Муха, для которой 
зебра это всего лишь мелькание черных и 
белых полос. 15. Начальная фаза усталости. 
16. Проволочный «скелет» вязаной игрушки. 
18. Укромное место, где прячут кубышку с 
накоплениями. 20. Обращение к замужней 
испанке. 22. «Столовая», где «железные кони» 
подкрепляются бензином. 23. Подпись звезды, 
за которой гоняются фанаты. 24. Тарталетка 
по внешнему виду. 27. Времяпрепровождение 
пассажиров на вокзале, считающих минуты 
до отправления поезда. 30. Коробка с набо-
ром лекарств для оказания первой помощи. 
32. Большая гребная шлюпка для перевозки 
грузов. 34. Жердочка с сонными клушами. 
35. Магические слова, навлекающие боль-
шие беды на врага. 36. Водка с ароматом 
елки. 38. Рыба, «распрощавшаяся» с костями. 
39. Маленькая дверца рядом с воротами. 40. 
Исключение банкноты из оборота. 41. Стрем-
ление получить материальную выгоду любым 

путем. 42. Прожорливое стадное насекомое, 
опустошающее поля.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Замечание на слова собе-
седника. 2. Один из симптомов скарлатины. 3. 
Спица колеса с точки зрения геометрии. 5. Пред-
мет, носимый суеверными людьми. 6. Уточнение 
рядом с фамилией Дюма, который написал «Три 
мушкетера». 7. Книжечка, которую протягивает 
студент преподавателю на экзамене. 8. Му-
зыкальный инструмент папы Карло. 9. Внучка-
непоседа в речи дедушки-энтомолога. 10. Слу-
чайное столкновение со старым приятелем на 
улице. 12. Дефицит пространства в маленькой 
комнате. 17. Бойница, которую Матросов закрыл 
своим телом. 19. Слово с переставленными 
буквами. 20. Степь, где охотятся львы. 21. Вы-
пускница театрального вуза. 25. Другое название 
проказника. 26. Продавец дорогого старья. 27. 
Состояние крайней безнадежности. 28. Бублик 
или буханка из хлебобулочного ассортимента. 
29. «Автор» оскорбления. 31. Секундная «бе-
гунья» по циферблату часов. 33. Биатлонная 
гонка перед пасьютом. 34. Человек, которому не 
свойственна аккуратность. 37. Ложе, на котором 
срок мотают. 38. Городская студентка, приехав-
шая на картошку в коротком платье.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бунгало. 4. Дискета. 10. Демпинг. 11. Раствор. 13. Грот. 14. Небо. 15. 
Телевизор. 16. Ампула. 18. Нажива. 20. Выстрел. 22. Династия. 23. Шевелюра. 24. Пассажир. 
27. Сплетник. 30. Автобус. 32. Тефлон. 34. Палуба. 35. Узурпатор. 36. Пенс. 38. Вкус. 39. 
Сибиряк. 40. Икебана. 41. Робость. 42. Банкрот.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Биограф. 2. Гнет. 3. Лопата. 5. Интерн. 6. Клон. 7. Акробат. 8. Агрессия. 9. 
Проигрыш. 10. Доспехи. 12. Ревизор. 17. Лекарство. 19. Амплитуда. 20. Вытяжка. 21. Ловелас. 
25. Альфонс. 26. Риторика. 27. Собрание. 28. Игрушка. 29. Степлер. 31. Таксист. 33. Нудист. 
34. Пробка. 37. Сито. 38. Внук.

Максиму Никулину — 60 лет

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп. Максимально! 

т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

приглашаю
❑ английский язык с нуля 

т. 8-985-823-00-58

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

❑ юридическая помощь! 
Бесплатно 
т. 8(495)665-84-49

приглашаю
❑ курьер-регистратор. 

Поездки в налоговую, 
открытие счетов в банке. 
Выезд от 2000—5000 р. 
т. 8-925-186-71-39

❑ антиквариат. Дорого. 
Выезд  т. 8-495-120-28-17

❑ часы, иконы 
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у. Старые вещи. 

Оплата на месте 
т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

продаю

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток 
т. 8-985-235-84-61

❑ приглашаются 
массажистки 
т. 8-905-503-07-68

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-968-599-20-88

❑ отдых. 
м. "ПОЛЕЖАЕВСКАЯ" 
т. 8-916-607-01-06

❑ расслабление 
м."Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-926-783-41-50

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ отдых по всем районам 

т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
м. "Курская" 
т. 8-962-901-95-09

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

НАУЧИТЬ НЕЛЬЗЯ»
«ПРОФЕССИИ КЛОУНА

ГОСТИ

15 ноября, во вторник, в 12,00 в редакции 
«МК» пройдет круглый стол по животрепе-
щущей теме последних месяцев — грядущая 
театральная реформа, которая может се-
рьезно изменить культурную карту Москвы. 
Реформа это или просто цивилизованное 
обрезание культурного бюджета? Бед или 
побед ждать от изменения сложившейся за 
годы системы госфинансирования учреж-
дений культуры? Наконец, как создать «по-
душку безопасности» при работе в новых 
экономических условиях? 

За круглый стол в «МК сядут профессиона-
лы своего дела — директора и художественные 
руководители городских и федеральных театров. 
С их помощью мы взвесим все «за» и «против» 
предстоящей реформы. К нам придут: от Депар-
тамента культуры Москвы — Наталья Дрожникова 
(начальник Управления театров и концертных 

организаций), от театров — Евгений Писарев (ху-
друк Московского театра им. Пушкина); Леонид 
Ошарин (директор Театра им. Вл. Маяковского); 
Кирилл Крок (директор Государственного ака-
демического театра им. Евгения Вахтангова); 
Иосиф Райхельгауз (худрук театра «Школа совре-
менной пьесы»); Ирина Корчевникова (директор 
Театра кукол им. Образцова); Дмитрий Бертман 
(худрук «Геликон-оперы»); Андрей Воробьев (ди-
ректор театра «Мастерская Петра Фоменко»); 
Тереза Дурова (директор и худрук «Театриума 
на Серпуховке»); Ирина Апексимова (директор 
Театра на Таганке).

Аккредитация: тел./факс 8(495)781-47-
12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостовере-
ние журналиста/пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, 
стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

ТЕАТРАЛЬНАЯ РЕФОРМА: ЖДАТЬ БЕД ИЛИ ПОБЕД?

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
15 ноября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к. 1 
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 12,  
у к/т «Улан-Батор»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105,  
у киноклуба «Эльдар» 
м. «Бульвар Рокоссовского»,  
Открытое шоссе, д. 5, к. 6
16 и 17 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34 

м. «Проспект Вернадского»,  
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1
18 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1 
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Щелковская», Московский автовокзал
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77, стр. 7

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219
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ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK
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Поверьте, товарищи дорогие, у 
нас сегодня в Москве на театре 
можно ну буквально все, что ху-
дожественная душа пожелает: 

хочешь — матерись, хочешь — голым бегай 
или на глазах у изумленной публики проводи 
исторические параллели с меридианами деяний 
тиранов там всяких из прошлого с нынешней 
властью. И еще деньги, замечу, немалые, на 
это отпускаются. 

Сегодня никто слова не скажет (а если ска-
жет, министр извинится) и эмиссаров от ис-
кусства на генеральную репетицию не пришлет 
закрывать спектакль. Как это было почти 50 лет 
назад, когда гордость страны, народных СССР 
из МХАТ приводили к гению режиссуры Эфросу и 
их руками закрывали спектакль. Сестры, замечу, 
у Эфроса грубо не выражались, задницами не 
сверкали и пола не меняли, переходя в разряд 
трансгендеров. Ан нет — «экспрессионистский 
кошмар». 

Нет, здесь что-то не то и не так. Если можно 
все, тогда про что эта самая цензура? Но все 
кричат, спорят, заводятся друг от друга. Токуют, 
как глухари по весне, — цензура, цензу... ценз… 

це... Так активно призывают ее, что закрады-
ваются подозрения: а может, она мастерам 
культуры позарез нужна?.. Без нее, родимой, 
нет безумных идей, сумасшедших фантазий, 
нет творческого полета, какой случается после 
клетки, ржавой или золотой — все равно. Я-то 
против цензуры, но все это подозрительно.

Не становится ли она теперь той волшеб-
ной картой, которую чуть что можно вытащить 
из рукава и: «А у нас цензура — добро пожа-
ловать в ад!». А чуть что — это что? Положим, 
спектакль не получился, неудача постигла ху-
дожника (известно же — где творчество, там 
тонко и не гарантировано), народ не рвется на 
спектакль — дело ясное: цензура! Или Минкульт 
в конце года, посчитав свой расход на театр и не 
найдя в нем хоть какого-то серьезного дохода, 
сделал театру обрезание бюджета — что тогда? 
Караул, цензура? Экономическое удушение 

прогрессивно мыслящего организма — не 
что иное, как извращенная форма цензуры. 
В общем, цензура как фиговый листок — было 
бы что прикрыть. 

Более скажу, цензура становится меткой: 
если ты видишь ее — ты продвинутый, про-
грессивный, истинный демократ. А не видишь — 
конченый отстой. Значит, в сторонке от маги-
стрального пути искусства постой. 

Хочется попросить: принесите конкрет-
ные доказательства душегубства. Массовые 
и единичные: где, когда и сколько запрещено, 
скольким талантам перекрыли кислород? Тут же 
вспоминается «Тангейзер», но он-то был закрыт 
не Минкультом, а новым директором театра. 

Но пока у меня есть другие доказатель-
ства, намного страшнее бездоказательного 
понятия, так быстро овладевшего массами. Это 
мизерные постыдные деньги, которые получают 

актеры за пределами Москвы, Питера и еще 
двух-трех крупных городов. Это губернаторы, 
местные царьки, которые объявляют своим 
главрежам, что денег на театр не дадут. Это 
мэры, у которых в театрах пахнет нечистотами 
канализации, проложенной аккурат под детским 
театром. Вот это реальные проблемы, страшные 
в своей обыденности и безысходности. Но им 
прогрессивная общественность предпочитает 
слово «цензура». Впрочем, у нас с 17-го года 
так и было положено: любить не конкретного 
человека, а вообще человечество. То есть ни-
кого, то есть идею. Сегодня у нас на повестке 
дня — цензура в театре. 

И тут я вспомнила главного пролетарского 
поэта, красиво писавшего про звезды. Пере-
фразируя его, можно сказать: если про цензуру 
сейчас зажигают, значит, это кому-нибудь нуж-
но. «Кому» — интересный вопрос. Но пока на 
него нет ответа (возможно, мы его и не узнаем), 
хочется вспомнить народную примету: если 
долго и громко призывать, то оно и явится — это 
страшное и раскоряченное, как буква «Ц». И вот 
тогда никому мало не покажется. Дежавю?..

Марина РАЙКИНА.

ЕСЛИ ПРО ЦЕНЗУРУ ЗАЖИГАЮТ...c 1-й стр.



Дима с Кариной (имена изменены) 
учились в обычной средней школе в 
параллельных классах. Как это ча-
сто бывает среди подростков, роман 

между ними вспыхнул на школьной дискотеке. Ребята 
стали встречаться. 

 — Ну как встречаться? Гуляли вместе. На вече-
ринки ходили, в кино, вся школа знала об их романе, 
они ничего не скрывали, — говорит одноклассница 
погибших. — Ребята были самые обычные. Ничем не 
выделялись среди остальных. Учились средненько, 
на «три»-«четыре». Но школу обычно не прогуливали, 
честно посещали все уроки. То, что произошло, в 
голове не укладывается.

По словам собеседницы, Дмитрий — парень 
самостоятельный, из многодетной семьи. Рано 
повзрослел. Несмотря на свои 15 лет, уже пытался 
подрабатывать, чтобы было на что угощать и бало-
вать даму сердца. 

— Какие в 15 лет могут быть деньги? Дима, 
чтобы соответствовать своей девушке, постоянно 
что-то продавал. Например, летом он пытался через 
Интернет «толкнуть» пятый айфон, чтобы купить 
Карине подарок, устроить ей праздник, — про-
должает девушка. — Он был настойчивый парень, 
веселый, заводной. Душа компании — это как раз 
про него. И девушку себе выбрал под стать. Карина 
у нас многим нравилась — миловидная блондинка 
с пухлыми губками. 

Встречались молодые недолго. Каких-то семь 
месяцев. Расстались некоторое время назад. Что 
послужило причиной для расставания, оставалось 
тайной для всех. 

— Они ведь на полном серьезе рассуждали о 
свадьбе, планировали детей, — говорит приятель 
погибшего. — Но в какой-то момент что-то пошло 
не так. 

Переживали расставание оба. 
Дмитрий на своей страничке в соцсети 9 ноября 

опубликовал пост: «Навсегда в моём сердце. Не-
смотря ни на что. Печально, что всё так вышло. Это 
были самые незабываемые 7 месяцев. Только с тобой 
мне было хорошо. Не ожидал от тебя такого. Верил 
тебе всегда. Любил, люблю и буду любить».

Карина в ответ промолчала. На ее страничке 
последний пост после расставания опубликован 
в день смерти.

«Я вас любила, 
Но вы сами не заметили того, как разрушили 

мою психику и жизнь. 
Прощайте все: и друзья, и семья, и знакомые. 
Не волнуйтесь, уходить буду красиво. 
Удачи всем в своей жизни, и, пожалуйста, 

не бойтесь жить так, как хотите или считаете 
нужным. 

Жизнь в свое удовольствие — это наилучшая 
жизнь. 

Люблю вас».
— Насколько нам известно, родители Димы 

были против их так называемой дружбы. Ведь они 
совсем юные были, но уже не ночевали дома. Летом 
так и вовсе сбежали из дома — тогда их роман был в 
самом разгаре. Их искали все знакомые, родствен-
ники, на уши подняли весь город, — говорит подруга 
Карины. — Их нашли быстро. Но после случивше-
гося мама Димы строго запретила сыну общаться 
с Кариной, она думала, что девочка сбивает его с 
пути. В свою очередь мама Карины тоже не была в 
восторге от таких отношений. Но со временем вроде 
все успокоилось. А все потому, что подростки в тот 
раз поставили ультиматум родителям: если будут 
препятствовать нашим встречам, примем решение. 
Взрослые, естественно, перепугались. 

Скорее всего, таким образом Карина и Дми-
трий попросту манипулировали родителями. Во 
всяком случае, в сомнительных пабликах в соц-
сетях, где обсуждают темы ухода из жизни, они 
не состояли. 

— В понедельник мы были на уроке физкуль-
туры. Ребята в школу не пришли. Они вообще про-
пали три дня назад. А тут кто-то из одноклассников 
вошел в интернет-ресурс «Перископ», где Карина 
и Дима вели прямую трансляцию из дома. Там они 
подробно рассказывали, зачем украли оружие и 
кому и что хотели доказать. Понятно, что оружие 
они взяли из сейфа отчима Карины, который имеет 
отношение к спецназу. Свой побег объясняли тем, 
что их достали родители. Карина вспоминала, как 
недавно она сбежала из дома, а когда вернулась, 
ее избила мать — при Дмитрии. 

Вооруженные Бонни и Клайд встретили в доме 
бабушку и маму девушки. 

«Мы выстрелили сначала в телевизор, потом 
убили собаку, а еще я прострелил ногу Карининой 
маме. За это нам дадут лет 25, не меньше», — вел 
жуткий онлайн-репортаж молодой человек. 

На видео видно, как молодые люди выпивают 
виски, жалуются на отсутствие сигарет, смеются. 

«У нас осталось две сигареты. А с утра было три 
пачки. Мы сидим и думаем, что делать. Если менты 
нас заберут, то нас могут убить. Мама Димы звонила 
и предложила уйти жить к нему. Спрашиваете, никого 
ли мы не убили, кроме собак? Нет, пока никого. Дима 
стрелял в полицейских, но вроде все живы».

— На этом видео они выглядели странно. Ка-
рина, которая всегда ходила с длинными светлыми 
волосами, коротко постриглась и покрасилась в 
темный цвет. Дима стал рыжим. Судя по их виду, 
выпили они уже прилично — на столе у них стояла 
полупустая бутылка виски. Ребята и раньше выпи-
вали, курили. Слишком рано почувствовали себя 
взрослыми. Неудивительно, что родители на них 
срывались. 

Почему вы пошли на это, задали в «Перископе» 
вопрос ребятам.

Ответ Димы был краток: «Родители достали».
Позднее парень и девушка выбросили в окно 

одно ружье. А около 15.30 в доме прогремели по-
следние выстрелы. 

Ирина БОБРОВА.

КАДР ДНЯ
АНОНС ДНЯ

— Клуб, к которому я присоединилась ле-
том, не выигрывал титул 14 лет. Это было чу-
десно, ведь предпочтения до финальной серии 
отдавали «Миннесоте Линкс». 

— Перед твоим отъездом мы говорили 
о нюансах американского баскетбола. Уда-
лось предугадать, как сложатся события? 

— Что касается самой игры, все оказалось 
легче, чем я думала. Схемы нападения, система 
защиты для меня не стали откровением, и у меня 
было преимущество перед другими новичками. 
Но, учитывая, что команда претендовала на побе-
ду, требования ко всем игрокам были огромные. 
Работали без права на ошибку. Вот играешь ты 
матч, а потом несколько раз пересматриваешь 
видеозапись. Долго не понимала, почему и за что 
ко мне тренеры придираются, но ближе к плей-
офф осознала: это не попытка оказать давление, 
настроение испортить. Это школа. 

— Про мужской чемпионат НБА извест-
но: в Америке это культовое соревнование. 
А как насчет женского? 

— Для понимания скажу, что на последнюю 
игру в Миннесоте пришло под 20 000 зрителей. 
В Лос-Анджелесе поменьше, около 11 тысяч. Но 
все равно это огромная цифра. В Штатах вообще 
принято болеть по территориальному призна-
ку. И люди стремятся увидеть качественное 
шоу. Это не просто игра, а общая атмосфера 
праздника, конкурсы, развлекательная про-
грамма, выступления в перерывах известных 
людей. В общем, Голливуд, снимая фильмы на 
баскетбольную тему (а таких много), нисколько 
не преувеличивает. Но в сравнении с мужской 
НБА наш чемпионат спокойнее, добрее, там нет 
агрессивных фанатов. Можно прийти с ребенком 
или со своей бабушкой. 

— Какие главные отличия от европей-
ской игры, если не брать во внимание подачу 
самого шоу?

— Это высокоточная наука. На трениров-
ках мы разбирали каждый конкретный эпизод. 
Физические упражнения индивидуальны для 

каждой девушки. Допустим, у тебя уход с первого 
шага получается, мышечная память работает. 
Значит, в этом компоненте перегружать не будут. 
Но где-то скорость надо увеличить — значит, 
надо над этим поработать. Дома открываешь 
почту — а там 5 сообщений с видеозаписями от 
разных тренеров. Одно посвящено моей игре в 
защите, другое — атакующим действиям, третье 
— против кого и как я буду играть завтра. И так 
далее. И знаешь, все строится по крупинкам, 
но болельщика не обманешь, он разбирается 
в баскетболе иной раз не хуже, чем некоторые 
российские тренеры. Без обид. 

— Например?
— Представь себе неформальную встречу 

с болельщиками в России. Она будет теплой, 
приятной. Но трудно представить, что кто-то 
из зала возьмет микрофон и скажет: «Обрати-
те внимание, что в такой-то четверти такой-то 
матч подряд ваша команда систематически 
проигрывает щит! Как вы планируете решить 
проблему?» Зато это может прозвучать из уст 
американской домохозяйки, которая сварила 
детям суп и поехала общаться с нами. 

— Женская НБА — скоротечное соревно-
вание. Удалось с кем-то подружиться?

— Одна из причин нашего успеха — уровень 
наших отношений и внутренней интеллигент-
ности в команде. Конечно, ближе я общалась 
с напарницами из европейского баскетбола, 
у нас больше понимания друг друга. Но даже в 
тех матчах, где я не играла, должна была при-
сутствовать: быть рядом. Потому что игрокам 
нужна моя энергия, моя поддержка. 

— Как правильно переводится название 
команды «Спаркс?»

— Идеально перевести на русский язык не-
возможно. Это либо «вспышки», либо «брызги». 
Но раз уж мы выиграли, было все — и вспыш-
ки фотокамер, и брызги шампанского. 
Приятно, что потом начались звонки 
от близких людей, от тре-

неров Бориса 

Соколовского, Александра Васина, от руковод-
ства РФБ и моих партнерш по сборной и УГМК. 
Было с кем поделиться эмоциями. 

— Учитывая, что на Олимпиаде сборной 
России впервые за долгое время не было, 
клубная победа утешила?

— Это разные вещи. Я все-таки смотре-
ла баскетбольный турнир на Играх в Рио, хотя 
и с непроходящей болью в сердце. Иногда за 
кого-то радовалась, но вместе с тем понимала, 
что мы бы выступили не хуже, могли бороться 
за награды. Мне недаром Анатолий Мышкин 
однаж- ды сказал: «Женя, твоя главная 
ко- манда — сборная России». Я 

люблю все клубы, за которые 
выступаю, но сборная — это 
совсем другое.

— Год для российско-
го спорта непростой, защи-

щаться приходилось не только на 
стадионах, но и в кабинетах. Бесконечные 

«вбросы», связанные с допингом, отстране-
ния целых команд...

— Я спортсменка. Мне обидно, когда по-
литика стирает труды целых команд. Мы тре-
нируемся с утра до ночи, а если нам не дают 
сравнить результаты этого труда с другими, 
это очень больно. Но думаю, мы должны честно 
задать вопрос самим себе: почему это проис-
ходит и почему взялись именно за нас? Каждый 
должен относиться ответственно к самому себе, 
например, так: я, Женя Белякова, не буду при-
нимать запрещенные лекарства и лучше буду 
в итоге пятой, чем в призах, рискуя осрамить 
свою страну. Копаться в прошлом уже поздно. 
Но я надеюсь, при ответственном подходе мы 
сможем разрушить негативные стереотипы. С 
нашими данными, способностями, характером 
мы, спортсмены из России, можем добиваться 
победы честным путем, что уже не раз было 
доказано. 

— Кто должен спасать российский 
спорт: профессиональный политик или 
бывший спортсмен? 

— Однозначного ответа нет. Это как вы-
бирать, какой цвет лучше, но без полутонов. 
Спортсмен с хорошим авторитетом в мире, хоро-
шей командой единомышленников способен на 
многое. Политик, знакомый со спортом изнутри, 
— тоже. Но это должен быть человек неравнодуш-
ный, искренний. На примере баскетбола это тот, 
кто считает приоритетной задачу привлечения к 
игре детей и их родителей. Вот вместе со мной на 
профессиональной площадке могли оказаться 
минимум 10 питерских девушек, у всех были 
большие способности, навыки. Но пришла я 
одна, и то, что стала известным игроком, — тоже 
своего рода стечение обстоятельств. Ведь мои 
родители — инженеры с высшим политехниче-
ским образованием, для них спорт был терра 
инкогнита... Ежегодно теряем таланты, жаль... 

— Но это проблема всей системы?
— Это и яма 90-х, и метания между ком-

мерческими и бюджетными секциями. Люди 
продают квартиры, чтобы их ребенок подписал 
свой первый контракт. Я не представляю такого 
в Испании, Италии, Бразилии...  

— Хватит о грустном. Что ждешь от ны-
нешнего чемпионата России? 

— Он обещает стать очень интересным. 
У Екатеринбурга отличная конкуренция с не-
сколькими клубами, прежде всего курскими 
«Динамо», где тоже играют девушки из WNBA. 
Наша лига подтягивается по уровню. Другое 
дело, как привлечь людей на трибуны? Для этого 
я себе сама задаю вопрос: что бы меня побудило 
пойти на матч, не будь я баскетболисткой? И от-
вечаю: наверное, если бы лично была знакома 
с кем-то из команды. Но еще, по идее, могла 
прийти, если бы знала: меня ждет праздник, 
шоу, и есть гарантии безопасности. Не нужно 
ничего изобретать самим: все уже давно при-
думано и работает. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.
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ХОККЕЙ

— Сынок, мама попросила меня 
проверить твой дневник.
— Папа, но у тебя слабое сердце.
— Один ты меня жалеешь, сынок.

— Купил карту мира — буду 
путешествовать!
— Откуда у тебя столько денег?
— Да она недорогая.

Эх, чуден, однако, русский язык. 
Вроде бы синонимы, а какая 

огромная разница между людьми близ-
кими, и людьми недалекими.

— Товарищ военный, мы правильно 
идем к станции?
— Совсем неправильно! Голеностоп 
вихляет, удар стопы нечеткий и во-
обще не в ногу!

— Звонка у меня нет, стучите ногами! 
— А почему ногами? — Ну не с пустыми 
же руками вы припретесь!

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 15.11.2016
1 USD — 65,8591; 1 EURO — 71,0488.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Александр Бортников (1951), директор ФСБ 
России
Сергей Воронов (1961), музыкант
Уильям Аверелл Гарриман (1891–1986), амери-
канский дипломат и финансист
Александр Кибовский (1973), министр Правитель-
ства Москвы, руководитель Департамента культуры 
города Москвы
Максим Никулин (1956), актер, генеральный ди-
ректор и худрук Цирка на Цветном бульваре

Михаил Эскиндаров (1951), ректор Финансового 
университета при Правительстве РФ, доктор эко-
номических наук
Александра Яблочкина (1866–1964), актриса Мало-
го театра, народная артистка СССР

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве -8...-6°, днем в Москве 
-4...-2°. Облачно с прояснениями; ночью местами 
небольшой снег, на дорогах гололедица; днем без 
осадков, на дорогах сохранится местами гололеди-
ца; ветер переменных направлений, 2–7 м/с.
Восход Солнца — 8.02, заход Солнца — 16.25, 
долгота дня — 8.23.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобио-
логии, утром будет слабая геомагнитная буря, днем 
и вечером — небольшие возмущения.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всероссийский день призывника.
1741 г. — вторая Камчатская экспедиция Витуса 
Беринга открывает остров, названный впослед-
ствии его именем.
1941 г. — началось немецкое наступление на 
Москву.
1991 г. — президент Ельцин сформировал новое 
правительство РСФСР — «кабинет реформ» — и 
подписал документы о переходе России к рыночной 
экономике.

Чемпионка женской НБА по баскетболу Евгения БЕЛЯКОВА 
поделилась с «МК» секретами исторической победы

Турнир сравнительно новой серии До-
машних наций «Открытый чемпионат Север-
ной Ирландии» стартовал в Белфасте. Серия 
состоит из 4 турниров, которые захватывают 
все 4 исторические области Соединенного 
Королевства. Английскую, что любопытно, 
выиграл китаец Вэньбо Лян. Если он побе-
дит на трех оставшихся — получит милли-
он фунтов стерлингов, если нет — награда 
разыграна не будет вовсе. 

До старта турнир Northern Ireland Open 
2016 понес потери: сначала отказались играть 
лидер рейтинга Марк Селби, вслед за ним — 
Стюарт Бинэм и Нил Робертсон, а в самый по-
следний момент уже записанные в сетку Али-
стер Картер и однофамилец новоизбранного 
президента США Джадд Трамп. 

Зато никуда не делись Джон Хиггинс и 
Ронни О'Салливан. Шотландец и англичанин 

только что играли друг против друга в фи-
нале супертурнира «Чемпион чемпионов». 
Финишный рывок удался старшему из со-
перников. При счете 7:7 он победил сериями 
в 76, а затем в 86 очков. Повел Хиггинс и 
в 17-м фрейме и даже дважды дал шанс 
Ронни, но оба раза тот подходил к столу 
неудачно. 

В Континентальной хоккейной лиге (КХЛ) за-
кончилась очередная неделя. Событий на 
сей раз было настолько много, что уместить 
их в обзор невероятно тяжело, но «МК» все 
же попытается.

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ:  
ЦСКА не всегда будет первым

ЦСКА в отличие от предыдущих лет в этом сезоне 
явно не собирается бороться за победу в «регулярке». 
Это уже пройденный этап: перед Дмитрием Квар-
тальновым явно поставлена задача выиграть Кубок 
Гагарина. Как бы то ни было, свой дивизион (имени 
Тарасова) московские армейцы наверняка выиграют. 
Как и питерские — дивизион Боброва (как, впрочем, 
и весь регулярный чемпионат).

Наверняка будут в кубковой восьмерке от За-
падной конференции и нижегородское «Торпедо» с 
ярославским «Локомотивом», остальным (включая и мо-
сковское «Динамо») пока ничего не гарантировано.

Тех, кто в плей-офф на сегодня не попадает, 
можно разделить на две категории. Это неудачники, 
скажем так, запланированные (никто ничего особо не 
ждал от бедных рижских динамовцев или загребского 
«Медвешчака» — его вообще слухи аж в Лондон от-
правляют) и команды, которые по бюджету обязаны 
быть в восьмерке: минское «Динамо», например, или 
московский «Спартак», который никак не найдет себе 
сильного тренера. Странно, кстати, что красно-белые 
не обращают внимания на собственного воспитанника 
Вадима Епанчинцева, ставшего крепким специалистом. 
Его «Сарыарка» из Караганды в Высшей хоккейной лиге 
(ВХЛ) традиционно среди лидеров.

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ:  
«Магнитка» и Омск — в авангарде

Тут, как и на Западе, выделяются два лидера ди-
визионов — действующий обладатель Кубка Гагарина 
магнитогорский «Металлург» и омский «Авангард», 
который расцвел с появлением у руля команды Фёдора 
Канарейкина, а также обеспечившие себе, по сути, 
место в плей-офф казанский «Ак Барс» и уфимский 
«Салават». Среди остальных тоже можно отметить удив-
ляющих приятно (к ним отнесем дебютанта китайский 
«Куньлунь» и владивостокский «Адмирал») и тех, кто 
разочаровывает: довольно богатый казахстанский «Ба-
рыс», например, в составе которого Брэндон Боченски 
добрался до статуса лучшего бомбардира-легионера в 
истории КХЛ, или нижнекамский «Нефтехимик», устро-
ивший форменный цирк с тренерской чехардой.

ЦИФРА НЕДЕЛИ: 14 матчей подряд
Именно столько составила после разгрома в Ярос-

лавле «Локомотива» (7:1) победная серия питерского 
СКА. До рекорда «Авангарда» (18 выигрышей кряду) 
еще далековато, но уверенная поступь  команды Олега 
Знарка внушает кому уважение, а кому ужас, благо 
питерцы обладают самым мощным составом в лиге: 
Павел Дацюк, Вадим Шипачёв, Илья Ковальчук — пере-
числять можно едва ли не бесконечно...

ГОСТЬ НЕДЕЛИ:  
Диана Арбенина на московском дерби

Это же надо так угадать: культовая певица и лидер 
группы «Ночные снайперы» Диана Арбенина и ее детиш-
ки Марта и Артём впервые в жизни попали на хоккей — и 
увидели, надо сказать, феерию. Начиная от вывески 
(московское дерби «Динамо» — ЦСКА, собравшее 
аншлаг на «Арене Легенд»), продолжая ретро-формой 
динамовцев (в честь 70-летия клуба) и заканчивая 
содержанием. «Сюжетную интригу будто специально 
закрутили для нас!» — улыбалась Диана Сергеевна. 
Смотрите: сначала 3 шайбы забросили армейцы, затем 
бело-голубые вышли вперед — 4:3, цээсковец Игорь 
Ожиганов сравнял счет после головокружительного, 
иначе не скажешь, прохода, а завершилось все серией 
буллитов из 22(!) бросков и победой ЦСКА.

Правда, это не рекорд КХЛ. Рекорд установлен 
был совсем недавно — 6 октября. Рижское «Динамо» 
и ярославский «Локомотив» на пару исполнили 36 
буллитов (победа рижан — 3:2). «Динамо» же и ЦСКА 
теперь делят 4-е место в истории лиги.

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

ФУТБОЛ
Товарищеский матч. Россия — Румы-
ния. Грозный. «Ахмат-Арена». 15 ноября, 
19.00. 
Прямая трансляция на Первом канале.
Состав сборной России
Вратари: Игорь Акинфеев, Александр Беле-
нов, Станислав Крицюк.
Защитники: Виктор Васин, Георгий Джикия, 

Иван Новосельцев, Федор Кудряшов, Илья 
Кутепов, Андрей Семенов, Роман Шишкин.
Полузащитники: Юрий Газинский, Денис 
Глушаков, Роман Зобнин, Дмитрий Комба-
ров, Александр Ерохин, Юрий Жирков, Павел 
Могилевец, Алексей Миранчук, Александр 
Самедов, Магомед Оздоев, Денис Ткачук.
Нападающие: Александр Кокорин, Кирилл 
Панченко, Дмитрий Полоз.

АРБЕНИНА УВИДЕЛА 
СУПЕРСЕРИЮ БУЛЛИТОВ

Обзор главных событий в КХЛ

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

4

5

Трамп сошел  
с дистанции

НЕ ПРОПУСТИ

Капитан сборной России по баскетболу Евгения Белякова осенью присоединилась 
к своему клубу УГМК (Екатеринбург) в прекрасном настроении: в октябре в составе 
команды «Лос-Анджелес Спаркс» она выиграла титул чемпионки женской Националь-
ной баскетбольной ассоциации (WNBA). Это второй случай за всю историю участия 
россиянок в самом престижном клубном соревновании на планете. О том, как это 
было, — в эксклюзивном интервью «МК». 

ОТ ФОТОВСПЫШКИ  
К БРЫЗГАМ ШАМПАНСКОГО

В Лондоне 
стартовал 
итоговый турнир 
года Ассоциации 
теннисистов-
профессионалов. 
В первом матче 
группы, которая 
носит название 
«Иван Лендл» в 
честь известного 
в прошлом 
чешского 
игрока, 
победу над 
австрийцем 
Домиником 
Тимом одержал 
серб Новак 
Джокович (на 
фото) — 6:7 
(10:12), 6:0, 6:2. 
В другом матче 
группы Милош 
Раонич (Канада) 
обыграл Гаэля 
Монфиса 
(Франция) — 
6:3, 6:4. 

Джон Хиггинс 
празднует победу.
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Ведь одним из главных составляющих на-
шего здоровья является половое влечение и 
реализация желания. Еще древние греки виде-
ли в плотской любви средство против старения. 
Удовлетворенность сексуальными отношениями, 
так же как и способность бороться со старением, 
тесно связана с ресурсными возможностями 
организма, а сексуальное здоровье — это важ-
ная составная часть общего эмоционального и 
физического здоровья любого человека. 

По данным исследований Королевского 
университета Великобритании, у мужчин, ко-
торые занимаются сексом три раза в неделю 
и чаще, вероятность инфаркта и инсульта сни-
жается вдвое.

По статистике среди мужчин, умерших в воз-
расте 80–90 лет, половую жизнь вели, практически 
до последнего дня своей жизни, в три раза больше 
человек, чем среди умерших в возрасте 65 лет.

Вывод: полноценная половая жизнь прод-
левает обычную жизнь.

Однако у любого мужчины, даже самого 
здорового, могут возникнуть временные нару-
шения потенции. И хотя они и не угрожают чело-
веческой жизни напрямую, ее ни в коем случае 
нельзя рассматривать как какую-то тривиальную 
проблему.

А вот как быть и что делать, если проблемы 
с потенцией возникают периодически или дли-
тельное время сохраняются? Как можно улучшить 
свои сексуальные возможности, как избежать 
такой серьезной для каждого мужчины пробле-
мы, как эректильная дисфункция, частое мочеи-
спускание? Найти ответ на эти и многие другие 
вопросы, касающиеся мужского здоровья, вы 
можете, позвонив по телефону «горячей линии» 
8-495-645-98-83. 

РЕКЛАМА. 16+

Сексуальность — один из показателей качества жизни мужчины. 
Чем выше этот показатель, тем комфортнее, моложе и счастливее 

чувствует себя человек в любом возрасте. Общепринятое мнение, что с воз-
растом сексуальный аппетит и возможности стираются, а старость — возраст 
бесполый, мягко говоря, не соответствует истине.

ВТОРОЕ СЕРДЦЕ МУЖЧИНЫ

 Реклама 16+ 

Узнайте больше о возможных способах выздоровления, 
позвонив специалистам «горячей линии» «ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ»!

ЕСТЬ У ВАС ПРОБЛЕМЫ СО СПИНОЙ, 
ПОЗВОНОЧНИКОМ, СУСТАВАМИ?

Без движения нет полноценной жизни. Крепкие ко-
сточки позволяют человеку двигаться легко и свобод-
но. Но если недуг настигает вас, жизнь становится 
сущим адом. Появляются проблемы не только с 
движением, но и с психологическим состоянием 
человека. Руки опускаются, дела не делаются, 
родные понимают, что вы уже не помощник. Все 
что остается, это все время иметь при себе обе-
зболивающие таблетки и мази и молиться что-
бы беда не настигла в неподходящий момент.

Специалисты «горячей линии» по про-
блемам опорно-двигательного аппарата зна-
ют это и не раз помогали людям вернуться к 
нормальной жизни благодаря персонально 
разработанным рекомендациям. Их действие 
направлено на блокировку болевых рецепторов, 

восстановление и укрепление позвоночника 
и суставов. 

Информация должна быть доступной, поэто-
му мы работаем именно для вас. В режиме ре-
ального времени звоните по разным вопросам, 
связанным с опорно-двигательным аппаратом.

Позвоните на бесплатный телефон «горячей линии» 8 800 555 60 03 
ежедневно с 9.00 до 20.00 и живите без боли. 

КОНЦЕРТ

С момента последнего «электрического» 
концерта молодая российская группа LaScala, 
играющая альтернативный и латин-рок с элек-
троникой, заметно выросла как в музыкаль-
ном, так и в смысловом плане. Сохранив свой 
испанский вектор, музыканты LaScala готовы 
презентовать новую «взрослую» программу, ко-
торая еще ярче и откровеннее раскроет природу 
человеческих отношений. За это время группа 
успела получить новые награды и многого до-
стичь, неоднократно выступала на крупнейших 
музыкальных фестивалях. Смесь гитарного 
рока, вкрапления акустического фламенко, эмо-
ционального танго и реггетона перекликаются 
с электронными партиями в духе New Wave под 

чувственный женский вокал. Дерзкие и вдумчи-
вые тексты о человеческих взаимоотношениях 
моментально разлетаются на цитаты.

На концерте 10 декабря в клубе Stereo 
Hall зрителей ждут неповторимая энергетика, 
специальные гости, отличный звук и непере-
даваемая энергетика!

Сами музыканты LaScala никогда не утверж-
дали, что создали новый жанр в музыке, но заве-
ряют, что атмосфера на их концертах уникальна. 
И это стоит почувствовать и увидеть своими 
глазами 10 декабря в клубе Stereo Hall! 

Елена ФРОЛОВА.

НА СЦЕНЕ – LASCALA!
Еще больше страсти,
драйва и эмоций!
10 декабря в столичном клубе Stereo Hall 
латин-рокеры LaScala представят новое 
музыкальное шоу FIESTA с презентаци-
ей одноименного макси-сингла.

...С ДУЛОМ У ВИСКА
c 1-й стр.


